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 Síntesis Informativa 

01/05/2024  
 

SECRETARÍA 
 
(B-169) Participa México en colaboración internacional para aumentar calidad 
nutricional del maíz 
Agricultura, la Agencia Alemana de Cooperación Técnica para el Desarrollo 
Sustentable (GIZ), la Organización de Investigación Agrícola y Ganadera (KALRO) y 
el Ministerio de Agricultura de Kenia, así como el CIMMYT pusieron en marcha el 
taller: “Fortalecimiento del valor agregado del maíz y la nutrición del consumidor, a 
través de la cocción alcalina en Kenia”, que forma parte de las acciones de 
colaboración internacional, en beneficio del sector agroalimentario de los tres 
países y del mundo. 
 
https://www.buroperiodistico.com.mx/participa-mexico-en-colaboracion-internacional-para-
aumentar-calidad-nutricional-del-maiz/ 
http://politicapuebla.com.mx/noticias/noticias/region/59265-participa-mexico-en-
colaboracion-internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz 
https://twitter.com/Politica_Puebla/status/1785458978039767283 
https://twitter.com/jrz3061/status/1785454787854492145 
 
Gobierno de Jalisco respalda a productores agrícolas 
La titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de Jalisco, 
Ana Lucía Camacho y el subsecretario del interior, Oscar Villalobos, participaron en 
una reunión con representantes del movimiento "Amigos por el campo" en la 
delegación Jalisco de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura) del 
Gobierno Federal, quienes entregaron un pliego petitorio en el que se incluyen 
algunas de sus solicitudes: precio justo; control de importaciones del maíz blanco; 
subsidios para el seguro agrícola, de insumos y fertilizantes; concesión de 
exenciones fiscales y agua para todos. Diario de Guerrero, P 1, Milenio Jalisco, P 10 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116209007 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208950 
 
 
Respalda gobierno a los productores 
Luego de la manifestación de los trabajadores del campo, en el que exigían el pago 
justo de todos sus productos, el gobierno de Jalisco respaldó su petición durante la 
reunión que sostuvieron este martes con representantes del movimiento "Amigos 
del campo", con quienes llegaron a diferentes acuerdos. 

https://www.buroperiodistico.com.mx/participa-mexico-en-colaboracion-internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz/
https://www.buroperiodistico.com.mx/participa-mexico-en-colaboracion-internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz/
http://politicapuebla.com.mx/noticias/noticias/region/59265-participa-mexico-en-colaboracion-internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz
http://politicapuebla.com.mx/noticias/noticias/region/59265-participa-mexico-en-colaboracion-internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz
https://twitter.com/Politica_Puebla/status/1785458978039767283
https://twitter.com/jrz3061/status/1785454787854492145
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116209007
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208950
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A través de un comunicado, los representantes de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) informaron que ya se trabaja en una ruta de trabajo para 
dar atención al pliego petitorio que hicieron llegar los productores. Milenio Jalisco, P 
10 Milenio  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208950 
 
Ganaderos de NL buscan ganar tiempo a sequia 
El Horizonte evidenció el pasado 07 de septiembre de 2023 que el sector ganadero 
se había visto afectado por la sequía enfrentando "vacas flacas" mientras se 
recuperaba el inventario de ganado. Por ende, Enrique Canales, representante de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en la entidad, recordó que al cierre 
del año pasado se había perdido alrededor del 30% de su inventario por esta 
problemática. El Horizonte P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000848nc.pdf 
 
Día con Día / Morena y el PRIAN: escupiendo para arriba 
La realidad histórica es que cuando los morenistas dicen “Los del PRIAN” como si 
escupieran, escupen para arriba. Con un agravante: han hecho un gobierno peor y 
más corrupto que cualquiera de los del PRIAN o el PRD. 
Para muestra un botón: El mayor escándalo de corrupción documentado de Peña 
Nieto fue la estafa maestra, por 6 mil millones de pesos. El mayor escándalo 
documentado de Morena es Segalmex, por 16 mil millones. Milenio Diario, P 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000228nc.pdf 
 
La 5ta transformación / Equipan las Aduanas 
Directores van y directores vienen, pero Seguridad Alimentaria Mexicana, mejor 
conocida como Segalmex, sigue recurriendo a las mismas prácticas que lo 
colocaron como el principal caso de corrupción del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador y, específicamente, contratando a los mismos proveedores 
que se vieron involucrados en los millonarios desfalcos. El Heraldo de México, P7 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000166nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Economía registra débil crecimiento ele 0.2%  
El avance del Producto Interno Bruto (PIB) quedó por debajo de lo esperado por 
analistas en el primer trimestre del año, indican datos preliminares del Ineqi 0.4% 
en el sector industrial de enero a marzo de 2024. La economía mexicana logró crecer 
0.2% durante los primeros tres meses del año, pero por debajo del nivel de 0.4% 
estimado por especialistas, debido principalmente a la contracción de la industria y 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208950
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000848nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000228nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000166nc.pdf
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el sector agropecuario, mostraron los resultados de la Estimación Oportuna del 
Producto Interno Bruto (PIB) dados a conocer ayer por el Inegi. El Universal, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208532 
 
Producción de maíz, la mínima en 10 años 
Debido a la sequía, "México este año va a tener la producción más baja de maíz en 
los últimos diez años", alertó Juan Carlos Anaya, director general del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas. A nivel nacional, "tenemos una sequía, y eso ha 
provocado una tormenta perfecta: menor producción, menores precios y el tipo de 
cambio" Excélsior, P, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000436nc.pdf 
 
Artículo / ¿Sí o no? 
¿Sí o no? Se reunió la candidata oficialista con los miembros del Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA), quienes se quejaron de la inseguridad que reina en el campo 
y el creciente clima de extorsión que prevalece en él y afecta a los productores. 
Sheinbaum les prometió: "Estoy convencida de que cuando lleguemos (a la 
Presidencia) vamos a disminuir la extorsión y los delitos del fuero común y delitos 
federales". Reforma, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000623nc.pdf 
 

GANADERÍA/APICULTURA 
 
*Capitanes / Nearshoring habitacional * 
Guía vegetariana.- Según sus datos de Fundación Veg, una dieta vegetariana tiene 
impacto tanto en lo personal como en lo ambiental, pues reduce en 32 por ciento el 
riesgo de una enfermedad cardiovascular y al mismo tiempo disminuye la huella 
hídrica, ya que se necesitan 15 mil litros de agua para producir un kilo de carne. 
También contribuye a reducir la emisión de gases de efecto invernadero, ya que 14.5 
por ciento proviene de la ganadería Reforma, P 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000727nc
.pdf 
 
Pide competencia 
Atender las recomendaciones para propiciar la competencia en el mercado de 
carne de res en país se traduciría en un beneficio de entre 20 y 57 mil millones de 
pesos anuales para los consumidores  aseguro la Cofece en su informe trimestral. 
Reforma, P 17 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208898 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208532
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000436nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000623nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000727nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000727nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208898
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Cierran llave a inversión en infraestructura hídrica 
Aunque México registra una sequía desde 2019, que tiene a casi 80% del territorio 
nacional afectado por la falta de lluvias y escurrimientos, la llave del presupuesto en 
la Conagua se cerró para la inversión en infraestructura hídrica. De acuerdo con un 
informe de la organización México Evalúa, en lo que va del sexenio, los recursos para 
este rubro cayeron 22%, lo que afectó el ritmo de crecimiento del tratamiento, 
desinfección y abasto de agua potable. "La sequía en la inversión hídrica reduce las 
capacidades del gobierno para garantizar el derecho humano al agua", alerta el 
análisis. Excélsior, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000399nc.pdf 
 
Proponen programa emergente ante sequía 
Tras la sequía prolongada que se ha registrado en los últimos 4 años en el Estado 
de México y ante un panorama desalentador con la poca lluvia que se ha registrado 
durante el 2024, productores de maíz pidieron al gobierno mexiquense 
implementar un programa emergente para apoyar principalmente a los pequeños 
y medianos productores. 
En un comunicado, el Congreso Agrario Permanente de la entidad (CAPEM) detalló 
que podría peligrar la producción de un millón 500 mil toneladas de maíz. Milenio 
Estado de México, P 10 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116207963 
 
Suma de negocios / Dos caras del cambio climático: Sinaloa y Guerrero 
Estamos viviendo el futuro no tan lejano que plasmó el documental Una verdad 
Incómoda, inspirado en una presentación de Al Gore con respecto a los efectos del 
calentamiento global y que, por cierto, ganó dos premios Óscar en 2007. Desde la 
década de los 80 del siglo pasado, la ciencia anticipaba los efectos del 
calentamiento global como consecuencia de la actividad humana y, desde 
entonces, delineaba que el antídoto para frenar estos efectos es mitigar las 
emisiones de gases de efecto invernadero, lo cual no se ha logrado. Excélsior, P 30 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000540nc.p 
 

PRESIDENCIA 
 
Presidente anuncia que se dejará de subsidiar al AIFA 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Gobierno dejará de 
subsidiar la operación del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), luego de 
que alcanzara su punto de equilibrio financiero en el primer trimestre de este año. 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000399nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116207963
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000540nc.p
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En la conferencia mañanera de Palacio Nacional recordó que el AIFA es la terminal 
aérea con más transporte de carga en el país, lo que ha permitido tener ingresos 
con utilidades en poco tiempo.  Milenio Monterrey, P 1, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116209053 
 

POLÍTICA 
 
Habrá estrategia de seguridad distinta 
La aspirante opositora bajó del Xochibús en la caseta Costa Rica, tomada desde la 
tarde del lunes pasado por unos mil pequeños productores que demandan que las 
autoridades cumplan su compromiso de pagar a 7 mil pesos la tonelada de maíz. 
Desde ese lugar, hizo una transmisión en vivo en las redes sociales para exigir al 
presidente López Obrador y al gobernador Rubén Rocha Moya que atiendan esta 
justa demanda. El Universal, P. 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000531nc.pdf 
 
Morenistas impulsarán el agro en Cuajimalpa 
Gustavo Mendoza, candidato a la alcaldía Cuajimalpa por la coalición Seguiremos 
Haciendo Historia planteó 15 acciones para fomentar la producción agropecuaria de 
la demarcación. El abanderado de Morena PT y PVEM, resaltó que los cultivos que 
más abundan en la demarcación son flores, como rosas y geranios; así como 
nopales, maíz, avena chile, haba, romeritos y hortalizas, esto luego de realizar 
recorridos por los cuatro pueblos de la alcaldía: San Pedro Cuajimalpa, San Lorenzo 
Acopilco, San Mateo Tlaltenango  y San Pablo Chimalpa. El Universal, P 8 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208526 
 
Promete ayuda al campo 
En Sinaloa, la candidata del PRI, PAN y PRD, Xóchitl Gálvez, prometió ante 
productores agrícolas resarcir los apoyos gubernamentales que la Federación les ha 
escamoteado desde hace años. De camino a Culiacán, la candidata opositora se 
detuvo en la caseta de cobro Costa Rica que desde hace 24 horas mantienen 
tomada decenas de productores en protesta por el insuficiente precio de garantía 
a la tonelada de maíz, de menos de seis mil pesos. Metro, P 11 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116209237 
 
Sociedad / Para los más vulnerables, una pensión digna 
Este Fondo de Pensiones para el Bienestar aquellos recursos de los trabajadores, a 
partir de los 70 años, que no hayan solicitado la devolución de los saldos de sus 
subcuentas de retiro inactivas. De esta forma, se estima recolectar un poco más de 
40 mil millones fie pesos, además de recursos derivados de las incautaciones del 
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado y fiel proceso de liquidación dé 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116209053
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000531nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208526
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116209237
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Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero. Contra 
Réplica, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000173nc.pdf 
 
Llama a no confiarse 
Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, llamó a científicos, investigadores y académicos a comprometerse con su 
proyecto de desarrollo, pues argumentó que son necesarios para resolver los 
problemas del país y potenciar el desarrollo nacional. En el Diálogo de educación, 
ciencia y tecnología, la abanderada de Morena y los partidos Verde y del Trabajo 
consideró que México tiene la oportunidad de que su comunidad científica impulse 
el desarrollo del varios sectores como el agropecuario. Milenio Diario, P 1 ,17 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000192nc.pdf 
 
Ratifican Xóchitl y  Taboada: los apoyos sociales se quedan 
La agenda de Gálvez incluyó un mitin improvisado en la caseta de Costa Rica, 
tomada por productores de maíz, donde se comprometió a devolver los apoyos a 
campesino. “El campo está abandonado. Quitaron los programas, los precios de 
garantía, los seguros, los apoyos par maquinaria… Todo eso tiene que regresar 
porque ustedes son gente de trabajo”. Milenio P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000208nc.pdf 
 
Soy mujer de palabra 
La candidata presidencial opositora se encontró ayer con productores del campo de 
Sinaloa que exigen al Gobierno mejores precios de garantía. Banderas nacionales 
ondeaban en los tractores que impedían el paso en la caseta de peaje Desde el año 
pasado, en Sinaloa los agricultores protestan por precios de garantía del maíz cada 
vez más castigados. El Gobierno estatal le ha dado la vuelta al embrollo y el coraje 
se ha ido ensanchando entre miles de productores. El Gobierno estatal le ha dado 
la vuelta al embrollo y el coraje se ha ido ensanchando entre miles de productores. 
Reforma, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000726nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Costará 130 mil mdp fondo de pensiones 
El Fondo de Pensiones para el Bienestar costará 130 mil millones de pesos en los 
siguientes diez años, señaló Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda. 
En conferencia, adelantó que este gobierno dejará listos 60 mil millones de pesos 
para que la bolsa inicie operaciones, recursos que se obtendrán de las cuentas 
inactivas de las afores, la venta de activos del gobierno y ahorros presupuéstales. 

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000173nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000192nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000208nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000726nc.pdf
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De igual manera, por de los montos pagados por los créditos fiscales federales 
propios que realicen las entidades federativas, sus municipios o cualquiera de sus 
entes públicos; los recursos remanentes que resulten a la conclusión del proceso de 
liquidación de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero. Excélsior, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208198 
 
Fallas en el Covid mataron a 300 mil 
La mala gestión de la pandemia de Covid causó la muerte de casi 300 mil personas, 
según el reporte de la Comisión Independiente de Investigación sobre la Pandemia 
en México. Los resultados del informe "Aprender para no Repetir", coordinado por el 
doctor Jaime Sepúlveda, en México señala que se registraron 808 mil 619 muertes, 
de las cuales 297 mil 149 se atribuyen al mal manejo de la pandemia. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000694nc.pdf 
 
Crimen establece impuesto por litro a gasolineros 
En este municipio nadie parece escapar de las extorsiones del crimen organizado. 
Las 19 gasolineras que operan en la cabecera municipal y sus alrededores están 
obligadas a pagar un peso por cada litro de combustible vendido a cada uno de los 
dos grupos criminales que disputan esta zona de la Tierra Caliente, Los Viagras y Los 
Templarios. "De lo contrario, ya conocemos las consecuencias", reconoció un 
hombre del sector que pidió el anonimato por seguridad. El Universal, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000550nc.pdf 
 
Impulso de turismo y servicios: Inegi La economía subió 2% anual en enero-
marzo 
Para el primer trimestre de 2024, el Inegi estimó un incremento de 2 por ciento 
anual para el PIB. Detalló, con base en los resultados de la Estimación Oportuna del 
Producto Interno Bruto Trimestral (Eopib), que fueron el comercio y servicios 
turísticos los que presentaron el mayor incremento, al avanzar 2.5 por ciento. 
Mientras que las dedicadas a la agricultura, cría y explotación de animales, 
aprovechamiento forestal, pesca y caza, estimó que crecieron 1.5 por ciento, 
respecto a enero a marzo del año pasado, proyectó el Instituto Milenio Diario, P 16. 
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000250nc.pdf 
 
 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116208198
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000694nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000550nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_01052024/01052024000250nc.pdf
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O EL GOBIERNO federal está por cerrar la gaveta del
caso Ayotzinapa o viene un golpe de timón. Nadie ha
podido explicar por qué enviaron a Félix Santana Án
geles, ex secretario ejecutivo de la Comisión de Verdad
y Justicia, a la misión de México en Naciones Unidas.

EL PREMIO seguramente no es por sus méritos
en la comisión, porque si algo ha quedado a deber
la Secretaría de Gobernación son respuestas claras.
Y con el plantón de familiares de los normalistas
que deambula entre Palacio Nacional y Bucareli,
lo único que podría explicar esta promoción es que
viene de relevo un funcionario que sí arreglará el
problema. O es eso... o de plano es la austeridad de fin
de sexenio y se ahorrarán el gasto de una oficina más.
CUATRO años después de la pandemia que sacudió
al mundo, hoy por fin se conoce el enorme costo
del mal manejo gubernamental de la crisis por
Covid19: por decisiones erróneas o negligentes
de las autoridades murieron 300 mil personas.

SON 300 mil muertes que aparentemente se pudieron
haber evitado, de no haber sido porque Hugo López
Gatell privilegió la obediencia por encima de la ciencia,
porqu.e se minimizó la gravedad del problema, porque
jio se promovió el uso de cubrebocas, porque no se
acondicionó debidamente los hospitales, porque el
gobierno de la Ciudad de México repartió Ivermectina,
porque se hizo creer que una estampita milagrosa
lograba frenar al virus.
FRENTE a las cifras oficiales, los expertos coordinados

por el doctor Jaime Sepúlveda revisaron las actas
de defunción y encontraron dos enormes evidencias.
La primera es que 511 mil 81 actas tenían como causa
de deceso Covid19, un 53 por ciento más que las
cuentas del gobierno.
DE ACUERDO con la Comisión Independiente
que investigó los efectos de la pandemia en México,
en realidad fallecieron 809 mil personas por Covid19
pues hubo un subregistro de casos o un registro
inadecuado de defunciones.

ANTE estas revelaciones, México ocuparía el segundo
lugar en defunciones en el mundo, sólo debajo de
Estados Unidos que tuvo más de un millón de muertos
por el virus. Once por ciento de muertos por Covid19
respecto al total mundial, pese a tener sólo el 1.6 por
ciento de la población del planeta. Después de esto,
¿de verdad habrá quien quiera darle un nuevo cargo
a LópezGatell? Es pregunta. .
¡AH, CARAYI El Fondo de Pensiones del Bienestar
que hoy presumirá AMLO como uno de los mayores
logros de su gobierno, tendrá un costo, ¡agárrense!,
de 130 mil millones de pesos. Y quien reveló la cifra no
fue un adversario del Presidente, sino el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio

OJO: el monto es para los primeros 10 años, lo que
significa que los próximos gobiernos, sean o no
de Morena, tendrán que buscar hasta en los cajones
los recursos para mantener el capricho presidencial.
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Obispo Rangel
Adonisio, hombre apuesto y con

fama de supereminente folla
dor, llegó a la casa de su com

padre cuando éste se hallaba "fueras",
como en el barrio se decía La espo
sa del ausente le advirtió al visitante:
"Compadre: si va usted a propasarse
le advierto que mi marido me aca
ba de llamar para decirme que viene
en camino, y que llegará exactamen
te dentro de una hora y media"... El
empresario de espectáculos le dijo al
representante de artistas: "Es cierto:
usted me ofreció el acto de La Mu
lata de Fuego y su compañero Pito
rrón, pero no imaginé que fuera pre
cisamente ese acto"... "Pobrecito. Es
hijo del pecado, pero no es pecador".
Con esas palabras recibió mi abue
la Liberata al bebé habido fuera de
matrimonio que le llevó a presentar
una sobrina suya Soy del tiempo en
que los hijos debían cargar las cul
pas de sus padres. En algunas actas
de nacimiento se ponían tremendas
anotaciones indelebles: "hijo natural"
(como si los hubiera artificiales); "hijo
adulterino", al nacido de Un desvío de
la madre; "hijo sacrilego", al producto
de la relación tenida por un sacerdo
te o una monja (Decía la irónica de
finición de un jacobino: "Cura es un
hombre al que todos le dicen 'padre',

menos sus hijos, que le dicen 'tío'").
De mucho peso era aquel adjetivo:
"sacrilego". Si un ladrón se robaba las
monedas contenidas en el cepo de las
limosnas de algún templo, cometía un
robo sacrilego. Quien escribía algo en
contra de la Iglesia o de alguno de sus
ministros era un autor sacrilego. A mi
mamá sus vecinas le dijeron que ha
bía cometido sacrilegio porque le dio
trabajo en su casa a una muchachita
protestante. Todo eso viene a cuento
por el secuestro cometido en la per
sona del Obispo emérito de Chilpan
cingo, Salvador Rangel Mendoza Su
secuestro habría sido calificado de
sacrilego si hoy todavía hubiera sa
crilegios. En mi opinión todo secues
tro es sacrilego, pues todo ser huma
no es sagrado en principio por el solo
hecho de serlo, aunque no sea sacer
dote o pastor de alguna iglesia, o reli
giosa de alguna orden conventual. Lo
sucedido con el obispo guerrerense
es resultado de la errada política de
AMLO, quien parece estar del lado de
los delincuentes, a los que ha brinda
do no sólo lenidad e impunidad, sino
también demostraciones de amistad.
Esa aberrante actitud ha hecho que
el crimen organizado prolifere, y ha
obligado a personas como el obispo
Rangel a entrar en conversaciones con

los jefes de las bandas criminales para
pedirles que por favor no hagan daño
a las comunidades, y arreglar "treguas"
con ellos a fin de que determinadas
celebraciones puedan llevarse a cabo
en paz y con tranquilidad. La doctri
na bíblica reprueba a quien anda "en
concilio de malos", pero los eclesiásti
cos se ven en la precisión de participar
en esos encuentros por la omisión de
las autoridades que, como bien dijo el
obispo guerrerense, pretenden tapar
el sol con un dedo. Eso hace López
Obrador, quien una y otra vez afuma
que México se encuentra en paz, y
que estamos rete bien, aunque lo con
tradigan decenas de muertos cada día
Lo mismo dice su corcholata, Claudia
Sheinbaum, quien se ha comprome
tido a llevar adelante las políticas de
su patrocinador. Por eso, y pensando
en el bien de nuestro país y en el fu
turo de nuestros hijos y nietos, a partir
de mañana pondré cada día, hasta el
2 de junio, al final de mi columna, la
frase "Un voto por Morena es un vo
to contra México". Quiero contribuir
de esa manera a la lucha para impe
dir que el autoritarismo prevalezca
sobre la libertad, la demagogia sobre
la democracia y la ilegalidad sobre
la justicia y los derechos y garantías
de los ciudadanos... FIN
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo mío con el que bebo la copa
varias los martes por la noche, gusta
de contradecirme.

Eso no me molesta, pues yo mismo
me contradigo a cada paso. Además
las contradicciones animan las

conversaciones. Nada para estorbar
una buena discusión como decir
continuamente: "Sí".

Acostumbro brindar con palabras
que alguna vez le oí al Abate Gámez,
poeta y recitador, en la cantina del águila
viva, llamada así lo he dicho porque
sobredi espejo de la barra estaba un águila
que parecía disecada, hasta que de repente
se desperezaba agitando las alas, lo cual
ponía terror en algunos parroquianos que
pensaban les había llegado ya el delirium
tremens.

Brindo, pues, con mi amigo como lo hacía
el Abate:

Vamos a decir salud, antes de que nos dé
sueño.

Él me corrige:
Vamos a decir salud, antes de que nos
llegue el sueño donde ya no hay sueños.
Yo brindo igual. Y con más ganas.

¡Hasta mañana!...
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La desaceleración
"A los tecnócratas liberales sí nos

obsesiona el crecimiento, porque lo
que queremos es equidad en la pros
peridad y no igualdad en la miseria".

Isaac Katz

En el segundo debate la candida
ta oficial, Claudia Sheinbaum,
aplaudió los éxitos económicos

del presidente López Obrador: "Fíjen
se, con el gobierno de la transforma
ción, cuáles han sido los logros: cre
cimiento económico de 3.2 por ciento,
por encima del 2 por ciento de todo
el neoliberalismo". No pasó mucho
tiempo para que cayera por tierra esta
afirmación. El 3.2 por ciento de 2023
era todavía un rebote del desastre de
la pandemia, pero ayer el INEGI dio
a conocer la estimación oportuna del
primer trimestre de 2024: la tasa anual
fue de solo 2 por ciento.

"Y no solo eso me señaló ayer Ga
briela Siller Pagaza, directora de aná
lisis económico de Banco Base Si se
materializa el crecimiento de 1.6 por
ciento para este año, el sexenio termi
naría con un crecimiento total de 5.08
por ciento y un crecimiento promedio
anual de 0.83 por ciento, el menor des
de el sexenio de Miguel de la Madrid
(19821988). Además, el PIB por habi
tante se encontraría por debajo del ob
servado en 2018, lo que implica un sexe
nio perdido en crecimiento económico
por habitante".

En su esfuerzo por defender las po
h'ticas de López Obrador, Sheinbaum

afirmó que este gobierno ha logrado
"más empleo histórico, 1.8 millones
más que en el sexenio anterior, y eso
que hubo pandemia". Omitió décir que
son 360 mil anuales, cuando un mi
llón de jóvenes ingresan al mercado
laboral cada año. Y aunque hubo una
pandemia en 2020, hubo otra en 2010
y terremotos enormes en 1985 y 2017.

Declaró, que el salario mínimo au
mentó 113 por ciento y 300 por ciento
en la frontera. "Estas no son palabras
ni mentiras, soñ hechos". De acuerdo.
El problema es que no todos los sala
rios en el país son mínimos. Estos in
crementos han hecho que suba el nú
mero de trabajadores que ganan cerca
del mínimo mientras que se ha reduci
do el de quienes ganan más de tres. En
el primer trimestre de 2020, antes de
la pandemia, 12.3 millones de trabaja
dores obtenían hasta un salario míni
mo; para el cuarto trimestre de 2023
eran ya 19.5 millones. En cambio, los.
que ganan más de cinco salarios míni
mos cayeron de 1.5 millones a 839 mil
en ese lapso. Los que ganan de 3 a 5
mínimos bajaron de 3.3 a 2.1 millones
(INEGI). Subir por decreto los salarios
mínimos no es una panacea

Sheinbaum afirmó: "La deuda no
ha aumentado realmente, como aumen
tó en los períodos anteriores". Pero la
deuda neta dél sector público subió de
10.8 billones de pesos en diciembre de
2018 a 15.5 billones en febrero de 2024
Es un aumento de 43.5 por ciento.

También presumió que el peso es
"la moneda más fuerte que hay hoy en

todo el mundo". La estabilidad cam
biaría es importante después de las
devaluaciones del pasado; pero la idea
de que "un presidente que devalúa se
devalúa", como decía José López Porti
llo, es producto de la ignorancia econó
mica o, peor aún, de una suerte de ma
chismo. El peso se ha mantenido firme
por una política fiscal prudente en los
primeros años de este sexenio, pero
López Obrador ya la abandonó en 2024
También han sidó factores las altas ta
sas de interés, que asfixian a deudores
y disminuyen el crédito productivo, y
las remesas, que no son un mérito del
gobierno. Muchos países, sin embargo,
buscan depreciar sus divisas para faci
litar sus exportaciones. El peso fuer
te beneficia a unos, los importadores,
pero golpea a otros, los exportadores
y los beneficiarios de remesas.

Por lo pronto hoy estamos sufrien
do una desaceleración Hemos regre
sado al temido 2 por ciento anual, pero
el sexenio se saldará con 1 por ciento
anual. Si de verdad queremos crecer
más, debemos cambiar las políticas
económicas.

• MATAR EMPRESAS

"En el próximo sexenio llevaremos el sa
lario mínimo a 10 mil pesos al mes", dijo
Sheinbaum. Esto no afectará a las gran
des empresas; las que sufrirán o que
brarán serán pequeñas y medianas. ¿No
importa? En 2021, solo había 14,219 em
presas grandes en México, 5.1 por ciento.
El resto eran de micros a medianas.

Fecha: 01/05/2024

Página: 8

Area cm2: 304

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 65,056

Página 16 de 90 Índice



Debates y realidad
Que las niñas y niños en Ru

sia llevarán de manera
obligatoria en la escuela

una materia para aprender a utili
zar drones letales, leo en El País. El
objetivo es alcanzar, para 2030,
unas 4 mil 872 aulas especializadas
y 380 centros "formativos". La
asignatura se llama "Fundamentos
de seguridad y defensa de la pa
tria". Se militariza la educación
desde la infancia.
Escalofriante lo que sucede allá,

pero aquí en México, en 2023 el go
bierno federal destinó 221 mil mi
llones de pesos para la Defensa, la
Marina y la Guardia Nacional. En
contraste, por dar un solo ejemplo,

este gobierno asigna 24 millones
anuales a la adquisición de acer
vos bibliográficos para 7 mil 413 bi
bliotecas públicas, es decir, alcan
za para unos 13 libros al año cada
una, según José Domingo Argüe
lies (en el reportaje "La asfixia al
gremio cultural" de Reyna Paz
Avendaño, en Letras Libres, abril
2024). Por otro lado, datos recien
tes del INEGI revelan un significa
tivo descenso en el hábito de la lec
tura: en los últimos cinco años el
índice de lectores pasó del 80% de
la población alfabeta en 2016, a
68.5% en 2023.
La anterior es una realidad de la

que no se ha habla en los "debates".
Se asegura que el voto joven será de
cisivo estas elecciones. Me pregunto
si resultan atractivos los "debates"
para este sector de la población, si se
habla suficiente de temas que les in
teresan, como la crisis climática, una
agenda ambiental, la vida sosteni
ble, la inteligencia artificial, nuestro
compromiso con el mundo, el dere

cho a una vida más libre de violen
cias y de miedos o al pleno ejercicio
de sus derechos culturales.
Mientras escuchábamos el deba

te del domingo, terminaba el fin de
semana más violento del año, con
257 asesinatos. Si a este México har
to de violencia y de muerte le urge
fomentar una cultura de paz y per
sonas que inspiren a construirla, si
porprimeravezhaydoscandidatas
mujeres, una de las que segura
mente será presidenta de este país,
¿por qué insisten en convertir la es
cena del "debate" en un espacio ca
da vez más beligerante? Parece que
entre más fuerte el adjetivo o más
agresivo el apodo más likes obtie
nen. Como si el nivel de discusión
en Twitter (X) se trasladase al es
pacio tangible donde, más que un
debate, se da una confrontación.

Que si el jab, o el cho y que nog¡m
leía en variashubo knockout... Sí!

crónicas. ¿Gana el i [ue más fuerte
pega o el que ofrece i nás propuestas

s ideas?y expone las mejor^:
estilo de lasSospecho que

campañas, las múltíplles encuestas,
los spots y toda esa pjriopagandaque

:oninvade el paisaje o rostros repe
tidos al infinito er pendones de

un tanto anaplástico, resultan y£
de realidadescrónicos y desfasadí s
a diario. El decomo las que vivimo 3

bate, necesario con o ejercicio de
ón de pluralimocrático y expres

dad, podría cambi; formato, peíarsu

ro ¿y si además tamos por unaposi
diálogo que permití imaginar me

ies dile la cultura?jores horizontes di
Mañana a las 12, ejn la Escuela de

Periodismo Carlos $eptién García,
álo¡tendrá lugar el "Di; igo por la Cul

tura" que, como hace seis años, or
ganiza el Grupo de Reflexión sobre
Economía y Cultura (Grecu). Dia
logarán Consuelo Sáizar (Fuerza y
Corazón por México), Ana Francis
Mor (Sigamos Haciendo Historia) y
Ruth Alejandra López (Movimien
to Ciudadano) sobre sus proyectos
para el sector. El encuentro será vir
tual con transmisión vía Facebook,
YouTube y Paso Libre, portal del
Grecu.

Decía Raquel Tibol: "Por peque
ña que sea nuestra presencia en el
juego de las tensiones contempo
ráneas, debemos esforzarnos por
optimizar esa presencia, nuestra
porción de poder, que no es finan
ciero ni militar sino definitivamen
te espiritual". •

adrlana.neneka@gmail.com
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Xóchitl, usando la exitosa
estrategia de AMLO

La política les ha invertido los
papeles. En el debate presi
dencial del domingo vimos

a la candidata presidencial oposi
tora, Xóchitl Gálvez, emplear las
técnicas que encumbraron a An
drés Manuel López Obrador para
ganar las discusiones públicas y
empatizar con la gente.
Xóchiü Gálvez utiliza frases cor

tas y fáciles de entender para des
calificar al gobierno en turno. Lo

que durante varios sexenios hizo
AMLO. Y así, arrinconó a Claudia
Sheinbaum a asumir el rol de tec
nócrata que trata de dar explicacio
nes largas y complejas.
Xóchitl dice que te están roban

do las Afores. Claudia tiene que ha
cer una explicación larga sobre có
mo el dinero se toma de las cuentas,
se va a un fondo, no se le niega a
nadie, etcétera. Xóchiti dice que
prometieronlagasolinaalOyla tie
nen a 25. Claudia tiene que contes
tar hablando de precios internacio
nales del petróleo, ajustes inflacio
narios y IEPS. Xóchid dice que el
ALFA es un aeropuerto que no sirve.

Y Claudia tiene que argumentar
que como aeropuerto de carga re
sulta que es el que tiene más tráfico
aéreo del país, pero los aviones de
carga no llevan pasajeros. Acusa ré
cord de asesinatos, y le tienen que
contestar hablando de tendencias
anuales y variaciones porcentua
les. A frases duras, contundentes,
sencillas de entender para el gran
público se te cayó el Metro, se te
cayó el colegio Rébsamen las ex
plicaciones del oficialismo están
llenas de tecnicismos y matices.
Es una estrategia sumamente

efectiva. López Obrador la usó sin
parar en su vida como opositor y
ahora como presidente. Al Foba
proa le llamó el fraude más grande
del mundo, y le tenían que contes
tar explicándole los riesgos de una
corrida bancaria y cómo al rescatar
bancos en realidad se rescataba a
los cuentahabientes. "Están ven
diendo Pemex", decía frente a una
reforma energética llena de com
plejidades y matices que no terna
como eje central la venta de ningún
activo de Petróleos Mexicanos.
"Quieren privatizar las escuelas", y

con eso se imponía en el complejo
debate sobre la reforma educativa,
la evaluación a los maestros de es

cuelas públicas y el reparto meri
tocrático de las plazas.
Es agua de su propio chocolate.

Si Xóchitl Gálvez tuvo éxito en el se
gundo debate fue por esa capacidad
de aturdir a su rival con cuestiona
mientos y preguntas. Le hizo 48 y
Sheinbaum apenas pudo contestar
16. Le aplicó un López Obrador.
Ahora el reto para la candidata

opositora y su equipo es mantener
durante un mes la inercia favora
ble que les dejó el segundo debate.
Porque los momentos estelares
anteriores de Xóchitl Gálvez
(cuando tocó las puertas de Pala
cio Nacional, cuando arrebató a
los partidos la candidatura presi
dencial, su discurso de cierre de
precampaña) se han desvanecido
rápidamente, dejando una sensa
ción de burbuja que se rompe muy
rápido. Si quiere dar la sorpresa,
Xóchitl Gálvez está obligada a te
ner un mes perfecto, un mayo per
fecto. Arranca hoy. •

historiasreportero@gmail.com
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Ni Ricardo Monreal pudo acercar
a los candidatos al Senado
: El que anduvo "muy enjundioso" con los can
datos de su partido en varios municipios de Za 
tecas, nos platican, fue el senador Ricardo
onreal Ávila (Morena), y en especial apoyando
Ial menor de sus hermanos,

I § Saúl Monreal (Morena), quien
I ¡j¡ quiere ser heredero de ese esca
|g ño. Sin embargo, nos compar
2 ten que levantó varios comenta
( rios la ausencia de la exdelega

da federal Verónica Díaz Ro
s bles (Morena), quien se supone

que va en fórmula con don
cardo Saúl, pero en la campaña nunca
anreal Ávila se les ha visto juntos y ahora

también le hizo el feo a don Ri
rdo, quien justificó su ausencia argumentando
le "es por mera estrategia para abarcar más te
torio", aunque varios no se dejan de preguntar
caso las relaciones políticas con la excuñada de
5 Monreal no andan en su mejor momento?
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íbra mando sanción por Indirecta
:: El que "la libró", nos comentan, fue el secreta
0 de Seguridad Pública de Sinaloa, general Gé
lido Mérida Sánchez, pues el Tribunal Estatal

Electoral consideró inexistente
la violencia política en razón de
género en su comentario de que

bMdCjapr "para poder pedir algo, lo pri
mero es verse la cola", en res
puesta indirecta a las dirigentes
del PRI y PAN, Paola Garante
Valenzuela y Roxana Rubio
Valdez, respectivamente, que

erardo habían criticado su desempeño,
érida Nos indican que el tribunal ase

guró que los comentarios de
un Gerardo no fueron dirigidos a alguien en es
ícíflco; además, los colectivos y activistas en de
nsa de género prefirieron ni meterse, pues en
ecciones cualquier palabra es un dardo. ¡Zas!

esairan candidatos debate
:: Los que se quedaron "vestidos y alborotados"
1 Yucatán, nos comentan, son los moderadores
personal del Instituto Electoral y de Participa
ón Ciudadana del estado, pues con todo listo
ara el debate de candidatos locales del séptimo
istrito, no llegó ninguno de los aspirantes. Nos
stallan que, a última hora, cada uno de los
banderados: de Morena José Julián Bustillos;
2l PANPRIPANAL, Paulina Peniche, del PRD,
uillermo Daniel Tamayo: del PT, Juan Anto
io Palomo, y de Nueva Alianza, Jesús Gerar
0 Silva, mandó una carta de cancelación sin
istentar sus motivos y con el pretexto "de tener
lucha chamba" de campaña, aunque varios se
peguntan ¿no habrá alguna sanción?

3SKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
1 diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
S7091313, extensión 2421 o ai email editor@eluniversal.com.mx
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Tres versiones de Claudia
Claudia Sheinbaum ¿es o se

hace la versión2.0de Andrés
Manuel López Obrador? Esa

es la gran pregunta que genera quien
encabeza en este momento las pre
ferencias electorales paraconvertirse
en la próxima presidenta de México
cuando ya solo falta un mes para que
se lleven a cabo.
En la pregunta queda patente el

enigma que representa quien ha es
tado en campaña extraoficialmente
desde hace más de dos años, cuando
el presidente comenzó a hablar de

sus corcholatasytodos sabíamos que
Claudia era la favorita de AMLO.
Y no hay claridad sobre quién es

Claudia y qué es lo que quiere hacer
realmente de llegar a la Presidencia
porque hasta ahora hemos visto tres
diferentes versiones de ella misma
La primera versión de Sheinbaum

ha sido la leal escudera de Andrés Ma
nuel López Obrador. La que ha puesto
su cercanía y lealtad al hoy presidente
por encima de cualquier cosa, incluso
de su familia. La que ha enterrado su
lado científico para darle prioridad a la
ideóloga Muestra de ello es su respal
do al Tren Maya que ha significado
una devastación de la naturaleza y no
rendirá beneficios económicos. La
que recibió un bastón de mando que
es simplemente un bastón porque no

es ella la que está realmente al mando.
Basta ver las reformas que envió el
presidente para que apruebe un Con
greso que solamente coincidirá con
López Obrador un mes para damos
cuenta de que él tiene una agenda que
va más allá de su sexenio.
La segunda versión de Claudia ha

sido la que de pronto levanta la mano
para hacer las cosas como ella quiere,
aun si esto no se alinea con los deseos
o la visión del presidente. Han sido
pocas las ocasiones, pero lo vimos pri
mero con su gestión de la pandemia.
Cuando López Obrador decía que no
necesitaba usar cubrebocas y andaba
en las calles besando niños, Claudia
Sheinbaum hizo saber a los habitan
tes de la CDMX que el virus era cosa
seriayutilizó cubrebocas. Fue la Clau
diaque incluso se confrontó con el en
cargado de gestionar (es un decir) la
pandemia, Hugo López Gatell.
La vimos de nueva cuenta siendo

la candidata que busca sus propios in
tereses y no necesariamente alabar a
un gran elector, a Andrés Manuel Ló
pez Obrador, cuando en el primer de
bate habló más de lo que ella consi
dera sus logros que de lo hecho por el
presidente. Esto, al parecer, enfureció
a AMLO, pero a Sheinbaum le permi
tió no meterse en aguas movedizas
para defender los indefendibles del

actual sexenio ante las preguntas de
los moderadoresy de la propia Xóchi
tl. En el segundo debate esta Claudia
desapareció y desde los primeros mi
nutos fue rápida en decir que hablaría
sobre los logros de López Obrador.

La tercera versión de Claudia ha si 
do la de la candidata que no pretende
salir a ganar votos, más bien quiere
administrar su ventaja La candidata
que no da muchas entrevistas y que
acude a foros que su equipo se ha ase
gurado previamente que estén bien
controlados. Nada de sorpresas. No
quiere que se repita esa escena de
morenistas abucheándola cuando
estaba buscando ser la elegida en lo
que se llamó el 'corcholatour', pero
ahora en la campaña general.
Y es precisamente por esta tercera

versión de Claudia que no sabemos
bien a bien quién es la persona que
quiere gobernamos. Siendo México
el país tan presidencialista que es, lla
ma la atención que no sepamos qué
versión de Claudia será la que gober
nará, si gana la Presidencia Con lo
costosas que son las campañas po
líticas para los contribuyentes, con el
tiempo y dinero que se invierte en ar
mar debates, resulta casi insultante
que a estas alturas tengamos que pre
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¿Quien defiende a AMLO?
::::: Nos cuentan que hasta el último día de sesio
nes de la 65 Legislatura, con pleno semivacío, fue
escenario para un rosario de reproches de la oposi

. ción en el Senado por la laiga
| lista de reformas y nombramien
| tos pendientes provocado por el
2 intervencionismo y polarización

\§ provocada por el presidente An
| drés Manuel López Obrador.

La tibia defensa del oficialismo
hizo un recuento de reformas,
muchas presidenciales, entre

Andrés Manuel ellas la creación de la Guardia
López Obrador Nacional, como grandes logros

de la 4T. A ver si el presidente,
nos dicea no reclama a sus legisladores que en sus
debates no lo defienden bien a él a y a su gobierno.

Ecuador adre la chequera para
defenderse de acusación de México
::::: Ayer llamó la atención que al inicio de las au
diencias en la Corte Internacional de Justicia
(CLI), donde México denunció a Ecuador por el
asalto a la embajada mexicana del 5 de abril, la
delegación mexicana acudió sin juristas de re
nombre internacional, sólo con funcionarios enca
bezados por la embajadora de México en Países
Bajos, Carmen Moreno, y por el consultor jurídi
co de la Cancillería, Alejandro Celorio. En con
traste, nos hacen notar, la delegación ecuatoriana
abrió la cartera y se presentó con el veterano Mi
chael Wood, asesor jurídico de la Cancillería bri
tánica en la crisis por la guerra de Irak; con Sean
Murphy, profesor de derecho internacional de la
Universidad de George Washington y Omri Sen
der, quien representó a Israel en la Corte Interna
cional en su defensa por la demanda presentada
por Sudáfrica por la supuesta violación del Conve
nio para la Prevención y la Sanción del Delito de
Genocidio en la Franja de Gaza. ¿Confianza en los
juristas mexicanos o austeridad republicana?
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Don Rodé y la justicia expedita
en México
::::: Todo indica, nos comentan, que ni los aboga
dos, ni los familiares de Abraham Oseguera
Cervantes, "Don Rodo", se imaginaron que sería
puesto en libertad tan rápido. Oseguera, señalado
por la Fiscalía General de la República como el
operador financiero del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración, que dirige su hermano Nemesio Ose
guera Cervantes, "El Mencho", fue dejado en li
bertad por orden de un juez la madrugada del
martes. Una vez que salió, "Don Rodo", nos di
cen, esperó más de media hora afuera del penal
del Altiplano para que pasaran a recogerlo. Una
vez que sus abogados llegaron, lo trasladaron al
médico y más tarde a su domicilio en el munici
pio de Autlán de Navarro, Jalisco. ¿Quién dice
que la justicia no es expedita en México?

¿Irán todos los aspirantes
presidenciales a reunión
con ONG sobre educación?
::::: Nos aseguran integrantes de organizaciones
civiles que la candidata a la Presidencia de More
na, Claudia Sheinbaum, aún no ha confirmado
su asistencia al evento "10 por la Educación", que
distintas ONG organizan para dialogar con los as
pirantes presidenciales sobre temas educativos.
Nos adelantan que el próximo 8 de mayo están
confirmados la abanderada del PANPRIPRD,
Xóchitl Gálvez, y el candidato fosfo fosfo, Jorge
Álvarez Máynez. Cabe recordar que hace seis
años, el actual presidente, Andrés Manuel López
Obrador, no acudió a este evento que se realiza
en el Papalote Museo del Niño. Habrá que ver si
en este tema hay continuidad o cambio por parte
de la autollamada 4T.
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¦fctAiirro
Reviven el tema
de desaparecidos en la CDMX
::::: En la Ciudad de México ya había grupos de
buscadoras de sus desaparecidos. Colectivos co
mo Hasta Encontrarle en la CDMX habían locali
zado restos humanos en Iztapalapa y Gustavo A.

Madero, pero, a la par, denun
ciaban el poco o casi nulo apo
yo gubernamental para seguir
con su tarea y, sobre todo, de
ayudarlos con pruebas genéticas
para la identificación. Ahora, el
descubrimiento de Ceci Flores,
madre buscadora que se ha
convertido en un referente, de
un presunto crematorio entre
las alcaldías Iztapalapa y Tlá
huac, obliga no sólo a los habi

tantes sino a las autoridades a voltear la mirada a
este tema. Tras la denuncia, nos comentan, es vi
tal que don Enrique Camargo, titular de la Co
misión de Búsqueda en el Gobierno capitalino,
aborde el tema.

Enrique
Camargo

Santiago Taboada y Xóchitl Gálvez
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Tahoada y Xúchitl
unen fuerzas contra Morena
::::: Nos hacen ver que Santiago Taboada y Xó
chitl Gálvez, candidatos a la Jefatura de Gobier
no y la Presidencia de la República por la alianza
PANPRIPRD, grabaron un mensaje conjunto en
el que acusan de manera directa a Morena. En el
video indican que el guinda está enviando cartas
a las casas de los capitalinos en las cuales asegu
ran que ellos quitarán los programas sociales si es
que resultan victoriosos el 2 de junio, por lo que
tanto Santiago como Xóchitl afinaron armas y re
chazaron tal versión, al afirmar que quienes se
van son los morenistas, pero se quedan las ayu
das de corte social, pues el panista reiteró que le
van ganando la partida a los morenistas en la
Ciudad de México. Morena no había emitido ano
che respuesta a la acusación.

Reciclan candidatos
en Movimiento Ciudadano
::::: Nos cuentan que tal parece que Movimiento
Ciudadano está reciclando candidatos en la Ciu

dad de México. Nos detallan que ayer el Consejo
General del IECM aprobó sustituir a algunos aspi
rantes del partido naranja que ya habían declina
do. Por ejemplo, el lugar que tenía Carlos Joa
quín Fernández Tinoco como candidato al Dis
trito 5 local lo ocupará Juan Antonio Salinas
Almaguer, quien hace tres años compitió por la
alcaldía Azcapotzalco, pero por el partido Equi
dad Libertad y Género. En total, nos comentan
que los "fosfofosfo" sustituyeron a 11 candidatos
a diversos puestos de elección popular.
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Los apuros del Gran
Telescopio Milimétrico
::::: Nos cuentan que ya se busca a
regañadientes una alternativa para
financiar al Gran Telescopio Mili
métrico (GTM), que para el 31 de
agosto se queda sin fondos. El
Consejo Nacional de Humanida
des, Ciencias y Tecnologías (Cona
hcyt) propone abrir una convoca
toria del programa F003 y así
conseguir dinero por un tiempo,
aunque no se aclara hasta cuándo
rendiría esa suma De conseguirlo,
aun así tendría sus complicacio
nes, pues de ese presupuesto sólo
se puede usar 30% para pagar ser
vicios externos, cuando el 50% o
60% de servicios del GTM son ex
temos. Todo esto se discutió en
una reunión con el director gene
ral del INAOE, a quien, nos dicen,
sí se le hizo saber con molestia
que de no haber sido por la pre
sión, no se habrían buscado solu
ciones. De momento, el Gran Te
lescopio Milimétrico no puede
cantar victoria, pues nos cuentan

que sólo fue un encuentro verbal
y que no hay nada por escrito que
respalde lo dicho. ¿Sobre el futu
ro? Conahcyt recomendó a los in
vestigadores que busquen a los
equipos de transición y pedir fi
nanciamiento. Por su respuesta,
nos queda claro que María Elena
ÁlvarezBuylla busca quitarse de
problemas y dejárselos a los que
siguen.

Al INBAL no le quedan
bien ni sus carteles
::::: Desde hace unos días, el cartel

del Réquiem de Verdi que inter
pretará la Ópera de Bellas Artes
en mayo ha dado mucho de qué
hablar entre músicos y cantantes.
Y es que varios artistas casi escu
pen el corazón porque desde que
se lanzó el cartel de Juana de Ar
co parece que hay una competen
cia para ver cuál diseño es el más
feo. Para quienes piensen lo con
trario, esto no es fruto de la ca
sualidad. Nos cuentan que Mirei
lle Bartilotti, titular de la Coordi
nación Nacional de Música y Ópe
ra, le pasó la chamba de diseñar
los carteles a un cercano suyo.
¿Será? Alguien que ha visto de
cerca este caso nos dice que lo
peor de todo no es que sean car
teles feos, sino que hay alguien
cobrando por hacerlos.
Escríbanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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Honestidad a

toda prueba
Hace ya más de un cuarto de siglo que tratan

de destruirlo. En su contra se han unido

todos los poderes del Estado, autoridades
de los tres niveles de gobierno, empresarios nacionales
y extranj eros, los grandes partidos políticos nacionales,
la inmensa mayoría de los medios de comunicación ma
siva, los más altos j erarcas de la iglesia y los más influ
yentes "líderes de opinión" de las últimas tres décadas.
También el Departamento de Estado, la CIAy la DEA

en Washingtony por supuesto la gran prensa norteame
ricana que suele acompañar las aventuras intervencio
nistas han conspirado en su contra. Otro tanto ha he
cho la derecha internacional.

Pese a esta ofensiva constante y masiva que por su
duración e intensidad no tiene precedentes en la his
toria el hombre, con el que tantos han querido acabar
durante tantos años, está a solo unos meses de termi
nar, con una altísima aceptación ciudadana, un manda
to presidencial que marcará un hito en la historia y de
traspasar el poder a una compañera de lucha.
Desde hace tres décadas lo tienen en la mira. Miles de

millones de pesos han invertido el viejo régimen neoli
beral y algunos de los personajes más poderosos del
mundo, en el intento fallido de hacerlo trizas.
Lo han espiado agencias nacionalesy extranjeras con

el fin de encontrar y revelar oscuros secretos. Jefes poli
ciacos y procuradores de la república han seguido, uno
auno todos sus pasos y han abierto cada una de las gave
tas de su vida pública y privada.
Jueces, magistrados y ministros han intentado,

mientras tanto, desaforarlo, han validado fraudes elec
torales en su contra, han frenado sus iniciativas de ley
y han tratado de detener las grandes obras de infraes
tructura de su gobierno. Con destituirlo y meterlo a la

cárcel han soñado, desde 1994, muchas y muchos en el
poderjudicial.
Millones de líneas ágata se han escrito y publicado

en su contra en casi todos los diarios y revistas del país.
Centenares de miles de minutos se han difundido para
acabar con su reputación en radio y televisión.
En las redes sociales la ofensiva es también frenética.

Granj as de bots y troll centers que operan desde distin
tos países con financiamiento nacional y extranj ero sa
turan con calumnias y mensajes de odio, en una de las
mayores operaciones de guerra sucia digital de la que se
tenga memoria, todas las plataformas.
Intelectuales y escritores afamados se han sumado,

sin pudor alguno, a la ardiente cruzada. Uno tras otro se
publican los libros, los ensayos, las "investigaciones", los
libelos que lo pintan sin mediar jamás evidencia alguna
en su contra con los colores más siniestros.
Se le ofende, se le calumnia continua e impunemen

te. La sed de venganza hace a los más cultos, entre los
opositores, comportarse como los fanáticos más lerdos
yvulgares. Y pese atodoesto: "NiunaplumadiríaBeni
to Juárez le han quitado a nuestro gallo".
¿Por qué pese a todos estos esfuerzos coordinados, a

su enorme poder y ala rabia que les enferma, no han po
dido con Andrés Manuel López Obrador?
¿Por qué tampoco ni pueden, ni podrán con Claudia

Sheinbaum Pardo quien será, después de 200 años de
vida independiente en México y por la voluntad mayori
taria del pueblo, la lera Presidenta de la República?
La respuesta, les digo amigas y amigos míos y me per

mito recurrir a Bob Dylany unirlo con Miguel Hernán
dez, está soplando en el viento. En ese viento, en esos
vientos del pueblo, vientos de justicia, dignidad, demo
cracia, libertad y transformación que hoy soplan en nues
tra patria y, sobre todoenlahonestidad atoda prueba, de
un hombre y una muj er que de ese pueblo vienen y a ese
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Caso Iguala: nadie más
por exprimir

Muy lej os de servir para "resolver" el caso
Iguala, la polémica nueva Ley de Am
nistía beneficiará sobre todo a narco

traficantes.

Según el presidente López Obrador, con su aplicación
podrán romperse imaginarios "pactos de silencio" que,
supone, impiden conocer una verdad alterna que desa
credite lajurídicamente "histórica" que nada ni nadie ha
podido echar abaj o sobre la desaparición y asesinato de
los43 normalistas de Ayotzinapa
Lo sucedido entre el 26 y el 27 de septiembre de 2014

se conoce desde enero de 2015, cuando el entonces pro
curador general, Jesús Murillo Karam, hizo la narrati
va de hechos.

Esa versión, sustentada en diligencias, peritaj es, tes
timonios y evidencias, fue confirmada por la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos que presidió Luis
Raúl González Pérez en su recomendación de noviem
bre de 2018.

¿Pactos de silencio entre quiénes, si en casi 10 años se
agotóloaveriguableyhandedaradolosasesinosenquela
4Tconfió como "testigos protegidos"?
El Gil (clasificado como Juan), El Cepillo, El Chere

je, El Joña, El Pato, El Chino (resguardado como Car
la) y muchos otros de los más de 70 liberados indebi
damente han sido virtualmente exprimidos de infor
mación contradictoriay no cuajó el intento de imponer
sus men tiras como verdad.
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¿Aquién de los partícipes que se supone han impe
dido conocer "la verdad" apli
cará el Presidente su nueva

Ley de Amnistía?
No hay nadie que pueda dar

más información de laya co
nocida, a menos que por fin se
haya decidido buscar en Esta
dos Unidos a El Güereque, el
verdadero homicida apodado
también La Rana, identificado

aplenitud en la investigación de la Oficina Especial para
el Caso Iguala de la CNDH que encabezó José Trinidad
Larrieta, o que se haya decidido buscar, detener e inte
rrogar a El Pajarracoy corroborarlo que declaró sin pre
siones a visitadores de la CNDH y cuyo testimonio coin
cide conla hipótesis del basurero de Cocula
O se solicitará a EUla extradición del indebidamente

asilado exjuez de barandilla José Ulises Bernabé García,
ante quienfueronpresentadosentre 23y 28 levantados
antes de ser entregados al sicariato de los Guerreros
Unidos para ej ecución y quema de sus cuerpos.
Quizá también se pretenda aplicar la nueva ley a quie

nes han impedido se reconozca la verdad verdadera: los
mismísimos Alejandro Encinasy Omar Gómez Trejo, que
se opusieron hasta la irracionalidad a enviar a la Univer
sidad de Innsbrucklos 114 restos óseos propuestos por la
CNDHanterioraRosarioPiedraparasuanálisisgenético
y cuyo resultado terminaría por reconfirmar el destino
final de los normalistas.

Seguramente no.
La nueva facultad presidencial solo puede servir pa

ra que López Obrador cumpla su compromiso de libe
rar a narcotraficantes, como prometió desde que anda
ba en campaña.
Tal abusiva potestad no está inspirada en razones de

justicia, sino en intereses políticos para ganar la sim
patía electoral de puro delincuente devoto de la Santa
Muerte que promueve Morena...

La polémica nueva
Ley de Amnistía

beneficiará
sobre todo a

narcotraficantes
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Covid: 800mil muertos
por negligencia
del gobierno

Reitero: nunca tan pocos habían
matado a tantos mexicanos.

Florestán

La Comisión Independiente de Inves
tigación Sobre la Pandemia de Co
vid19 en México presentó ayer su in

forme final, que es desastroso para el gobierno de
López Obrador y para cientos de miles de mexi
canos que murieron por su negligencia.
El grupo, integrado por científicos de todas las

especialidades y encabezado por el doctor Jaime
Sepúlveda, parte de tres claves fundamentales: la
permanente subestimación del virus, la centra
lización y personalización délas decisiones y la
política de "austeridad" del gobierno que dejó sin
recursos al sector salud.

La comisión señala que casi cuatro de cada 10
muertes en exceso fueron por fallas en la gestión
gubernamental. Se trata, agrega, de un daño de
vastador e inocultable.

Y agrega: esa deficiente gestión de lapande
miapor parte del gobierno llevó a más de 800mil
muertes en exceso, casi cuatro de cada 10 se de
bieron a las fallas de la gestión pública y más de
215 mil niñas y niños quedaron huérfanos.
Enlos hospitales el personal fue insuficiente y el

equipo de proteccióntardíoydebajacalidad. El 95
por ciento de los fallecidos murieron solosy 4 mil
843 profesionales de la salud intentando salvar la
vida de otros, más que en cualquier otro país.
Y peor: la reducción de la esperanza de vida

fue de cuatro años, un retroceso de tres décadas
y se perdieron 19.4 millones de años de vida; de

los 800 mil muertos, el tercer peor país del mun
do, al menos 250 mil personas que deberían estar
vivas murieron por la negligencia del gobierno.
Aesto pregunto, ¿cuál será la reacción de Ló

pez Obrador y de su zar anticovid Hugo López
Gatell?

Obviamente negar y descalificar, lo queyano
les alcanza, pues son cientos de miles de muer
tos por los que alguien, algún día, alguien, tendrá
que responder.

RETALES
1. RETORNO. Claudia Sheinbaum se convirtió
en la primera candidata presidencial de este si
glo envolver a la UNAM. Ayer se reunió en el An
tiguo Colegio de Medicina de la UNAM con 500
científicos de todo elpaísy les reiteró su vocación
académica Juan Ramón de la Fuente declaró que
la ciencia tiene que ser crítica y libre, lo que res
paldó la candidata;
2. HUACHICOL. El Presidente repite que se
acabó elhuachicolyes falso. Ayer estallaron cin
co pipas de combustible robado en Tlahuelilpan,
Hidalgo, mismo donde en enero de 2019 explotó
una toma clandestina que mató a 137 personas.
Y siguen; y
3. ELECTORES. El INE confirmó el número de

electores para el 2 de junio: 98 millones 329 mil
591. En las presidenciales 2012 y 2018, laparticipa
ciónfue de 63 por ciento. De mantenerse enjunio,
serían 61 millones 947 mil 642 de votos. La can
didata ganadora necesitaría más de 31 millones.
AMLO en 2018 logró 30. De subir la participación,
aumentaría el número de votos para ganar.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Lo público
y lo privado

México ya ha pasado por
tres periodos de in
tentos de crecimiento

económico con igualdad. El primero
(19541970) fue el único donde logra
mos crecer a tasas efectivas, pero con
un país en gran desigualdad.
Ensayamos entonces un modelo

más distributivo (19701988), enfati
zando la rectoría del Estado generan
do empresas estatales de todo tipo. La
desigualdad no mejoró, no generamos

crecimiento y no acumulamos rique
za proveniente de la venta de nuestro
petróleo.
Por el contrario, en medio de una cri

sis de deuda el Estado volvió a dar un

vuelco hacia lo privado (19882018),
volviendo a quedarse relativamente
pequeño en materia de administra
ción de recursos productivos. Más aún,
se crearon múltiples instituciones que
administraban los recursos del Estado

para evitar que éste lo hiciera, muchos
de los cuales fueron los fondos que se
han cerrado.
Este nuevo inten

to de crecer liderado

por el privado volvió a
fracasar, tanto en cre
cimiento económico

como en mejoría en la
desigualdad, con un índice de Gini ape
nas reduciéndose en .2 por ciento pro
medio anual. Los privados por lo gene
ral generaron amplias utilidades, pero
el escaso crecimiento de la demanda

interna imposibilitó su reinversión.
También muchos recursos guberna
mentales se perdieron improductiva
mente en corrupción.

En un cuarto intento, la actual ad
ministración ha reforzado el mercado

interno, donde el consumo y el ingreso
promedio de la mayoría de la población
han crecido, ampliando la base de de
manda para que lo privado pueda ven
der más productos y servicios. En cua
tro años mejoramos el Gini en una frac
ción igual que en los 30 años anteriores,
y el consumo ha aumentado por encima
del crecimiento del PIB.

Hacia el futuro, los retos de gasto pú
blico son inmensos: el Estado de bienes

tar (salud, educación,
retiro digno) va a mi~
tad de restauración y
el gasto público tiene
además iue asegurar
la infraestructura que
maximice el benefi

cio de la relocalización, en una situación
donde, por los procesos anteriores de
desperdicio de nuestros recursos, el Es
tado llega en déficit, con cada vez menos
recursos acreedoresyretos estructura
les para una adecuada recaudación. Por
loquelosprivados deberán complemen
tar mayoritaiiamente los recursos públi
cos, esta vez j untos pero no revueltos,

FI ron mimo ha
aumentado por encima
del crecimiento del PIB
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Morena y el FR IA N:
escupiendo
para arriba

Hay una etiqueta que se
usa como un insulto de

parte del Presidente, de
la candidata presidencial de Morena y
de los morenistas en general.
Esa etiquetaes PRIAN. Dicen: "Los del

PRIAJST'o"LacandidatadelPPJAN",co
mo si escupieran, como si dij eran "Los de
la mafia" o "Los de la alcantarilla".

Luego de muchos titubeos al respec
to, finalmente, en el debate del domin

go pasado, la candidata presidencial de
la oposición Xóchitl Gálvez dij o, con to
da claridad, sin ninguna reserva, que sí,
que era la candidata del PRI, del PAN,
del PRD y de millones de ciudadanos.
Los titubeos previos de Xóchitl son

explicables. Si alguna demanda "ciu
dadana" impolíticae ilusoriahayentre
muchos de sus seguidores, es que Xó
chitl rompa con los partidos de los que
es candidata.

Trataré de explicar
mañana, con algunos
datos, por qué esa es
a peti cion i o

litica e ilusoria. Diré

ahora sólo que esos
partidos son el piso
electoral sobre el que está parada la
candidatura de la oposición. No puede
ganar sin ellos.

Pero voy a otra cosa. Una vez que Gál
vez asumió con claridad y empatia su vín
culoconelPRI, elPANyelPRD, creo que
podría empezar a preguntarle a More
na qué quedaría de Morenasinlos tráns
fugas del PRI, del PAN y del PRD que tan
olvidadizamente militan en sus filas.

¿Qué quedaría de Morena sin los
ex priistas, los ex panistas y los ex pe
rredistas que ahora escupen contra el
PRIAN?

Hasta donde puedo recordar, no
quedarían el Presidente, ni la candida
ta ala Presidencia de Morena, ni sus se
nadores, ni sus diputados, ni sus gober
nadores, ni la inmensa mayoría de sus
candidatos de hoy.
Quedaría nada o casi nada

La realidad histó

rica es que cuando
los morenistas dicen
"Los del PRIAN" co

mo si escupieran, es
cupen para arriba.
Con un agravante:

han hecho un gobierno peor y más co
rrupto que cualquiera de los del PRIAN
o el PRD.
Para muestra unbotón:
El mayor escándalo de corrupción

documentado de Peña Nieto fue la es

tafamaestra, por 6 mil millones de pe
sos. El mayor escándalo documenta
do de Morena es Segalmex, por 16 mil
millones.

¿Oué quedaría del
.)ar| ¡(|0 sinlos 6Xpriistas

yexpaiUStaS.
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El negacionismo
chiapaneco

Quizá el factor más grave de
la crisis de violencia que
sufre Chiapas es el desga

jamiento de su tejido social. Pueblos, co
munidadesy organizaciones padecen en
su interior de un aumento de la zozobra

y la desconfianza, agudizado por progra
mas sociales que provocan tensiones y
conflictos constantes al ser operados por
grupos corporativistas locales.
Algunos de estos entes, ahora incluso

fuertemente armados, han sido fomen

tados por distintos niveles de gobierno
para implementar estrategias de control
poblacional, dándoles otros beneficios
legales o ilegales, además de los subsidios
gubernamentales, como concesiones
mineras o de autotransporte y permisos
de facto para traficar armas, personas y
drogas, como ha documentado el Centro
de Derechos Humanos Fray Bartolomé
de las Casas.
"En medio de todo este escenario es

lamentable que los gobiernos, tanto fe
deral como estatal, estén con una acti
tud negacionista de la
violencia en Chiapas",
cuestiona Carlos Ogaz.
Dicho negacionismo,
explica el defensor del
Frayba, implica que la
sociedad carezca de

"herramientas efectivas para generar
rutas de atención hacia una paz durade
ra en los territorios".
Más allá del siniestro desdén oficial,

Ogaz es enfático con la propia sociedad
chiapaneca: "No nos va a llevar a ningún
lado negar la violencia ni minimizarlas
cosas. Es muy importante abonar al tej i
do social,alareconstruccióndeltejidode

los sentidos comunitarios de los pueblos
lastimados por la violencia. La militari
zación y los programas sociales no van a
llevar a una solución duradera, eso está
comprobado".
Enla experiencia del Frayba, la milita

rización suele implicar dos cosas: la pri
mera es una profundización de las vio
laciones graves alos derechos humanos
y la segunda es que abre la puerta a la in
filtración de los territorios por parte de la
delincuencia organizada
Aunado a ello, los programas sociales,

al ser implementados
por intereses exter
nos alas comunidades,
causan mayor conflic
tividad. "Es importante
implementar una ruta
de atención acorde alos

pueblos con equipos técnicos que emer
jan de ellos mismos. Hay que abonar a la
reconciliación de los pueblos, impulsar
el diálogo, pero lo que urge es la desarti
culación de los grupos armados que es
tán actuando, porque mientras esta vio
lencia sea constante, el acceso a la paz, a
la seguridad y a una vida libre de violen
cia se aleja".

"La militarización
no va a llevar a una
solución duradera"
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Trump,
El Terrible

Donald Trump puede ganar
lapresidencia Enlos esta
dos donde esa elección se

decidiráhoy va ganando.
He preguntado en este espacio en

otras ocasiones si alguien en algún equi
po de campaña está pensando en qué va
ahacer México siganaTrump.
La larga entrevista que le dio a la re

vista Time debería provocar que se
pongan a pensarlo ya. Mañana podría
ser tarde.

Dos temas, de los muchos que to
có Trump, deberían preocupar y mu
cho. Primero el del comercio.

Trump relató que un fabricante de
automóviles le contó lo bien que andaba
su empresa: "Yo le dij e 'quiero ver una de
tus plantas' y me dijo 'bueno, ¿estás lis
to para ir a México? ¿Estás listo para ir
a China?' Le dije 'no, quiero verlo aquí'
y me respondió 'realmente no los esta
mos construyendo aquí, no los grandes,
los grandes se están construyendo aho
ra mismo en México o China'.
"China ahora está construyendo

plantas en México para fabricar autos
para venderlos aEU y estas sonlas más
grandes del mundo. Y eso no va a suce
der cuando yo sea presidente, porque
los voyaarancelar al00%. No voyaper
mitir que nos roben el resto de nuestro
negocio; México se ha llevado 31% de
nuestro negocio de fabricación de auto
móvilesy Chinase ha llevado unatajada
mucho más grande que eso".
Sabemos que Trump usa las tarifas

comerciales para extorsionar. Pregún
tenle a Ebrard y a López Obrador. Por
supuesto que la mayor amenaza tiene
que ver con la migración, la obsesión de
Trump. Y más allá de muros, las cosas se
pondrán mucho peor.

Le preguntaron si usaría al ejército
para sus deportaciones masivas.
—No creo que tenga que hacer eso.

Creo que la Guardia Nacional sería ca
paz de hacer eso. Si no pudieran, enton
ces usaría alos militares.
—Señor, la Ley Posse Comitatus dice

que no se puede desplegar al ejército es
tadunidense contra civiles, ¿anularíaeso?
—Bueno, estos no son civiles, son

personas que no están legalmente en
nuestro país. Esto es una invasión a
nuestro país, una invasión como pro
bablemente ningún país haya visto an
tes. Están llegando por millones. Creo
que ahora tenemos 15 millones. Y creo
que habrá 20 millones para cuando es
to termine. Y eso es más grande que ca
si todos los estados.

—Así que puede verse a sí mismo
usando alos militares para abordar esto.
—MeveousandolaGuardiaNacional

y, si es necesario, tendría que ir un paso
más allá. Tenemos que hacerlo que ten
gamos que hacer para detener el proble
ma que tenemos.
Sobre advertencia, que nadie se diga

engañado,
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la eterna sesión del Ins

tituto Nacional Electoral, que
preside Guadalupe Taddei, con
casi 80 puntos en el orden del día
impidió al final a los diputados
morenistas Sergio Gutiérrez
Luna y Mario Llergo asistir a
la reunión con el presidente An
drés Manuel López Obrador,
pues varios de los asuntos más
complejos eran propuestos por
el partido y tenían que defender
los y otros combatirlos, como el
registro del panista Francisco
Javier García Cabeza de Vaca
y el uso de celulares en las casi
llas, entre otros.

Que por cierto, mientras el
Presidente cenaba en Palacio

Nacional con los legisladores de
Morena y sus aliados, a quienes
reconoció "lealtad" y llamó a ce
rrar filas en el tramo final de este

sexenio, siempre con la consig
na de evitar "titubeos y zigza
gueos", un grupo de normalistas
de Guerrero enfocó sus baterías
esta vez en la reja principal de la
Secretaría de Gobernación, que
encabeza Luisa María Alcal
de, y la echó abajo en protesta
por no ser atendidos para pedir
recursos destinados a la jubila
ción de maestros.

Que en la sede alterna de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación presidida por Norma
Piña, en avenida Revolución,
llamó la atención la presencia
de Cuauhtémoc Blanco, gober
nador de Morelos con licencia,
quien buscó reunirse con cada
uno de los ministros que este

martes se encontraban sesio
nando ahí. Y es que en los próxi
mos días el tribunal analizará una
acción de inconstitucionalidad

que impugna un decreto a través
del cual se aprobó extender de
dos a cuatro años el periodo de
permanencia en el cargo de Jor
ge Gamboa Olea, presidente del
Tribunal Superior de Justicia de
la citada entidad.

Que quien está cada vez
más cerca de una de sus metas

de campaña es el candidato de
Movimiento Ciudadano, Jorge
Alvarez Máynez, quien llegó a
30 reuniones con la comunidad
universitaria, de 50 que tiene
proyectadas en la contienda, y
con un mes de actividades por
delante deberá apretar el pa
so. Ayer, de entrada, expuso en
la UVM de San Luis Potosí que
nunca antes un aspirante presi
dencial había visitado tantas de
esas casas de estudio.^™
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El presidente López Obrador había dicho que la detención de
Abraham Oseguera, Don Rodo, uno de los principales opera
dores del CJNG y hermano mayor de Nemesio Oseguera, El
Mencho, era un tema de "seguridad nacional" y que no se per
mitiría su liberación. Más allá de que el primer mandatario sue
le usar lo de seguridad nacional para todo, desde el Tren Maya
hasta la situación jurídica de un criminal, lo cierto es que Don
Rodo quedó en libertad ayer en la madrugada.

Los intentos que realizó la FGR para mantenerlo detenido
fueron infructuosos y como tampoco era reclamado por Estados
Unidos, fue dejado en libertad. Incluso envió un mensaje al se
cretario de Estado, Antony Blinken, relacionado con el informe
de la semana pasada sobre la situación de derechos humanos,
que denunciaba las presiones del Ejecutivo al Poder Judicial, di
ciéndole algo así como "y tú defendiendo a los jueces".

En realidad, la liberación de este personaje no es plenamen
te atribuible al juez del caso. La liberación del hermano de El
Mencho exhibe todo lo que está mal en el sistema de seguridad
y de procuración de justicia. La FGR reconoce que lo detuvieron
sin orden de cateo porque estando ya localizado, en tres ocasio
nes un juez de control negó dicha orden. Luego, en la carpeta de
investigación presentaron una versión de la detención que no es
similar a la que presentaron los militares que realizaron el ope
rativo. La defensa de Don Rodo se basó para pedir la liberación
en los testimonios de la policía municipal de Autlán, la ciudad
que es el centro de operaciones del CJNG y que trabaja abierta
mente con el CJNG. Hasta el presidente municipal participó en
la defensa del hermano de El Mencho. Y judicialmente no se
tuvo el sustento de pruebas (información de inteligencia había, y
mucha) suficiente como para mantener a este personaje clave del
CJNG en la cárcel. Falta coordinación, falta un compromiso com
partido, falta claridad en la forma y los objetivos, sobre todo a la
hora de judicializar los casos. Lo de Don Rodo, siendo un triunfo,
terminó convertido en un desastre y en la mejor demostración
de por qué no funcionan las cosas en el ámbito de la seguridad.

Pero no se trata sólo de este caso. Parte central del problema
es también la politización y el doble discurso del propio gobierno
a la hora de aplicar la justicia. Se aprobó una Ley de Amnistía que
tendrá inevitablemente que ser revisada en la Suprema Corte,
porque tiene como objetivo colocar al Presidente de la República
por encima de cualquier instancia judicial o de investigación, ya
que le permite liberar a cualquier delincuente, detenido por el
delito que sea, en cualquiera de los momentos del proceso, esté
ya o no condenado.

El propio Presidente ha explicado que uno de los casos que
está promoviendo es el de Israel Vallarta, acusado de seis
secuestros y que fue detenido junto con la que era su pareja,
Florence Cassez. Vallarta es un peligroso secuestrador, hay

testimonios de sus víctimas y pruebas que lo inculpan. ¿Por qué
lo quiere liberar el Presidente? Para acusar a Genaro García
Luna y a Carlos Loret de Mola y relacionarlos con el operativo
en el que fueron detenidos hace 19 años Cassez y Vallarta. El
exministro presidente de la SCjN, Arturo Zaldívar, fue quien
propuso la liberación de Cassez y ha apoyado la de Vallarta en
varias ocasiones sin éxito, porque distintos tribunales una y otra
vez lo han considerado culpable. Está en prisión preventiva por
que no se ha podido dictar una sentencia definitiva, ya que su
defensa ha colocado un amparo tras otro para impedirla a como
dé lugar. Y ahora se abre, nuevamente, una oportunidad para
dejarlo en libertad.

Quieren convertir a Vallarta en un testigo protegido, como
hicieron con Gildardo López Astudillo en el caso Ayotzinapa
y con muchos otros. El problema se complica con estos testi
gos protegidos porque aparecen cuando quieren y diciendo lo
que las autoridades quieran. Ahí está el testimonio de Sergio
Villarreal, El Grande, uno de los principales líderes del cártel de
los Beltrán Leyva, quien ya había declarado en México, cuan
do fue detenido en 2006, que había entregado millones de dó
lares a la campaña presidencial de López Obrador del 2006,
testimonio que presentó originalmente ante la PGR, luego ante
autoridades estadunidenses y que ahora ratifica en un libro de
Anabel Hernández.

La verdad es que, como está presentado el testimonio, no es
demasiado creíble. Pero es el mismo personaje que én el mismo
testimonio dice que le habría entregado tres millones de dóla
res, en esas mismas fechas, a Genaro García Luna. El presiden
te López Obrador ha usado una y otra vez el testimonio de El
Grande, presentado sin una sola prueba, en contra del exsecre
tario de seguridad, pero lo rechaza en forma terminante cuando
el mismo sujeto lo acusa a él. Si el testigo es bueno en un caso, lo
debe ser en el otro. Y en esto el gobierno federal ha caído, una vez
más, en su propia trampa. Con un punto que no es menor: con
base en esos testimonios, y nada más, sin pruebas documentales,
fue con lo que enjuiciaron a García Luna en Estados Unidos. Con
esos mismos testimonios podrían enjuiciar el día de mañana al
propio mandatario o a gente de su equipo. Ése es el riesgo que
se corre cuando se usa judicialmente a testigos protegidos que
no sustentan sus declaraciones en pruebas.
Pero vamos con otro caso polémico: el del secuestro del

obispo Salvador Rangel. Al momento de escribir estas líneas
no hay siquiera una versión verosímil de lo ocurrido. ¿Qué pasó
realmente con el obispo secuestrado durante casi dos días en
Morelos? La tesis de que fue un secuestro exprés no se sostiene,
tampoco el silencio de las autoridades locales y federales. Y lla
ma profundamente la atención otro silencio, el de la Conferencia
Episcopal.
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Otra vez, a negar
la realidad
De concretarse la decisión del gobierno federal de que México
no sea parte de la próxima prueba del Programa para la Eva
luación Internacional de los Estudiantes (PISA), nada impedirá
que la educación del país entre en caída libre.

La prueba, aplicada desde 2000 por la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), es un ins
trumento que permite a los participantes evaluar la eficacia de
su política educativa a largo plazo y, por tanto, puedan tomar
decisiones para corregir el rumbo en caso de ser necesario.

Su propósito es medir la capacidad que tienen los alumnos de
15 años de edad para utilizar sus conocimientos y habilidades de
lectura, matemáticas y ciencias para afrontar los retos de la vida.

La OCDE advirtió hace unos días que si México no toma
decisiones antes de septiembre último mes de la gestión del
presidente Andrés Manuel López Obrador, quedará exclui
do del ejercicio que se realizará en 2025 y en el que participa
rán 91 países, entre ellos 13 de América Latina.

En la edición anterior, en 2022, tomaron la prueba 6 mil 288
jóvenes mexicanos de un universo de un millón 393 mil 700
estudiantes (64% de la población total de 15 años).

Los resultados divulgados en diciembre pasado mostraron
un descenso en las capacidades medidas respecto de la edi
ción anterior de la prueba, en 2018. En matemáticas, 66% de
los estudiantes dio cuenta de un bajo rendimiento, es decir, no
tuvo capacidad de realizar cálculos elementales. En ciencias
y comprensión de lectura, estuvo por debajo del nivel básico
51% y 47% de los alumnos, respectivamente.

En el conjunto, México quedó en el lugar 35 de los 37 países
de la OCDE y en el 51 de los 81 países participantes.

Para los especialistas, esos resultados representaron un re
troceso de dos décadas en materia educativa y la eliminación
de los avances que se habían logrado en el periodo 2003
2009. Sin embargo, el presidente López Obrador descalificó
la prueba, afirmando que se realiza con base en "parámetros

que se crearon en el época del neoliberalismo".
Por sil parte, la SEP sostuvo que la prueba PISA no toma

en cuenta "las condiciones en las que realizan su trabajo" los
maestros. Sin embargo, en otros países que también salieron
mal en el examen hubo reacciones distintas. "No se trata de po
nernos a llorar, sino ver qué podemos construir para que pueda
cambiar", dijo el presidente colombiano Gustavo Petro, quien
es ideológicamente afín a López Obrador, en una conferencia
de prensa para comentar los resultados.

Considerando el desdén que tuvo hacia la prueba, no sena
raro que el gobierno mexicano prescindiera de ella de hecho,
México sería el primer país en salirse de PISA y, como ha he
cho otras veces, entierre la cabeza en la arena y niegue lo que
está haciendo mal.

El problema es que aquí no se trata sólo de su imagen,
sino del futuro de muchas generaciones de mexicanos, ligado
inexorablemente a la calidad de la educación que se imparte.

BUSCAPIÉS
"Además de las confrontaciones dé antología entre sus inte
grantes con lenguaje vulgar incluido y el sometimiento de
la mayoría oficialista a los dictados del Ejecutivo, la Legislatu
ra del Senado que terminó ayer pasará a la historia por haber
desacatado una orden judicial para nombrar a los comisiona
dos faltantes del Inai.
'Sólo en un país que ha normalizado la violencia puede enten
derse que la sociedad suspire de alivio al enterarse que alguien
ha sido víctima de la delincuencia común y no del crimen or
ganizado, y juzgue con menos severidad un "secuestro exprés"
que una privación de la libertad que se realiza a cambio de un
rescate.

*En el fondo, no defienden a Pemex porque creen que la so
beranía nacional depende de esa máquina engullidora de
recursos públicos, en la que se han malgastado durante este
sexenio 1.7 billones de pesos para mantenerla apenas a flote.
En realidad, la defienden porque les permite realizar jugosos
negocios personales, cuando no pedestres raterías.
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Pensiones del Bienestar,
justicia para el trabajador
La ley del Seguro Sbcial contempla dos modelos de pensio
nes para los asegurados, el Régimen de 1973, para aquellos
trabajadores que comenzaron a cotizar ante el instituto antes
del 1B de julio de 1997; y el Régimen de 1997 si el trabajador
comenzó a cotizar a partir del Ia de julio de 1997.

Año 1997, durante el sexenio de Ernesto Zedillo, con los
votos de la artificial mayoría parlamentaria que conforma
I ban PRIPAN, sobrerrepresentando el interés del capital en el
^Congreso, se decidió eliminar el esquema solidario de pen
siones, administrado por el IMSS, por un modelo que priva
ptízó e individualizó el sistema de pensiones.

Con el Régimen de 1973, los trabajadores requieren de
t*500 semanas cotizadas ante el IMSS, 10 años de trabajo, y
se retiran a los 65 años con una pensión del cien por ciento
respecto a su último sueldo cotizado. Los trabajadores que

C por edad avanzada (60 años cumplidos) deciden retirarse,
;í pueden acceder a la pensión por cesantía que otorga un por
centaje que va del 75% a los 60 años y se incrementa en 5%
por cada año, llegando al 95% si el retiro se da a los 64 años.

•I Con el Régimen de 1997, los trabajadores requieren de
y mil 250 semanas, 25 años de trabajo formal ante el IMSS y
con una pensión de tan sólo 30% respecto al último salario
cotizado. Asimismo se creó el sistema de administradoras
de fondo para el retiro, las afores, es decir, entidades pri
vadas encargadas de invertir los recursos para el retiro de
los trabajadores. En 2007 se reformó la Ley del ISSSTE bajo
un esquema similar de privatización, así como el aumento
de tiempo de trabajo formal para el estado a un lapso de 25
años y solamente con 60% del último ingreso promediado.

Con el cinismo que caracteriza a la élite neoliberal, mien
tras demagógicamente afirmaron que el derecho a una pen
sión digna para las clases trabajadoras era un exceso y un
riesgo financiero, tanto Felipe Calderón como Zedillo de
fendieron y cobraron obscenas pensiones como expresiden
tes, y en el caso del priista aún cobra una pensión de más

de 130 mil pesos mexicanos mensualmente, por su trabajo
como subgerente de Investigación Económica, en el Banco
de México, de acuerdo con datos del propio organismo.

El escenario para los pensionados en México, especial
mente de aquellos bajo la modalidad 97, es prácticamente
ineludible, tendrán que reincorporarse a la vida laboral en un
lapso no mayor a cinco años, dado que sus pensiones no son
vitalicias y dependen de la cantidad de dinero que hayan po
dido ahorrar durante su vida laboral. Para los trabajadores al
servicio del Estado, la reforma calderonista de 2007 los con
dena a una pensión insuficiente frente a la inflación. Eludir
este problema económico y social sería heredar un problema
al México del futuro, es por ello que la 4T puso manos a la
obra y coordinó la voluntad política del Poder Ejecutivo con
la capacidad en la construcción de nuevos acuerdos en favor
de México que ostentan Morena y aliados en el Congreso.

En 2020, se dieron los primeros pasos, al reformar la Ley
del IMSS y la Ley del Sistemas de Ahorro para el Retiro, lo
grando una reducción del cobro de comisiones por el manejo
de las cuentas, cuyo promedio global es de 0.56% sobre el
saldo administrado. Asimismo, las reformas hicieron posible
el incremento de aportaciones patronales, que pasaron de
6.5%, del salario registrado ante el IMSS, a 13.87% con lo que
se ahorra, al menos, 15% del salario del trabajador; expecta
tiva de recibir como pensión 30% del salario a 60 por ciento,
También se redujo de tiempo requerido para pensionarse a
15 años cotizados de manera formal.

Para revertir el daño hecho a los trabajadores, el presi
dente López Obrador cierra el sexenio con una reforma al
sistema de pensiones para los trabajadores que permite la
creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, con el
fin de garantizar una pensión del 100% del último sueldo
cotizado por el trabajador. Este fondo ya cuenta con una in
yección inicial de 64 mil millones de pesos, que entre otras
fuentes proviene de los recursos recuperados por el Instituto
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para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP), la eliminación
de fideicomisos de los institutos autónomos, y el cobro de
adeudos al SAT, en pocas palabras, el Estado asumiendo sus
potestades y responsabilidades económicas y sociales.

La reforma al sistema de pensiones propuesta por el Pre
sidente es popular entre las clases trabajadoras porque re

presenta un acto de justicia política y reivindicación social
frente al saqueo y al desprecio del que fueron objeto, pero
también, porque demuestra a nivel económico, que cuando
no se roba, se ejecuta la austeridad republicana y la disciplina
fiscal, alcanza para todo y para todos.
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Claudia,
obligada a callar...
Gracias a Bartlett, deuda de CFE suma ya 66 mil 600 millones.

Consciente de su absoluta carencia de independencia de
criterio (político) y de que, como reza el popular refrán y le
ocurrió ya en el pasado debate, "todo lo que dijera podría
ser utilizado en su contra...", la impuesta candidata del ofi
cialismo, Claudia Sheinbaum, optó, otra vez, por ignorar
o himple y sencillamente callar ante las más de 20 interro
gantes que sobre la situación del país, su gestión al frente
de la Ciudad de México y su previsible comportamiento
ahte la incuestionable corrupción del gobierno en turno,
ep caso de ganar el próximo junio, le hiciera su "renacida"
opositora Xóchitl Gálvez el pasado domingo.
Y ello, a decir de sus cercanos, no por incapacidad ni

 f^lta de ganas de poner cara y dar respuesta a los repetidos
embates de la hidalguense, quien no se cansó de acusarla
de mentir, sino, esencialmente, porque el guión elaborado
, y que le fue impuesto desde Palacio le ordenaba "cerrar la
Tbóca" y concretarse a repetir, una y otra vez, los "logros"
de la administración que encabeza Andrés Manuel López
Obrador y quienes, con él, mantienen polarizado y al bor
de del despeñadero a México, igual en lo que refiere a la
salud, educación, inversión en infraestructura, combate a
la pobreza, a la violencia e inse
guridad y más, mucho más. ¿Estamos porSu insistencia en negar actua

volver a vivirlidad a problemas no resueltos

i. como el lamentable accidente aquello dei' en la Línea 12 del Metro capita
"aquí vive ellino, que costó la vida a 26 per

}\ sonas, los dineros recibidos (en presidente (Ávila?! sobres) por su exesposo, Carlos Camacho), perojpímaz, o el derrumbe del Colegio
Kjtébsamen, donde decenas de ni el que mandajpjps murieron, y su resistencia a vive enfrente' ^sponder preguntas tales como:
¡§*|fiay o no más deuda en el país?, (Elias Calles)"?

: gastaste o no el dinero en tu
lagen personal?, ¿está metida
familia en los Panamá Papers?, ¿te robaste o no una
sa? y (sobre todo) ¿vas a investigar los negocios de Andy,

¦ Jfoby y los sobrinos...?, ¿vas a investigar a Rocío Nahle?, no
hicieron más que exhibirla y evidenciar su absoluta subordi
nación a quien no de ahora, sino de muchos años a la fecha
controla todo su decir y actuar.
; Valga decir que a la vista de lo sucedido, no son pocos

Iqs que se preguntan si no estamos a las puertas de volver
a vivir aquello de "aquí vive el presidente (Ávila Camacho),
pero el que manda vive enfrente (Elias Calles)". Ojalá no...
ASTERISCOS

IL* Lamentable a todas luces el hasta ahora supuesto secues
"exprés" del que fue víctima el obispo emérito de Chila

y'paChilpancingo. Salvador Rangel Mendoza, el mismo que
^ osó negociar con cárteles del narco la paz en la región a su
f cargo, quien tras los hechos acabó recluido en un hospital
; de Cuernavaca y, se afirma, con un par de cuentas bancarias
a su nombre completamente "ordeñadas". Autoridades de
tyorelos sólo guardan silencio...
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* Ayer, la Asociación Nacional Cívica Femenina, que presi
dí Xóchitl Córdova, confirmó la realización del Encuentro
Mujeres definiendo el futuro de México, al que se invitó
i las candidatas a la Presidencia y a la botarga naran

* ¡a el frente opositor designó ya a la senadora Alejandra La

'Güera Reynoso para asistir y entregarles ahí la Agenda
2430 elaborada por la Ancifem. La reunión, reiteramos,
i este sábado en la UIC...

Veámonos mañana con otro asunto De naturaleza
lolítica.
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Se le voltean burócratas
a Morena

Fecha: 01/05/2024

Página: 18

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 21,261

Página 33 de 90 Índice



En pleno Día del Trabajo, y apenas unas horas despué| de
que el gobierno capitalino les otorgara un aumento salárial,
burócratas de la CDMX anunciaron su apoyo a los candida
tos de la alianza Va X la CDMX.

El argumento es que los trabajadores gubernamentales
fueron maltratados por la administración morenista de la
capital del país, sufriendo despidos, presiones y violación
constante a sus derechos laborales.

No olvidan que, en 2016, los obradoristas les pidieron su
apoyo rumbo a la Asamblea Constituyente, a fin de plasmar
los derechos de la burocracia en la primera Constitución
Política de la Ciudad de México.
En voz de Martí Batres, en ese tiempo presidente de

Morena y aspirante a la Jefatura de Gobierno, el movimien
to obradorista prometió promover y respetar la autonomía
sindical, establecer una escala de salarios y basificar a todos
los empleados gubernamentales.
También nivelarlos en la escala nacional, pues en ese

tiempo —igual que ahora— los burócratas capitalinos eran
los peores remunerados del país, situación a todas luces
injusta. Batres les habló incluso de dar seguridad social a
todos, sin importar si eran eventuales o de honorarios.
Y como propuesta estelar, que los trabajadores acce

derían a créditos de Fovissste, ^mmm
que aplicarían en el INVI. Nadie
imaginaba entonces que el hoy
jefe de Gobierno estaba pensan
do en armar su propio cártel in
mobiliario a través de la vivienda
popular.
Pero no sólo Martí, sino la

propia Claudia Sheinbaum,
cuando buscaba la jefatura de
Gobierno, pidió el apoyo de los
trabajadores y se comprometió a
respetar sus derechos laborales y
humanos; a darles capacitación y salarios bien remunera
dos, sin distingo de filiación política.

Igualmente mejorar sus condiciones de trabajo y pres
taciones sociales, dignificar instalaciones y acabar con
amenazas de despido, en caso de que se negaran a par
ticipar en eventos de tipo político en favor de cualquier
partido.

Entre ambos ofrecieron un paraíso laboral si apoyaban a
que Morena ganara la ciudad. Los trabajadores así lo hicie
ron, y a cambio recibieron despidos, maltratos, presiones y
uso clientelar de sus derechos, pues son obligados a asistir
a marchas y mítines, bajo amenaza de despido.

Por eso y más, la gran mayoría de la burocracia capitalina
decidió darle la espalda a la 4T y apoyar la candidatura del
aliancista Santiago Taboada. Y no se trata exclusivamente
de los miles de trabajadores, sino también de sus familias.

Hoy se podrán ver, por un lado, los acarreados a los
eventos oficiales, que irán más a fuerza que por gusto,
aunque no por ello tendrán sus votos el 2 de junio. Y por
otro, los que abiertamente se manifestarán en favor de la
oposición.

Uno de los sindicatos que está ya con Taboada es el del
Tribunal Superior de justicia de la Ciudad de México, pues la
secretaria general, Ortelia Bautista, anunció que sus com
pañeros ya se decantaron por la alianza...

O
CENTAVITOS
Muy atentos hay que estar al mensaje que la exalcaldesa en
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, dará hoy sobre su posición
política. Su invitación a una conferencia de prensa abrió una
serie de interrogantes. Desde que dejaría la candidatura del
MC al Senádo; que romperá con Ricardo Monreal, o que
decidió regresar a la oposición y sumarse a la campaña de
Taboada. de quien habló pestes cuando el panista dispu
taba la candidatura con Adrián Rubalcava. De Sandra se
puede esperar cualquier cosa.
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LA POSICIÓN

¿Cómo que la posición en la que duermes
afecta tu sueño y salud?

R. Claro que sí, su postura, más que la po
sición, afecta su sueño y salud como sigue:

1. Boca arriba (posición supina): las venta
jas que tiene es que es buena para la respi
ración, si no tiene problemas, ofrece buen
soporte desde el colchón y puede reducir la
presión en la espalda y el dolor muscular/
articular con una almohada adecuada.

Desventajas: puede empeorar problemas
respiratorios en algunas personas, aumen
tar el ronquido, se asocia con mayor riesgo
de apnea del sueño y también tiene riesgos
adicionales que incluyen nocturia, rechinar
los dientes (bruxismo), acidez estomacal
(ERGE), hipertensión y diabetes.

2. Lado izquierdo (posición lateral) con las
siguientes ventajas: la mayoría evita proble
mas de la posición supina, la respiración
puede ser mejor, reduce el ronquido y los
efectos de la apnea del sueño.
Desventajas: ninguna específica asociada
con esta posición.

3. Lado derecho (posición lateral):
Similar al lado izquierdo, pero algunos
estudios sugieren que dormir del lado iz
quierdo puede ser ligeramente mejor para
la digestión y la salud cardiaca.

4. Posición fetal:

Ventajas:
 Cómoda para muchas personas.
 Puede reducir el ronquido y la apnea del
sueño.

Desventajas:
 Puede causar dolor en el cuello o la espal
da si está muy encogido.
 Puede restringir la respiración profunda.

¡p. Boca abajo (posición prona):

Desventajas:
 La peor posición para la mayoría de las
personas.
 Estresa el cuello y la columna vertebral.
 Aumenta el riesgo de ronquidos, apnea
del sueño e incomodidad.
 No se recomienda para personas con do
lor de espalda o cuello.

6. Variaciones y comodidad personal:
 La mejor posición varía según la comodi
dad individual y las condiciones de salud.
 Asegúrese de mantener la alineación es
pinal con un colchón y almohada de apoyo.
Los expertos coinciden en que la almohada
híbrida de bambú Panda London es una que
combina materiales naturales y sintéticos
para ofrecer un soporte óptimo. La funda
está hecha de bambú, lo que la hace trans
pirare y resistente a los ácaros del polvo.
Además, su relleno híbrido proporciona
una combinación de suavidad y firmeza
para adaptarse a diferentes preferencias
de sueño.

Recuerde que las preferencias individua
les y las condiciones de salud determinan
la posición ideal para dormir. Experimente
con diferentes posiciones para encontrar la
que mejor funcione y priorice una buena
higiene del sueño para su bienestar general.

UNA ENCARNADA

Sr. Alfredo, dígame una receta casera para
sacar una uña encarnada.

R. Le comparto este remedio: remoje su uña
encarnada en agua fría con media taza de
sales de Epsom durante al menos 30 minu
tos (también puede agregar unas gotas de
jabón antibacteriano, si lo desea). Una vez
que su piel esté suave y parte de la hincha
zón haya disminuido, seque el pie y "levan
te" muy suavemente la uña con hilo dental.
El objetivo es crear espacio entre la uña y
la piel subyacente.
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La experiencia no es lo que te sucede,
sino lo que haces con lo que te sucede.

Aldous Huxley

Mi abuela decía que sólo volvería a ser joven
sabiendo lo que ya sabía a sus 96 años... Que
así podría disfrutar mucho mejor la vida sa
biendo que no todo es tan importante... Se,
aprende tarde a bien vivir, cuando ya no hay
tanto tiempo, decía. El tiempo es lo único
que siempre hace falta. Si está uno bien, se
necesita para disfrutar, si cabe, aún más y, si
no es así, se necesita para solventar aque
llo que se padece. El tiempo siempre hace
falta, sobre todo para comprender, valorar
y priorizar lo que verdaderamente tiene im
portancia en la vida y lo que no.

Porque no todo y no siempre es tan im
portante ni tan grave ni tan difícil ni tan
abrumador... Es uno quien le pone o le quita
ese interés, es uno quien decide calificar el
hecho o la circunstancia. Por eso, sí hay algo
que debemos asumir lo antes posible y es
aquello que llamaban los griegos: la frónesis.

La frónesis es la sabiduría de ser capaz de
poner orden en nuestra vida para alcanzar
los mejores resultados. Esto es, como seña
laba Aristóteles, una especie de sabiduría
práctica, materializada. No es sólo conoci
miento, sino, además, exigirnos la capacidad
de decidir para lograr un fin determinado,
es la sensibilidad de saber elegir el conoci
miento o los conocimientos en función del
mayor bien posible. Es lo que en el coaching
llamamos de cierta forma elecciones ecoló
gicas, es decir, tomar decisiones preventivas,
dónde la pérdida sea mínima y la ganancia,
exponencial.

La frónesis en la vida no se trata, enton
ces, de todo el conocimiento teórico que
tenemos, sino del conjunto que forma ese
conocimiento con la experiencia, en la for
mación del carácter, del temperamento, de
las maneras en las que elegimos hacer y de
cir, en la calidad humana, en todo lo que he
mos hablado en estas columnas: mantener

los condicionantes predeterminados propios
de cada uno a raya, en crear espacios para

razonar y reflexionar, en utilizar los prin
cipios de autoconocimiento, de autocon
trol, autorresponsabilidad y la tan necesaria
seguridad en uno mismo y en los límites y
reglas que nos debemos en pro de tomar
mejores decisiones a favor de nuestra vida
y de aquello a lo que aspiramos.

Y, no menos importante: no basta sólo
con saber cómo conseguir aquello a lo que
aspiramos, sino el saber con certeza que eso
a lo que aspiramos es bueno para nosotros.
Que aquello a lo que decidimos enfocarnos
sea verdaderamente lo que deseamos y no
lo que otros nos hayan dicho, hecho creer o
lo que el ego o los vicios de la vanidad nos
susurren, porque la vida es breve y es nuestra
y no necesitamos ningún otro liderazgo para
su buena gestión.

La frónesis es el saber hilar fino, no sólo
con los conocimientos adquiridos áino, y
más importante, se necesita experiencia,
desarrollar el carácter, las habilidades y las
capacidades... Se necesita disposición y vo
luntad de resolver, disciplina en la ejecución,
agudizar la sensibilidad, la humanidad, cor
nocer otras realidades, se necesita sentido
común y cerrar filas contra aquello que con
tamina la escena del pensamiento; se nece
sita actitud, motivación, respeto y también
se necesita, en muchos casos, saber callar,
retirarse a tiempo, poner límites precisos o
marcharse para siempre.

La frónesis es quizá la herramienta más
importante para la vida, porque de ella de
pende el saber posicionarnos en un lugar de
oportunidad y vivir con esa claridad en el
pensamiento y en la acción que nos deter
mina y nos brinde la paz necesaria de saber
que hemos hecho todo lo posible de manera
consciente, elegida y responsable... y eso es
lo que, al final, nos hace sentir que lo tene
mos todo y que sí, que sólo nos falta tiempo
para disfrutar más y mejor de la experiencia
de vivir. Como siempre, usted elige.

O
¡Felices importancias, felices vidas!
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La hora cero se aproxima, ¿seremos capaces
los mexicanos de entender la trascenden
cia de ejercer nuestro voto? ¿Caeremos en
la trampa de "este arroz ya se coció" y por
lo tanto dejaremos a otros la definición del
futuro de los nuestros y el propio?

Mucho está en juego: en cualquier lugar
del mundo, cuando sólo un perfil de per
sonas vota, cuando sólo un nivel socioeco
nómico participa, cuando sólo privan los
intereses de un grupo o un partido, siempre
el resultado es una visión miope que con
duce al fracaso.

El mundo es tan diverso, que nadie puede
ver ni conocer la'verdad de éste en su tota
lidad. Cuando sólo ciertos grupos son escu
chados, se están perdiendo de la inmensa
riqueza que da escuchar a otros diferentes,
con perspectivas que pueden abrir la mente,
que pueden encontrar caminos alternos, que
seguramente, en conjunto, elaborarán pro
puestas que abonen al bien común.

México apostó, como nunca lo había he
cho, por un proyecto de país en el 2018; sin
embargo, la respuesta en el ejercicio del go
bierno no tomó en cuenta a todos pues, en
realidad, el grupo más grande de mexicanos
quedó en el grupo de los que no votaron,
37%.

Instrucciones como "no se cambia ni una

coma" han mostrado claramente que sólo
una perspectiva ha prevalecido, dejando de
lado el resto de las voces de la diversidad,
que podrían haber ayudado, en su conjun
to, a generar propuestas y estrategias que
habrían llevado a México al lugar que se
merece.

Pero ¿de quién es la culpa? El estado que
más vota es Yucatán, con un ejemplar 77%
de participación; sin embargo, hay aún 23%
de ciudadanos que no emiten una decisión
en las urnas. En el otro extremo está Baja
California, con apenas 53% de participación
ciudadana, increíble que a 47% de sus ciu
dadanos no les importe que otros definan
su futuro.

Pero a esta lista de estados que participan
poco se suman, increíblemente, Guanajuato,

Sonora, Chihuahua, Durango, Nuevo León,
Quintana Roo, Jalisco, entre otros estados
que son ejemplo de liderazgo y vanguardia
en muchos temas, pero no en participación
ciudadana, lo cual los lleva a estar subrepre
sentados en la elección a Presidente de la Re

pública y en el Congreso federal. Temas como
el nearshoring, el agua, la sustentabilidad, la
innovación; el fortalecimiento de clusters
esenciales para el presente y futuro de Mé
xico no tienen el altavoz que merecerían.
Y la pregunta subsiste, ¿de quién es la

culpa? Y la respuesta no tiene salida, es de
todos y cada uno de los que no asisten a las
urnas, de todos y cada uno de los que pu.
diendo impulsar el voto en su familia, en
su cuadra, en su club, en las asociaciones a
las que pertenece, con sus amistades, en su
entorno laboral, no lo hacemos. Porque no
basta con que "yo cumpla y.yo vote", se trata
de que actuemos como ciudadanos corres
ponsables todos, se trata de que por primera
vez en nuestra historia nos unamos ante una
causa que a todos nos motiva: tener equili
brio democrático en la Presidencia y ante el
Congreso de la Unión para que todos tenga
mos voz habiendo ejercido el voto.
Cada voto cuenta, cada voto vale y ef¡

compromiso de cada uno debiera ser llevá|
a votar a 10 personas y cada persona a la quej
invitemos que lleve a votar a otras 10 persoS
ñas y así sucesivamente. Esto asegurará 13;
elección con más participación en la historié
de México, así sí haremos historia, así sí es^
taremos todos representados, así sí seremos
quienes le demos órdenes a aquellos a quie
nes estamos contratando para que dirijan el
destino de este país de luces, colores, fuego,
aire, agua, emociones, música, paisajes y,
sobre todo, personas inigualablemente cá
lidas, amables y generosas.

O
Atrévete, vota y lleva a 10 personas a votar,
así, juntos haremos historia construyendo
nuestro futuro #PorAmorAMéxico. Por eso
yo #ParticipoVotoExijo.
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1 Desbordados. El consejero jurídico de la
• cancillería. Alejandro Celorio, informó que

luego de los argumentos presentados por México,
esperan que la Corte Internacional de Justicia,emita
una resolución en la que le dé la razón y ordené
medidas cautelares a Ecuador para salvaguardar
la integridad de la embajada, con el objetivo de
preservar bienes y archivos oficiales. Desde La Haya,
Países Bajos. Celorio adelantó que estas medidas de
la CIJ podrían dictarse en un par de semanas, aunque
el fondo del caso pudiera resolverse hasta principios
del próximo año. Estova para largo...

2 Escenario imposible. Después del segundo
• debate presidencial, JorgeÁlvarez Máynez,

candidato dé Movimiento Ciudadano, enfrenta
presiones por parte de Alejandro Moreno y Marko
Cortés, líderes del PRI y PAN, respectivamente, para
que decline a favor de Xóchiti Gálvez, de Fuerza y
Corazón por México. La solicitud busca fortalecer un
frente opositor contra Morena. Sin embargo, Álvarez
Máynez rechaza esta opción, argumentando que su
candidatura es la única capaz de vencer a Morena, y
criticó a las dirigencias del PRI y PAN. Hay tensiones,
pero, ¿que se baje?, no lo va a hacer.

3 Pendientes. Gustavo Madero, senador del
• PAN, aseguró que de las siete legislaturas en las

que ha participado, la que concluyó ayer fue la más

terrible. Ni mariguana recreativa ni ciberseguridad
ni aborto legal ni Sistema Nacional de Cuidados ni
rebaja en comisiones bancarias ni los comisionados
faltantes del Inai. El pleno concluyó su último periodo
ordinario sin que lograra concretar los ofrecimientos
que hizo. El Senado cerró la última sesión con un
resumen de lo que llamó logros importantes y
entregó por primera vez la Medalla de Honor Armada
de México al almirante José Rafael Ojeda Durán,
secretario de Marina. Quedaron mucho a deber. Qué
vergüenza.

4 Paso adelante. El gobernador de Yucatán,
• Mauricio Vila, se prepara para solicitar

licencia el 7 de mayó, tras la orden del TEPJF, que
le exige alejarse del cargo debido a su inclusión en
la lista nominal para el Senado por representación
proporcional. Responde al cumplimiento legal
necesario para evitar conflictos de interés antes de
la jornada electoral. El 3 de junio planea retomar
su cargo. Durante su ausencia, María Fritz Sierra,
secretaria general de Gobierno, asumirá como
encargada del despacho. Hacer las cosas como lo
indican las reglas, como debe ser.

5 De un hilo. En el pasado debate a la
•gubernatura de Veracruz, la secretaria de

Organización del Movimiento Territorial del PRI,
Blanca Esther Hernández Pazos, criticó duramente a
la candidata de Morena, Rocío Nahle, argumentando
su falta de preparación, desconocimiento del estado
y no ser originaria de Veracruz. Nahle, además, está
implicada en acusaciones de enriquecimiento ilícito
y problemas en la gestión de la refinería Dos Bocas.
Contrariamente, destacó al candidato opositor, José
Yunes Zorrilla, del PRI, como apto para el cargo. Una
cosa es la filia partidista y otra los delitos. Y en ambas
pierde Rocío Nahle.
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Maximato

Mucho se ha hablado de que México viviría un segundo
"maximato" si Claudia Sheinbaum, producto del dedazo
de López Obrador, gana las elecciones presidenciales.

No son pocos los que están convencidos de que la in
fluencia del tabasqueño sobre la política mexicana se ex
tenderá más allá del 1Q de octubre de 2024.

El Presidente, sin embargo, ha declarado una y otra vez
que se va definitivamente de la política. "No me voy a fo
tografiar, no tendré redes sociales ni seré líder moral de
nadie", promete.

Difícil creerle. Ya alguna vez pidió que lo dieran por
muerto como candidato presidencial para 2006. Argumen
taba que no puede ser abanderado alguien que enfrentaba
un desafuero, por el caso del predio El Encino. Al final fue
candidato del PRD.

El Maximato fue un periodo histórico y político de Mé
xico que abarcó desde el le de diciembre de 1928, con el
gobierno de Emilio Portes Gil como presidente interino.
Abarcó también los gobiernos de Pascual Ortiz Rubio y
Abelardo Rodríguez hasta 1934.

La influencia de Calles terminó con la llegada del ge
neral Lázaro Cárdenas a la Presidencia de la República. Si
gana, a Claudia le corresponderá elegir si quiere el pa
pel de Portes Gil, Ortiz Rubio y Rodríguez, o el del gene
ral Lázaro Cárdenas.

Rubén Moreira, coordinador de los diputados del PRI, es
de los que creen que, si gana la candidata oficialista, el Pre
sidente seguirá influyendo en la política de México. Agrega
que, para evitarlo, va a necesitar un Jesús Reyes Heroles
que exorcice un nuevo maximato.

¿Por qué un Reyes Heroles?
Moreira evocó el intento de Luis Echeverría de seguir

mandando, luego de haberle entregado la banda presiden
cial a López Portillo, en 1976.

Echeverristas de hueso colorado se habían colado al ga
binete de López Portillo: Porfirio Muñoz Ledo, Augusto
Gómez Villanueva, Carlos Sansores Pérez y, a través de
ellos, quiso prolongar su influencia.

López Portillo le pidió a don Jesús Reyes Heroles que

se encargara del asunto. Echeverría acabó como embaja
dor en las Islas Fiji, Oceanía.

la?¿Quién podrá ser el Reyes Heroles de Claudia?
1 deSólo un nombre se me viene a la cabeza: Juan Ramón <

la Fuente.
* Germán Martínez no lo pensó dos veces. Abandonó el
salón de sesiones del Senado mientras se desarrollaba la
ceremonia de entrega, por primera vez, de la medalla de
honor Armada de México, al secretario de Marina, José
Rafael Ojeda.

El legislador del Grupo Plural nos explicó sus motivos:
"Por deseos del presidente López Obrador, el Senado,
como la República, acaba homenajeando al militarismo".
El reconocimiento al almirante le pareció a Germán

una afrenta a Ponciano Arriaga, Francisco Zarco, Ignacio
Ramírez. "Es lo único que no hicieron los liberales de 1857",
puntualizó.

La entrega de la medalla estaba programada para el 17
de abril pasado. La sesión se suspendió ese día, porque no
se juntó el quórum (65 senadores). Faltaron legisladores del
oficialismo. Los de la oposición no pasaron lista.

La sesión de ayer fue la última de la presente Legislatura.
Se ve difícil que convoquen a un extraordinario en pleno
periodo electoral. El reconocimiento al almirante por sus
55 años de servicio activo a favor del país se entregaba ayer
o no se entregaba.

Ojeda pronunció un breve discurso de agradecimiento.
"Esta medalla —dijo— no es mía. Yo la vengo a recibir a
nombre de todos los integrantes de la Marina Armada de
México".
* Nos cuentan que Guadalupe Taddei, consejera presi
denta del INE, hizo tremendo berrinche en los Estudios
Churubusco, la noche del segundo debate.

No le permitieron estar en el escenario donde debatie
ron los candidatos. Le asignaron una cabina junto con otros
consejeros. No le gustó y se fue.
Nos aseguran también que Taddei tiene guardado el

"mapa de riesgos" que ubica las zonas más complicadas
del país para desarrollar el proceso electoral. Su argumento
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es que, si lo da a conocer, hay riesgos de que se debilite la
participación.
* El PRI no va en alianza en Coahuila. Eso pone en riesgo el
triunfo del exgobernador de la entidad, Miguel Riquelme,
quien busca un escaño en el Senado.

Los priistas tienen informes de que, como partido, los
pronósticos de las elecciones del 2 de junio no les son fa
vorables en el territorio nacional. Encuestas internas les dan
sólo 8% en la intención de voto.

Por el contrario, la alianza Fuerza y Corazón por México,
que postula a Xóchitl Gálvez como candidata presidencial,
crece en las preferencias electorales.
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Ocurre que noticias importantes a veces pasan desapercibidas.
La semana pasada, por ejemplo, la Secretaria de Economía
decretó un aumento de aranceles para 544 productos. Entre
ellos, aplicó un impuesto de 35% a las importaciones de cables
de fibra óptica. Y resulta que el principal productor nacional de
este bien fundamental para la industria de las telecomunica
ciones es Condumex. Y resulta que el dueño de esta empresa
es Carlos Slim.

0
Se trata de un regalazo del gobierno de López Obrador al
hombre más rico de México.

Uno más de los muchos que ha recibido en este
sexenio. De acuerdo con la publicación El CEO,
las empresas de Slim han recibido contratos del
gobierno de la supuesta "Cuarta Transformación"
del orden de 61 mil millones de pesos.

El nuevo arancel beneficiará enormemente al

ingeniero, como es conocido en el mundo de los
negocios.
Informa Gerardo Flores Ramírez en su co

lumna del lunes en El Economista que en Esta
dos Unidos hay una gran demanda por cable de
fibra óptica. Obvio, ese país está extendiendo su
infraestructura para el siguiente paso cuántico de
internet. Me refiero a la inteligencia artificial.

La gran demanda en el vecino del norte ha he
cho que aumenten los precios de la fibra óptica. En esta coyun
tura es cuando el gobierno de AMLO ha decretado el arancel,
que básicamente aplicará a los productos chinos, porque el
impuesto no podrá cobrarse a los países con los que México
tiene tratados de libre comercio, como Estados Unidos, Japón
o Europa.

Los chinos, según entiendo, tienen los mejores precios de
cable de fibra óptica en el mercado. Sin embargo, ahora cos
tarán un 35% más en México por el arancel. Flores Ramírez
argumenta que, además de un encarecimiento del 40% que ha
tenido este producto por la demanda internacional que exis
te, los precios aumentarán por el arancel en el "despliegue
de redes de telecomunicaciones en nuestro país, un tipo de
infraestructura que aún hace mucha falta, sobre todo para in
crementar la penetración de la banda ancha".

Slim será el gran beneficiario.
Sus competidores que proveen servicios de internet (To

talplay, Izzi, Megacable) se verán obligados a comprarle la
fibra óptica a Condumex, porque la china costará un 35%
más. Con el arancel se estaría formando un nuevo monopolio

nacional, de los que tanto le gustan operar al ingeniero.
¿A santo de qué le dieron este regalazo a Slim?
Para el empresario, este sexenio ha sido soberbio. Ha am

pliado su negocio en la construcción de infraestructura y está
inviniendo fuertes cantidades en el de la exploración y explo
tación de petróleo en asociación con Pemex.

Indudablemente, el ingeniero es muy hábil para hacer di
nero. Como buen capitalista, ha venido acumulando cada vez
más riqueza. Bien por él y sus socios.

Sin embargo, la principal fuente de sus ingresos no ha sido
la innovación o mejores prácticas administrativas. No. Lo que
mejor ha sabido hacer es relacionarse con los gobiernos, so

bre todo con presidentes fuertes como Salinas y
López Obrador.

Vaya que ha sido tremendamente rentable su
buena relación con el actual mandatario. El re
sultado ha sido impresionante. De acuerdo con
Bloomberg, cuando comenzó el gobierno de
AMLO, la fortuna de Slim ascendía a 49 mil cién
millones de dólares. En cinco años, su riqueza se
duplicó. Sí, dobló el valor para alcanzar los 105
mil millones de dólares.

Es el hombre más rico de México y de América
Latina. El número once del mundo.

Reitero: bien por él que está en lo suyo, que
es hacer cada vez más dinero. Del lado guber
namental ha encontrado en AMLO a un aliado
espectacular. il

Hace poco, el ingeniero comparó su relación con el Pre
sidente con "la que se tiene normalmente con una esposa";
Como dije en una columna anterior, la analogía me pareció
sugerente. Estamos, creo, frente a un matrimonio de con
veniencia. El empresario ha hecho negocios muy jugosos;
Lo que no queda claro es qué ha recibido AMLO de esta
relación. |i

¿Nada? ¿Puro amor del bueno? ¿Buenas vibras?
No lo sé y no voy a especular. Pero lo que sí me queda claro

es que AMLO miente al decir que todos los días combate a la
oligarquía de este país. A esa "minoría rapaz" que se ha enrj?
quecido á costa de la mayoría de los mexicanos.

¿Con qué cara nos dice esto López Obrador, cuando le ha
dado al hombre más rico de México contratos, prebendas y
ahora aranceles que aplicará a sus competidores?

O
X: @leozuckermann

Hace poco,
el ingeniero
Carlos Slim

comparó su
relación con el
Presidente con

"la que se tiene
normalmente

con una esposa
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El porvenir inmediato

• La prisión preventiva oficiosa es a todas luces
inconstitucional e inconvencional.

Cada vez asusta más el porvenir inmediato del gobierno de
López Obrador. Asusta por su intención desenfrenada de
cambiar el orden constitucional y legal antes de marchar
se, por los decretos que pueda emitir de aquí al final de su
mandato, por las muchas venganzas que toma a diario de
las que no se informa por temor a represalias o simplemen
te por la convicción de que no hay manera de enfrentarlas,
de su permanente e ilegal intervención en el proceso elec
toral y de la incertidumbre sobre cómo actuaría en caso de
perder las elecciones.

Muchos nos preguntamos hasta dónde es capaz de llegar
en los cinco meses que le restan. Cuántos más palos está
dispuesto a propinarle a la democracia. Lo ünico cierto es
que ejercerá el poder dentro o fuera del marco legal hasta
el 30 de septiembre.

Su incontinente actividad política se desdobla en dos
frentes. En el de fortalecer las facultades del Ejecutivo para
dejar a quien él cree que será la próxima presidenta bien
armada para continuar su proyecto y en el frente electoral.

Estamos conscientes de que, en el improbable caso de
que Morena tenga mayoría absoluta como resultado de las
elecciones el próximo 2 de junio, haría aprobar las 20 refor
mas que anunció el 5 de febrero pasado asestando, como
bien ha documentado Sergio López Ayllón en sus pasadas
cinco colaboraciones en Milenio (Vuelta al presidencialis
mo) el último golpe al sistema de representación y a lo que
queda del equilibrio de Poderes construidos lenta y pacien
temente a lo largo de las últimas tres décadas.

Por lo pronto nos ha dejado, tan sólo en este mes, tres
reformas que apuntan en el mismo sentido de la vuelta al
autoritarismo y a la supremacía del poder presidencial: am
pliación de prisión preventiva oficiosa, cambios a la Ley
de Amparo y facultad presidencial para amnistiar a quien
él decida.

Ninguna es menor y sólo puedo dar un pequeño acer
camiento a io que significa cada una en términos de retro

cesos democráticos. La intención de aumentar los delitos

que merecen la prisión preventiva oficiosa es a todas lu
ces inconstitucional e inconvencional (va en contra de los
tratados internacionales firmados por México) por privar a
los ciudadanos de la presunción de inocencia y permitir a
las autoridades a encarcelarnos sin haber sido probados y
declarados culpables. El Presidente y su gabinete dejan en
¿claro sus motivaciones: razones de seguridad nacional que,
tpor supuesto, serán definidas por el titular del Ejecutivo y
3a corrupción prevaleciente en el Poder Judicial. Otra vez,
;ün ataque al equilibrio de Poderes.
* En cuanto a la Ley de Amparo, se trata de quitarles a los
:jueces y magistrados la posibilidad de suspender temporal
mente una norma hasta que se revise su probable incons
titucionalidad. Es una represalia contra el Poder Judicial
Jpor haber detenido por esa vía un buen número de leyes y
^decretos del presidente López Obrador. Se acabó eso de
paralizar "la actuación de la autoridad demandada durante
•el tiempo que el juzgador integra el expediente del caso, lo
;estudia y analiza, para determinar si ese actuar de la auto
ridad resulta apegado o no a la Constitución" (Laura Rojas
'y Raúl Mejía, Nexos, El luego de la Suprema Corte). Si el
acto de autoridad causa un daño irreparable a la persona
,que demanda o a una colectividad más amplia que reclame
la afectación de sus derechos, pues mala tarde.

Finalmente, los cambios a la Ley de Amnistía le darán
a López Obrador y a la próxima presidenta la facultad de
otorgar amnistía de forma directa "a personas que aporten
elementos comprobables que resulten útiles para conocer
<|a verdad de los hechos en casos que sean relevantes para
£el Estado mexicano". Queda a criterio del Presidente, otra
pez, determinar quiénes caen en este supuesto.

En el frente electoral tampoco sabemos hasta dónde es
capaz de llegar López Obrador. Ningún presidente había
recibido ni tantas denuncias ni tantas amonestaciones o

yexhortos por vulnerar de manera tan frecuente y sistemática
,los principios de neutralidad, imparcialidad y equidad en la
Contienda. Simplemente, no le importa. Que sigan con sus
¦llamados a misa y sintiéndose "la gran inquisición", dice.
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" La única certeza es que seguirá haciéndolo. Si pierde,
podrá exhibir un cúmulo de violaciones a la elección y, si
gana, el ya muy abultado expediente de ilegalidades que
dará en el cajón para que, consumado el fraude, los ana
listas denunciemos lo que para entonces será un hecho
¡consumado.

i: Estamos, pues, ante dos prioridades clarísimas. Pasar por
"•encima de la ley con tal de ganar las elecciones y seguir
«ampliando los poderes del Presidente.

Más allá de las elecciones del próximo 2 de junio, la go
íbernabilidad democrática ya está en riesgo.
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Miles de historias se repiten todos los días en
las clínicas y hospitales del ISSSTE, de pacien
tes que han esperado meses y hasta más de un
año para poder ser operados.

Los argumentos siempre son los mismos:
no hay especialistas, no hay medicamentos,
los equipos para estudios están saturados o no
sirven por falta de mantenimiento. Sólo basta
pararse en cualquier hospital de la Ciudad de
México o del interior del país para saber que el
ISSSTE es, de todas las instituciones de salud
del país, la más rezagada en la atención mé
dica. Si bien tiene razón el presidente Andrés
Manuel López Obrador en evidenciar que
en los sexenios pasados se despacharon con
la "cucharada grande" en el ISSSTE, al grado
de desmembrarlo, de casi privatizarlo en todos
sus servicios.

Lo cierto es que en estos seis años poco se
ha hecho en esta institución que atiende a los
trabajadores del gobierno, a los que el Presi
dente ha llamado de manera despectiva "la
burocracia dorada".

Esta administración se ha enfocado en aba
tir la corrupción en el ISSSTE, y es a Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, a quien, por encargo del Pre
sidente, le tocó esta tarea, la cual ha sido muy
acertada. Pero el lado de la atención médica
se descuidó en el ISSSTE, que tiene 13 millones
746 mil 170 beneficiarios.

No es posible que, a más de un año de que
se decretara el fin de la emergencia por co
vid19, todavía se cuente con un rezago en el
número de cirugías. Cifras oficiales señalan
que se han realizado más de 9 mil 397 ope
raciones, lo que equivale a un 60%, pero aún
persiste un rezago del 40 por ciento.

¿Qué significa eso? Que aún hay miles de
pacientes con diferentes enfermedades clasifi
cadas como "no urgentes" que están en lista de
espera para ser operados. Pero son clasificadas
"no urgentes" por los médicos, porque para los
pacientes los días son eternos por el dolor que
sienten y que, al ser tan larga la espera para ser
operados, ya ni las medicinas les hacen efecto.

Lamentablemente, a estos casos se suman
los graves, los más urgentes y que en su mayoría

tampoco son atendidos. Tal parece que Bertha
Alcalde Luján, directora del ISSSTE, llegó para
meter el acelerador y el orden a "muchos pen
dientes" que dejó su antecesor, Pedro Zenteno.
quien fue relevado en su cargo hace tres meses
entre investigaciones y desfalcos.

Se acaba el sexenio y en estos últimos me
ses Bertha Alcalde buscará mejorar el abasto
de medicinas; contratar más médicos y mo
dernizar el ISSSTE con la receta electrónica y
la digitalización de las licencias médicas. Poco
podrá hacer, se acabó el tiempo.
ABATELENGUAS

Llegarán más médicos cubanos a México a
reforzar las unidades médicas de zonas de di
fícil cobertura. Actualmente son 768 y se espe
ra que se incremente este nUmero a mil 200.
Los médicos mexicanos han criticado este
programa porque sus contrapartes cubanas
tienen mejores condiciones salariales y más
prestaciones que ellos. Lejos de este debate,
lo cierto es que estos médicos cubanos han ve
nido a cubrir la falta de especialistas que hay
en muchos hospitales generales y clínicas de
comunidades indígenas y rurales del país, don
de vive la gente más pobre, que por décadas
no han contado con médicos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Qué cifras ha de tener la UNAM o qué informa
ción tiene sobre los casos de sarampión en la
CDMX, que emitió un comunicado alertando
a su comunidad estudiantil y académica sobre
los riesgos de esta enfermedad altamente con
tagiosa. Las últimas cifras del boletín epide
miológico de la Secretaría de Salud reportadas
hasta la semana 13 de 2024 notifican un total
de 859 casos probables de sarampión o rubéo
la, de los cuales se han confirmado cuatro ca
sos de sarampión: uno importado y tres casos
probablemente relacionados a importación.

El Programa Universitario de Investigación
sobre Riesgos Epidemiológicos y Emergen
tes de la UNAM pidió que, ante el aumento
de casos de sarampión, sobre todo los jó
venes menores de 19 años que no tengan el
esquema de vacunación completo, acudan a
aplicarse el biológico y evitar el contacto con
personas enfermas.
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Auster

% Auster creía en la capacidad de la narrativa para
iluminar la experiencia humana. •>

£1 fallecimiento de Paul Auster marca el final de un capítu
lo importantísmo en la literatura contemporánea. Su pluma,
afilada y profunda, exploró con maestría las complejidades
del alma humana y la dinámica cambiante de la sociedad
occidental en las últimas décadas. Auster fue más que un
escritor prolífico, fue un cronista de los tiempos moder
nos, cuyas historias y personajes capturaron la esencia del
modus vivendi de la era contemporánea, además de plan
tear cuestiones filosóficas urgentes que resonarán mucho
después de su partida. Auster capturó, como pocos, los di
lemas existenciales de la modernidad tardía. Sus novelas
exploraron con águdeza los temas del azar, la identidad
fragmentada y los laberintos del lenguaje y la memoria en
una sociedad líquida y cambiante.

La obra de Auster, especialmente su Trilogía de Nueva
York, no sólo estableció su lugar como uno de los escritores
más influyentes de su generación, sino que también ofreció
un espejo en el que los lectores de Occidente pudieron ver
reflejadas sus propias vidas y preocupaciones. Sus historias,
a menudo situadas en los rincones urbanos y sombríos de
la ciudad de Nueva York, sirvieron como un microcosmos
de la vida moderna, abordando temas como la soledad, la
alienación, la identidad y la búsqueda de significado en un
mundo cada vez más caótico y desconectado.
Auster tuvo una habilidad inigualable para tejer com

plejas tramas metafísicas que desafiaban las percepciones
de la realidad, la autoría y la existencia misma. En sus na
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rrativas, los personajes a menú
do se encontraban cuestionando

sus propios roles y motivaciones,
reflejando el mismo tipo de in
trospección que ha definido la
modernidad en Occidente. Su
estilo literario, que fusionaba lo
surrealista con lo mundano, lo fi
losófico con lo cotidiano, resonó
con lectores que, en sus propias
vidas, luchaban por reconciliar
estas mismas dualidades.

Más allá de sus contribuciones

literarias, Auster fue un defensor apasionado de la cultura
y la literatura. Su compromiso con las artes y su activismo
político demostraron su entendimiento de que la literatura
no es sólo un medio de entretenimiento, sino además una
herramienta crucial para comprender y cuestionar la reali
dad de la sociedad completa. Auster creía en la capacidad.
de la narrativa para iluminar la experiencia humana y, a
través de sus libros y su activismo, defendió una visión de
la literatura como un puente entre las diferentes facetas de
la vida moderna.

El legado de Paul Auster no se limita sólo a sus libros,
sino que también incluye su impacto en la cultura y la forma
en que Occidente se percibe a sí mismo. Su capacidad para
explorar las tensiones internas y externas de la modernidad
ha dejado una huella indeleble en la literatura contemporá
nea, ofreciendo a los lectores no sólo entretenimiento, sino
también una oportunidad para reflexionar sobre sus propias
vidas y el mundo que los rodea.

En un momento en que la cultura occidental enfrenta
cambios rápidos y a menudo desconcertantes, la pérdida
de una voz tan significativa como la de Auster es un recor
datorio de la importancia de la literatura como un faro en
la oscuridad. Su obra, con su estilo distintivo y su profun
do análisis de la condición humana, continuará siendo una
fuente de inspiración y reflexión para generaciones futuras.

La partida de Paul Auster marca el fin de una era en la li
teratura contemporánea, pero su legado perdurará, guiando
a los lectores en su exploración de las cuestiones filosóficas
y culturales que continúan dando forma a Occidente. En sus
páginas, encontraremos no sólo historias fascinantes, sino
también un mapa para navegar las complejidades de la vida
moderna y posmoderna, recordándonos la importancia de
la literatura como un medio para comprendernos a nosotros
mismos y el mundo que nos rodea.

Su obra
continuará siendo

una fuente

de inspiración
y reflexión para
generaciones
futuras.
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NL, TRIPARTI DISTA:
PRIAN, MORENA Y MC

uis Donaldo Colosio, candidato a la sena
duría porMC para Nuevo León, imprime
fuerza a las candidaturas naranjas. Hace
buena mancuerna con Mariana Rodrí

guez, esposa clel gobernador "fosfo fosfo"
Samuel García, que podría arrasar por la
alcaldía de Monterrey. En cambio, en el

resto clel estado, el panorama cambia.San Pedrose quedaría
con Mauricio Fernández, clel PRI, PAN y PRD, sobre la guinda
Paulina Flores; San Nicolás con Daniel Carrillo, clel PAN, ante
Víctor Guerrero de Morena.

JALISCO: Seguramente habrá un voto diferenciado en las
elecciones clel próximo 2 de junio en la entidad que gobierna
el emecista Enrique Alfaro. La gubernatura en favor de Pablo
Lemus; las senadurías, en una disputa cerrada; Morena avanza
sobre los naranjas. Los guindas Carlos Lomelíy Rocío Car
mona aventajan por un margen corto a Alberto Esquery a
Mirza Flores de MC. Por la Presidencia, y aquí está el detalle
fino, lleva ventaja Claudia Sheinbaum. Hagan sus conjeturas
sobre el gobierno alfarista.

QUERÉTARO: Uno de los municipios de la megalópolis
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de la capital del estado, El Marqués,
mantiene un sello panista de hueso
colorado. Por ello, para la alcaldía lleva
una notable ventaja Rodrigo Mon
salvo Castelán, apasionado de las
motos y el box, sobre Jorge Lomelí,
A Rodrigo sólo le falta desmarcarse
del actual alcalde Enrique Vega para
un gobierno sólido.

EDOMEX: Como diría el clásico:

"no se hagan bolas". Es claro que quien tiene una senaduría
asegurada es el panista Enrique Vargas y, en Huixquilucan,
con más de la mitad de las preferencias, su esposa que busca
la reelección, Romina Contreras. Quien también será senador,
es Higinio Martínez, líder clel grupo Texcoco, por Morena.

HIDALGO: En la entidad gobernada por Julio Menchaca, el
candidato a diputado local por PT es el exrector de la UAEH,
Adolfo Pontigo, incondicional de Gerardo Sosa el manclamás
de esa universidad pública. Pontigo no explica un faltarte de
mil 347 millones de pesos durante su gestión en la universidad.
La ASF presentará acciones penales en la FGR.

CIUDAD JUÁREZ: El alcalde Cruz Pérez Cuéllar va por
la reelección de la alcaldía, por Morena, bajo la creencia que
no necesita buscar el voto. El lunes inició su campaña con
un desangelado mitin. Ni las moscas se pararon. Esto preo
cupa al CEN morenista ya que es uno de los municipios más
populosos clel país y estratégicos. Su opositor Rogelio Loya
tuvo un mitin de inicio de campaña con más simpatizantes
priistas que el guinda. De donde menos piensan salta la liebre.

CAMPECHE: Protegidos por la gobernadora Layda San
sores, el diputado local clel PT, Antonio Gómez Saucedo y
su esposa Ana María López Hernández, se comparten el
poder en el Legislativo. Jurándole total obediencia a Layda,
Ana María va como 1 en la lista clel PT plurinominal para el
Congreso local, lo que le asegura una curul.Toño es líder clel
PT en la entidad y su esposa, comisionada nacional. Partidos
como agencias de colocaciones.

Adolfo
Pontigo,

desfalca a la
UAEH.

Fecha: 01/05/2024

Página: 23

Area cm2: 256

2 / 2

Columnas Políticas

Estado por Estado / Víctor Sánchez Baños

Víctor Sánchez Baños

Costo: 14,848

Página 48 de 90 Índice



• La atleta mexicana

Paola Morán se coló al

podio del Grand Prix de
Bermudas. La velocista se

quedó con el tercer sitio
en la prueba de los 400
metros, para recibir la
medalla de bronce. Ahora,
dice, tiene en la mira el
Mundial de Relevos.

• Paul Lambrino,
miembro de la familia real

rumana, fue arrestado
por cargos de corrupción,
lavado de dinero y tráfico
de influencias. La deten

ción se llevó a cabo en un

resort de lujo en Malta.
Era buscado por la justicia
desde finales de 2020.

• Una mujer identificada
como Ariana Zambrano,
pero apodada #Lady
Cinemex, fue criticada
luego de que durante
una función de cine se

pusiera a hablar durante
toda la película e, incluso,
discutió y manoteó con
otros espectadores.
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> Resulta que el Fondo de Pen
siones, recién aprobado por el
Congreso de la Unión, necesi
ta 130 mil millones de pesos pa
ra operar en sus primeros 10
años. El subsecretario de Ha

cienda, Gabriel Yorio, indicó que
el presidente López Obrador or
denó dejar para ese fin unos 60
mil millones de pesos, que serían
obtenidos de la confiscación de

cuentas inactivas de Afores/venta
de activos y ahorros presupués

tales. Y prevén tener los recursos
listos este mismo mes de mayo.

> Llamado a los jóvenes para que
ejerzan su derecho al voto realizó
la presidenta del Tribunal Electo
ral, Ménica Soto. En Guadalajara, la
magistrada sostuvo que la demo
cracia no sería posible sin la partici
pación juvenil, y pidió confiar en las
instituciones electorales de México.

"Tenemos que votar, sí o sí. Se lo
debemos al país", asentó.

> Al director de comunicación social

del INE, Iván Flores, le tocará sa
carse la espinita de las fallas en in
ternet y las pantallas de la sala de
prensa durante el segundo debate
presidencial. Los consejeros electo
rales no quieren ningún error en el
tercer y último debate, el 19 de ma
yo, porque la tercera puede ser la
vencida..., para bien y para mal.
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> Rompió récord de rating el segun
do debate presidencial de! pasado
domingo. La consejera del INE, Car
la Humphrey, informó que lo vie
ron 16.1 millones de personas, cifra
que supera al primer encuentro y a
todos los que se realizaron previo a
la elección de 2018. Nos dicen que el
último, el próximo 19 de mayo, po
dría incluso tener más audiencia.

> Inicia este viernes la impresión de
las boletas electorales que se usarán
en la elección de la CDMX, el próxi
mo 2 de junio. La presidenta del
Instituto Electoral capitalino, Pa
tricia Avendaño irá con todos los

consejeros a supervisar el proceso
en los Talleres Gráficos de México.

También van los representantes de
todos los partidos políticos.
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> Encabeza el con

sultor jurídico de la
Cancillería, Alejan
dro Celorio, a la
delegación mexica
na en el juicio con
tra Ecuador ante la
Corte Internacional

de Justicia. Ayer, en
la primera audiencia
destacó la solidez

de sus argumentos
para solicitar me
didas provisiona
les para proteger los
archivos y bienes de
la embajada mexi
cana en Quito.

) Este jueves se re
tomará la elección
de nuevos conse

jeros de la UNAM,
luego de que el pa
sado 24 de abril se

suspendió por fallas
en el Sistema de
Votaciones Electró
nicas. En la máxima

casa de estudios,
encabezada por
Leonardo Lomelí

dicen que ahora
no habrá falla, y se
podrá votar desde
cualquier dispositi
vo con internet.
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DESDE
AFUERA

¿RELANZAR
LA RELACIÓN?
El triunfo de Sheinbaum implicaría la continuidad
del proyecto de la 4T, pero si ganara la oposición no
desaparecerían los temas que mueven la relación
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ASHINCTON. Al margen de quien gane
la elección presidencial del 2 de junio
México, pero especialmente en el caso de
la favorita Claudia Sheinbaum, en Washin
gton se espera un relanzamiento ele las
relaciones bilaterales.

De hecho, según fuentes, tan
como durante el mes dejunio, si fuera posible.

No es que las relaciones sean malas actualmente. 0 por
lo menos, esa es la versión oficial, en la que presidentes
y secretarios subrayan la colaboración y la codependen
cia, especialmente en temas como el problema migratorio
el combate al tráfico cíe drogas.

Pero hay fracturas en esa fachada, reflejadas a veces
frustradas expresiones de funcionarios nombrados o en ma
nifestaciones c!e congresistas, especialmente republicanos
aunque también a veces de demócratas, lo que
como frenos mexicanos.

Lo cierto es que cíe confirmarse el triunfo de
implicaría la continuidad del proyecto de la 4T, pero si ga
nara alguno ele los opositores no desaparecerían los temas

que hoy mueven la relación bilateral.
El problema en EU es que las cir

cunstancias podrían serdivergentes,
según quien resulte electo el 5 c!e no
viembre. Por lo pronto, el país está
plena efervescencia electoral,y a siete
meses de la votación no hay favorito

La victoria de Donald Trump marca
ría un cambio en el tono déla relación

La reelección del demócrata Joe Biden implicaría la des
aparición c!e la "emergencia" políticoelectoral, aunque no
necesariamente las formas ele la actual relación a nivel ele

poderes ejecutivos. Pero las cosas podrían ser diferentes
a otros niveles, incluso burocracia y bancadas legislativas.

En ambos casos, el acercamiento del gobierno mexicano
auspiciaría el tendido de nuevos puentes.

Hoy por hoy, los temas centrales ele la agenda
son migración.drogasyfentanilo, relaciones comerciales
general con todoy tintes políticos, algunos legisladores repu
blicanos en EU han propuesto sanciones comerciales
presionara México por una mayor colaboración.

Pero en ese marco, hay también señalamientos sobre
presunto uso del territorio mexicano para circunvenir prohi
biciones y hacer llegar acero y otros productos chinos a EU.

Para nadie es un secreto que a funcionarios estadouniden
ses les gustaría una mayor cercanía y sincronicidad
con los intereses de su país, especialmente en la que se ve
como una naciente era de bloques económicos y geopolíticos.

Esperan visiones menos ideológicamente cargadas. En ese
marco, algunos aquí consideran importante una renovación
en la relación bilateral, con la idea de sobrepasar problemas
ele comunicación y suavizar señalamientos retóricos.

Pero también se esperan más definiciones respecto a
relación bilateral en torno a economía y comercio, que
esenciales para ambos gobiernos. La probablemente
Presidenta ele Méxicotenclrá la posibilidad,y la necesidad, de
reiniciar un diálogo claro sobre los alcances de la relación.

Fecha: 01/05/2024

Página: 28

Area cm2: 246

2 / 2

Columnas Políticas

José Carreño Figueras

Costo: 13,365

Página 54 de 90 Índice



.AS DOS INGENIERAS

i de algo entienden ambas, es de la
importancia de la educación. Las dos
canclidatas presidenciales son profe
sionistas destacadas en sus campos,
además de la política, y son madres.
Tienen claro que la preparación en las
aulas es la base para el crecimiento y
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es el salvavidas del tejido social tan descompuesto por la
violencia, la delincuencia y la falta de oportunidades.

¿Suena a que hay esperanza? Ambas canclidatas son
ingenieras, profesión que implica usar justo el ingenio para
resolver problemas y necesidades con soluciones prácticas
basadas en método, tecnología,creación de infraestructura
y soluciones prácticas.

Claudia Sheinbaum es licenciada en Física, maestra y
doctora en Ingeniería en Energía por la UNAM.con estudios
también en el Lawrence Berkeley National Laboratory, en
California. La exjefa de Gobierno de la CDMX trae la ciencia
desde la cuna: Su padre, Carlos Sheinbaum, ingeniero químico
y su madre, Annie Pardo, bioquímica recono
cida con el Premio Nacional de Ciencias 2022.

La propuesta de la canc ií ata morenista se
enfoca prfntípaímen te enmantenerlos apoyos
sociales: Mi Beca Para Empezary la Beca para
el Bienestar Benito Juárez de Educación Básica.

También garantizarla gratuidad de la educación
superiory el fomentoa la ciencia, la tecnología y
la innovación como ejes del desarrollo nacional.

Xóchitl Gálvez es ingeniería en Computa
ción por la UNAM.con especialidades en robótica, inteligen
cia artificial, edificios inteligentes, sustentabilidad y ahorro
ele energía. Sabe progresar desde abajo: en la adolescencia,
dividía su tiempo entre vender gelatinas y la escuela. Su
padre, Heladio Gálvez, fue profesora bilingüe ele educación
básica, originario del pueblo otomí del Valle del Mezquita!.

La propuesta ele la cancliclata opositora es impulsar la
enseñanza en ciencia y tecnología, idioma inglés desde la
edad temprana y aumentar la oferta en educación superior,
incluyendo a las comunidades marginadas.

Suena bien, pero echemos ahora un vistazo al tamaño
del reto. Las cifras oficiales dicen que de los 127 mil planteles
de proescolar, primaria, secundaria y bachillerato que hay
en México, 56 mil 109 no cuentan cori agua, 26 mil 463 no
tienen electricidad, en 68 mil 199 no hay computadoras y
en 89 mil 789 no tienen acceso a internet.

De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competividad,
6.4 millones de niños, niñasyjóvenes de entre tresy 18 años no
asisten a la escuela. La mayoría de ellos pertenecen a grupos
ya de por sí desfavorecidos como las comunidades indígenas,
personas con discapacidad, población ruralyafrodescendiente.

Entre quienes sí asisten a clases, el reto es la calidad
académica. Los resultados ele la prueba PISA

  2022 dicen que dos de cada tres estudiantes
mexicanos de educación básica no compren
den lo que leen. En cuanto a matemáticas y
ciencias, nuestras calificaciones están muy
porclebajo del promedio internacional.

¿Qué tan viables y realistas son entonces
las propuestas electorales? La educación es
un tema fundamental y urgente.

MÁS LLAGAS: El diputado pet/'sto, Alfredo FemotBonue
/os, insiste en que el asilo político que México había otorgado
al exvicepresiclente de Ecuador, Jorge Olas, obedecía a la
misma tradición diplomática mexicana que asiló a los
españoles que huían de la guerra civil en 1939. La diferencia
es abismal. Cías tiene dos sentencias por delitos de co
rrupción. ¿Para qué dar asilo a un delincuente enjuiciado?

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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En mayo de 1994, se conmemo
ró por primera vez el Día Mun
dial por la Libertad de Prensa,
en Chile, a raíz de la adopción
de la Declaración de Santiago,
un documento que reconoció
la libertad de expresión y la li
bertad de prensa como piedras
angulares de nuestras demo
cracias, la paz y el desarrollo
de los países, que alentó a todos
los Estados a otorgar garantías
constitucionales para su ejerci
cio libré y pleno.

Tres décadas después, del
2 al 4 de mayo de 2024, el país
andino volverá a ser la sede pa
ra conmemorar esta importan
te lecha. En su XXXI edición, la
Conferencia del Día Mundial de
la Libertad de Prensa convoca

da por la Organización de las
Naciones Unidas para la Edu
cación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO) tendrá como terna
central "el periodismo ante la
crisis ambiental", a fin de poner
de relieve el importante papel
que tiene el ejercicio de la liber
tad de prensa, la labor periodís
tica y el acceso a información
confiable y veraz para respon
der a la denominada triple cri
sis planetaria (asociada con el
cambio climático, la pérdida de

biodiversidad y la contamina
ción); mitigar sus impactos en
la salud pública y el planeta; y
contrarrestar la información

errónea y la desinformación
sobre cuestiones ambientales.

De acuerdo con el reporte
de Acción Climática Contra la
Desinformación, la prolifera
ción de Información errónea y
la desinformación sobre el cli
ma, no solamente han merma
do la implementación de las es
trategias medioambientales y el
apoyo de esta agenda; también
han favorecido la polarización
social v la incredulidad sobre

los problemas medioambien
tales y la urgencia de atender
esta crisis, En ese sentido, la
labor de las personas periodis
tas y los medios de comunica
ción resulta fundamental para
asegurar que la sociedad esté
plenamente informada sobre
los problemas ambientales que
enfrentamos. No obstante, es
importante resaltar las diversas
amenazas y formas de violen
cia en el ejercicio de su labor
física, acoso laboral, censu
ra, hostigamiento y asesinato,
las cuales, no solo han silencia
do sus voces, sino que también

han socavado la capacidad de
la sociedad para estar mejor in
formada y comprometida con la
protección del medio ambiente.

Desde los órganos garantes
del acceso a la información, es
fundamental que promovamos
la transparencia, el acceso a la
información y el respeto por el
trabajo de las y los periodistas,
especialmente, en el contexto
de la crisis ambiental que en
frentamos. Para ello, necesi
tamos fomentar esquemas de
colaboración con los gobiernos,
las organizaciones de medios
de comunicación y la sociedad,
a fin de tomar medidas concre
tas para proteger la libertad de
prensa y garantizar un entorno
seguro y propicio para el pe
riodismo ambiental. Este Día
Mundial de la Libertad de Pren
sa, reafirmemos nuestro com
promiso con la libertad de ex
presión y la libertad de prensa.
Es hora de reconocer el poder
del acceso a la información y
del periodismo como defenso
res de nuestro planeta y tomar
medidas decisivas para enfren
tar la crisis ambiental que ame
naza la sostenibilidad de nues

tros planeta y nuestro futuro.
*Comisionada del INAI
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Dicho desde la humildad más 4T, a su Doctor le
gusta pensar que la compañera supo atender a las
recomendaciones que hice luego del primer debate

I Doctor Patán le volvió el alma al cuerpo
el segundo debate presidencial. De

batazo de nuestra candidata, que cumplió
con el objetivo primeroy casi único de una
ocasión como esa: hacer feliz al presidente
sobre todo en la semana en que, con la
subida vertiginosa del compañero Putin al

primer puesto, pasó de ser el Tercero más Popular del Mun
do (TPMPDM) a un ya preocupante cuarto lugar (CPMPDM)
y seguramente necesita un apapacho (es evidente que las
encuestas están cuchareadas, pero igual duele).

Dicho desde la humildad más4T,asu Doctor le gusta pensar
que la compañera Claudia supo atendera las recomendacio
nes que hice luego del primer debate, cuando, con la regañiza
que aplicó el todavía TPMPDM, se cuarteó inquietantemente
la unidad de nuestro movimiento.
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Qué bien lo hizo esta vez mi Claus, futura Cuarta Presi
denta Más Popular del Mundo (CaPaMPDM). Un manejo im
pecable del "Protocolo Patán", si me permiten la expresión,
ante la duda, elogia al Supremo una estrategia que le ha
funcionado espléndidamente al Doctor Muerte y que haría

bien en seguir con más énfasis la
compañera Clara, de Iztapalapa para
el mundo, para no poner en riesgo la
Ciudad de México,

¿Que la Xóchitl le recordaba los
muertos de la Línea 12? La compa
ñera, inmutable, rendía tributo a,
por ejemplo, las obras magnas c!e
nuestro líder,

¿Que le echaba en cara la cantidad
de billete que se están metiendo los chicos del Clan con esas
asignaciones directas? 100% poker face, la futura presidenta
decía que gracias al CPMPDM por la prosperidad con justicia
social, palabras más, palabras menos. (A propósito del Clan,
qué chulacía ele trajes de charrería los de los primos cíe mis
boclocones).

Lo mismo con los muertos por el covld, las extorsiones, el
récord de asesinatos en el sexenio, la prosperidad repentina
de mi Rocío (también muy chula la casa en Veracruz; a ver si
invita a la inauguración) y el resto de los detallitos que le falta
ajustara este movimiento casi perfecto.

No había fin a los contraataques con logros presidenciales.
Particularmente celebrable fue que no le metiera un buche
al agua contaminada que llevaba Xóchitl en una botella, pro
vocadoramente. Bien ahí. Nocayóen provocaciones. Ajedrez
de muy, muy alta escuela. Esos anticuerpos sólo los tienen
los Batres.

En fin, que fue un éxito. Los conservadores dirán que el
debatedebate lo ganó Xóchitl por goleada, sin mencionar la
zarandeada que le puso Roberto Gil a nuestro swiftle consen
tido en el debate post debate de Imagen Televisión.

Bueno, es cierto. Pero ¿qué regalo más grande que oír al
CPMPDM decirque el debate le gustó "mucho, mucho" puede
ciarte la vida?

Es como si Churchill te pone una estrellita en la frente. Me
imagino la sonrisa que se le habrá dibujado a la casi CaPaM
PDM, Lo demás es lo de menos.
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Lo secretaría de Seguridad capitalina, junto con
la Fiscalía y Fuerzas Armadas, permitieron la
detención de 160 personas en menos de un mes

asó desapercibido, pero el fin de semana se
sentó un precedente en materia de seguri
dad en la CDMX. Es resultado de la coordina

ción entre la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, la Fiscalía capitaI¡na y las Fuerzas
Armadas. Se pudo, como no se había dado,
por la investigación y la información com

partida entre las dependencias que en el pasado mantuvie
ron una relación institucional como el agua con el aceite

El nuevo esquema de trabajo permitió, del 22 al 26 de abril,
la captura de 68personas. Sí, es récord citadinoy la mayoría de
las detenciones se dieron en la alcaldía de Iztapalapa gracias a
despliegues operativos cuya estrategia e inteligencia condujo
exactamente a los elementos para asestar el golpe. Parte de
un seg uimiento a labores de investigación activó 26 accio
nes operativasy se cumplimentaron 10 órdenes de cateo.

No se filtró información que pusiera en riego la operación
y, entre los logros, pudo la policía efectuar "4 retenciones en
flagrancia y ejecutar dos órdenes de reaprehensión. Armas,
celulares y drogas fueron decomisadas.
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No es un hecho aislado, porque como parte de una política
de prevención pública, hace poco
más de 15 días,ya se había golpeado
al crimen de la ciudad con la deten

ción masiva de 30 personas, entre
ellas un líder ele la banda de Los Ro

dolfos, azote en el sur de la capital.
No sólo eso, la semana pasada

fueron capturados 61 presuntos
delincuentes en la Gustavo A. Ma

dero, principalmente falsificadores
de dinero, donde también hubo 30 acciones y 10 órdenes de
cateo que movilizaron a elementos por aire y tierra. Es de
cir, vemos una consistencia en abril, derivado de un trabajo
previo de inteligencia, que impide que por falta de pruebas
las personas capturadas puedan ser liberadas.

Ya habíamos destacado que Pablo Vázquez, secretario ele
Seguridad, repensó el modelo para prevenir la violencia y el delito
con métodoyestructurayya empezaron a notarse los resultados.
La ayuda y coordinación de la fiscalía central es determinante.

Se tiene que destacar la participación de la Sedeña y la
Marina en las acciones, que han tenido el reconocimiento
del titular de la Policía, sobre todo porque no hace mucho,
cuando Miguel Ángel Mancera era jefe de Gobierno y creció
la presencia del crimen organizado, un operativo en el oriente
de la CDMX de la Marina que derivó en la ejecución de El Ojos,
líder del Cartel de Tláhucic, nunca se avisó al mandatario
capitalino, lo que sentó un mal precedente en la historia de
la ciudad. Por fortuna eso se está revirtiendo.

• ••

UPPERCUT: Terminó el periodo de sesiones y con ello la
discusión de reformas en la LXV Legislatura del Congreso

federal. Quedaron pendientes 18 reformas constitucionales
que eran prioridad para el presidente López Obrador. More
na, o léase el mandatario, le apuesta a que ganen Claudia
Sheinbaum y con sus aliados arrastren una mayoría que

les permita echar el segundo piso de la 4Ty con ellos sacar
los cambios. Eso se va a definir el Z de junio.
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SHEINBAUM Y XÓCHITL,
ENTRE GOLPES BAJOS
Y ATAQUE DE NERVIOS

amponas al vuelo echaron en el cuarto
de guerra de Xóchitl Gálvez después
del segundo debate presidencial. FesC tejaron con bomba y platilla com() si la
abanderada de la coalición Fuerza y
Corazón por México hubiera ganado
ya la elección.

Nada está más alejado de la realidad. La candiclata
de la oposición sigue en un lejano segundo lugar de las
preferencias electorales. Su desafiante actitud frente a
Claudia Sheinbaum no logró sumar puntos.

Por el contrario, de acuerdo con algunas encuestas que
se hicieron después del debate del domingo, la brecha
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se abrió más entre el primero y segundo lugar. Algunas le
clan de 20 a 30 puntos cíe ventaja a la exjefa de Gobierno.

Con eso queda claro que los debates no mueven la
brújula. Por más que se esmeró Xóchitl para dar golpes
certeros, poco o nulo efecto tuvieron sus descalificaciones.

Lo cierto es que, en aras de exhibir a Claudia, rebasó
una línea muy delgada al llamarla 'narcocandiclata'

La acusó de uno de los delitos más condenados en

las circunstancias que vive el país, sin presentar una sola
prueba a sus dichos. En el equipo de la canclidata oficial
dicen que no tomarán acciones legales por esa imputa
ción, pero sí tomaron nota y quedó registrado como un
verdadero agravio.

Lo r ué también llamó la atención entre

los morenistas es que Gálvez no atacó esta
vez al presidente Andrés Manuel López
Obrador

Ya se dio cuenta de que esa estrategia
es inútil. Hasta este momento, nadie ha sido
capaz de moverle un pelo a la popularidad
del jefe del Ejecutivo.

Por el contrario, se exhibió mostrando
inocentes propuestas como almacenar agua en el sala
do Lago de Texcoco o exentar de impuestos a tocias las
personas que ganen menos de 15 mil pesos mensuales.

Yen este ejercicio de post debate reconocieron también
los morenistas los que conocen a Claudia—que hubo
momentos en los que su canclidata se puso nerviosa.

Esperaban ataques, pero notan directos como los de
"mentirosa" y "narcocandiclata". La imagen de la silueta
rosa con la nariz de Pinocho fue un golpe duro para ella
y su equipo.

Lo único bueno para la 4T es que los cartones no se
mueven. En las encuestas Claudia se mantiene a la cabeza.

Y los debates siguen acumulando espectadores:
en el primer ejercicio hubo 11 millones, mientras que

en el segundo encuentro se superaron los 16 millones.
***

A PROPÓSITO DE DEBATES, la exalcalclesa de Cuauhté
moc, Sandra Cuevas, hará un importante anuncio este
miércoles. Se publicó que,junto con Alejandra Barrales,
no asistirá al debate con lasy los demás candidatos al Se
nado. Vamos a ver qué sorpresa tiene preparada para hoy.

***

CONTINÚA EN VERACRUZ la guerra de cara a las elec
ciones del próximo 2 de junio. El diputado Luis Arturo
Santiago dio a conocer que existe una "carpeta azul"
con denuncias contra el empresario Arturo Castagné

Según Santiago, hay al menos tres acu
saciones. En una de ellas se establece que
Caslagnése apropió do BC millones de. pesos
tras el fallecimiento de su madre en 2019,
hipotecando un ranchoy varias casasfami
liares. Las denuncias fueron presentadas por
sus hermanas. Además, su exesposa Claucli
neThomas lo acusó de violencia intrafamiliar.

El legislador morenista declaró también
que Castagné está relacionado con la familia

Yunes a través de su primo Juan Camilo Castagné, ex
coordinador estatal de la división de seguridad, quien
fue asesinado.

Es importante decir que Castagné se ha convertido
en uno de los personajes que más ataques ha lanzado
contra Rocío Nahle, canclidata de Morena a la guberna
tura jarocha.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Un debate
político es un concurso de egos envuelto en retórica y
moderado por la audiencia".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3ALFRED0LEZ
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Jin este íientpo se han creado nuevas leyes, se
han realizado cambios normativos significa/ivos
11 se han llevado a cabo reformas ij mmlificaciones

• ENTRE LOS LOGROS

MÁS DESTACADOS DE
ESTA LEGISLATURA

SE ENCUENTRAEL

PAQUETE DE REFORMAS
EN MATERIA DE

GUARDIA NACIONAL,
LA PROHIBICIÓN DE
LOS ESFUERZOS PARA

CORREGIR O CAMBIAR LA

ORIENTACIÓN SEXUAL

Este 30 de abril, al participar
en esta sesión de clausura de

los trabajos legislativos del
Senado, no puedo evitar sen
tir u n p rof u n d o o rg u 11o. Es u n
privilegio formar parte de un
proceso democrático donde
se defiende el derecho

fundamental c!e estary par
ticipar, un derecho que no
debe ser subestimado ni

olvidado, especialmente el
derecho de las minorías.

Durante estosB periodos
ordinarios hemos sicío testi

gos de la culminación de más
de 360 sesiones ordinarias
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y más de 5 mil horas de debate parlamentario. En este tiempo se
han creado nuevas leyes, se han realizado cambios normativos
significativos y se han llevado a cabo reformas y modificaciones
tanto a leyes secundarias como a la propia Constitución.

Entre ios logros más destacados cíe esta legislatura se encuentra
el paquete de reformas en materia c!e Guardia Nacional, la prohibición
de ios Esfuerzos para Corregir o Cambiar la Orientación Sexual y la
Identidad c!e Género" (ECOSIG} también conocidos como "terapias
de conversión", así como las reformas para alcanzar la tan ansiada
paridad de género. Este último punto es un hitoy un testimonio del
arduotrabajoyla lucha incansable c!e millones de mexicanas. Ade
más, cabe resaltar el importante diálogo internacional que resultó
en las reformas del TMEC. También debemos destacar la construc

ción cíe nuevas leyes y redacciones constitucionales, todo ello con
el propósito cíe cumplir con las expectativas que los mexicanos
demandan de nuestro trabajo parlamentario. Esta legislatura será
recordada por las reformas en favor cíe los trabajadores, en busca
de condiciones laborales dignas y un salario justo. Asimismo, se
ha trabajado para visibilizar el trabajo doméstico de las mujeres.

Sin embargo debemos reconocer que aún quedan pendientes
importantes. En materia de derechos humanos, lamentamos no
haber avanzado lo suficiente en temas como el uso medicinal y
adulto de la cannabis, la regulación de los vopes, el derecho al
aborto libre y seguro, la ciberseguridac!, la regulación del uso de
hongos psilocibes para salud mental, el derecho a la consulta previa
e informada a los pueblos indígenas y afromexianos y el debate
sobre la regulación ele la Inteligencia Artificial. Las iniciativas de
ley que se han quedado sin aprobar representan oportunidades
perdidas para tomar medidas concretas y urgentes para mitigar
los impactos del cambio climático. La pandemia del COVID19 nos
ha desafiado cíe maneras inimaginables, pero también nos ha
obligado a adaptarnos y mejora muestra normativa constitucional
para sesiones a distancia. Además, ha resaltado la necesidad cíe un
papel más proactivo por parte del legislativo en tiempos de crisis.

A pesar c!e los pendientesy los desafíos, confío en que los legis
ladores del futuro sabrán superar nuestras limitaciones y romper
las barreras que nosotros no pudimos. Espero que la próxima
legislatura encuentre los consensos para actuar con la determi
nación y la responsabilidad que el momento exige. Nuestro paso
por este Senado deja un legado de tareas concluidas que quedarán
marcadas en la historia, demostrando nuestro compromiso con el
progreso y la justicia social en México.
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HORIZONTE
GLOBAL

LA CARRERA
ENERGÉTICA,
MÉXICO:
¿LIBREO
"ORTUGA?
Nuestro país muestra una sorprendente lentitud.
La transición energética se presenta como un tema
marginal por los candidatos presidenciales
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I mundo está enfrentando una transición

vertiginosa a las energías limpiasy México
se rezaga frente a otras economías emer
gentes que están asumiendo un liclerazgo
en la lucha contra la emergencia climática
y la reducción de la dependencia de los
combustibles fósiles.

El liclerazgo ele China en la producción de energía solar, eólica
yelectromovilidad.ysudominioen las cadenas de suministro,
así como sus generosos subsidios y beneficios fiscales para
fabricantes y consumidores, ha permitido reducir los costos
y mejorar la accesibilidad de estas tecnologías a nivel global.

Ha provocado la acción de otras economías emergentes.
India lanzó la Alianza Solar Internacional para movilizar una
inversión masiva en tecnología solary reducir la dependencia
de las importaciones de carbón. Está modernizando su red
eléctrica e infraestructura de almacenamiento de energía
para mejorar la eficiencia y la integración de las renovables.
Además, proporciona incentivos para la producción y

promoción de vehículos eléctricos para convertir gran parte
ele su parque automotor en eléctrico al 2030, e invierte en in

fraestructura de carga y en incentivos
para fabricantes y consumidores.

Brasil es líder en la producción de
bioenergía y energía hidroeléctrica,
aprovechando su abundante bio
rnasa y recursos hídricos y está ex
pandiendo su capacidad en energía
eólica y solar, con incentivos fiscales
y líneas de financiamiento especiales

para proyectos de energías renovables.
Ha sido pionero en el uso de vehículos flexfuel, que pueden

operar con etanol y gasolina, loque reduce la dependencia cíel
petróleo importado. Ciudades como Sao Paulo y Río ele Janeiro
están integrandoautobuseseléctricosyestán estableciendo
infraestructura ele recarga. Turquía está desarrollando la
energía geotérmica, además de expandir rápidamente su
capacidad en energía solary eólica, estableciendo tarifas ele
alimentación atractivas y garantías ele compra a largo plazo
para estimular el crecimiento ele las renovables.

Y también lanzó una iniciativa nacional para la producción
ele un automóvil eléctrico local, TOCG, que ya es líder en las
ventas ele estos vehículos. Y ofrece exenciones ele impuestos
y amplia construcción ele infraestructura ele carga en tocia
la nación.

Mientras tanto, México, siendo la duodécima economía
mundial, muestra una sorprendente lentitud. La transición
energética se presenta erróneamente como un tema marginal
por los candidatos presidenciales, desvinculada del crecimien
to económico y ele la lucha contra la pobreza y desigualdad.

La alta deuda ele Pemexy nuestra dependencia ele las
importaciones ele gas plantean un dilema: invertir en una
industria en declive o apostar por el futuro.

La urgencia ele la crisis climática demanda una respuesta
inmediata y no permite enfoques graduales ni la falta ele una
visión estratégica para el 2030.
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RESULTADO CANJADO
VS. PARTICIPACION

espués del asesinato ele Colosio, los mexi
canos salimos a votar de manera masiva en

proceso electoral de 1994 El 77.1G% de
los registrados en la lista nominal emitimos
nuestro sufragio. Ganó Zedillo.

Fue un momento de gran tensión polí
tica, por el homicidio del malogrado candi

dato del PRI, primero; el levantamientozapatista en Chiapas,
después y secuestros de hombres de negocios; pero le dimos
un duro golpe al abstencionismo. Inclusive fuimos ejemplo
para varias democracias estables del momento

Para el año 2000 solamente votamos 63.97%, donde el
triunfador fue Fox. En 2006 la participación se desplomó a
58.55%. En el 2012, Peña Nieto se convirtió en titular del Eje
cutivo Federal con una participación ciudadana de 63.08%y
en 2018, Andrés Manuel López Obrador ganó, con 62.61%.

Fecha: 01/05/2024

Página: 11

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Políticas

Gustavo Renterìa

Costo: 16,878

Página 73 de 90 Índice



La decisión de no participar, por falta de interés, descon
fianza en el sistema político, poca empatia con los partidos
y candidatos, ha levantado las voces de muchos, sobre la
necesidad de sancionar a quien no sufrague, o hasta de
premiar a quienes sí participan.

¿Qué se espera para las elec
ciones del 2 de junio cíe 2024? Los
expertos explican que difícilmente
rebasaremos 63%. Es decir, se es
tima un abstencionismo de 37%.

Pero hay un sectorde especialis
en ciemoscopía que asegura que
percibe un ambiente de resulta
cantado Es decir, que cuando

son encuestados, más allá de su
preferencia política, expresan que ya saben quién ganará.

Este fenómeno podría provocar que se inhiba de manera
masiva la participación ciudadana; es decir, que aumente el
abstencionismo como resultado ele que todas las encuestas
(sin excepción] dicen desde hace meses, el nombre y apellido
de la ganadora.

¿Para qué salgo de casa, si ya conozco el resultado final?
¿Para qué hago largas colas bajo el sol, o me mojo con la lluvia,
si ya sé cuál será el marcador?

En la noche del 2 de junio, la consejera presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, nos ofrecerá el conteo rápido con el
nombre de la próxima Presidenta de México, y esperamos que
con un dato alentador: que le ganamos al abstencionismo.

Pero si se confirma la cifra de que sólo salimos a votar
entre 50 y 55% de los electores, habremos fracasado
todos, más allá del resultado electoral.

COLOFON: +EÍ abstencionismo es un severo trancazo
o ia economía también. El costo de las elecciones está

presupuestado para que votemos todos.

+La inseguridad (en todo el país] es otro inhibidor
electoral.

Muchos jóvenes sólo tienen la credencial del INE para
entrar al "antro".
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Las propuestas económicas del debate

i tuviera la seguridad de
que cierto empresa urio
escribe lodas las sandeces

que se leen en su cuenta
de X, me preocuparía, Pe
ro como muchos sabemos

que usa un ejército de...
copyvvriters para intoxicar (más) las re
des sociales, 110 le pongo at ención al 10110
ofensivo y vulgar que dejan sus copys.

Sallemos que ese empresa urio ya co
menzó su intento de capturar simpatías
políticas con miras al 2080. Inspirado en
la ávent ura Mileicista, el empresa urio ba
sa su estrategia en toda una plataforma
de Mexas y Aztecas que se pueden vol
ver fácilmente en una fuerza militante ríe

simpatizantes aguerridos. Con el apoyo de
una porierosa inteligencia de mercado y
una fuerte creativirfari popular, el empre
saurio se siente con la libertad de criticar

y hasta denostar a torios los candidatos.
Sabe perfectamente que hay un amplio
sector ríe la sociedad que rechaza a los
políticos y a eso le apuesta.

Sin embargo, lejos de sumarme al dis
curso estercolero (que lo conozco hasta
la entraña), me concentro en la falsa idea
de que los candidatos presidenciales no
proponen nada en materia de desarrollo
económico. I;n el pasarlo debate se oye
ron más las descalificaciones, pero sí hu
bo propuestas. Unas más verosímiles que
otras, pero se propusieron cosas, aunque

ríe manera atropellada.
La agencia de comunicación y asuntos

pú blicos ll)( nos ayuda, a encontrar esas
propuestas que intentaré resumir. En el
documento preciso y precioso de LLYC
nos dice que en crecimiento económico,
empleo y educación; Cla udia Sheinbaum
propuso: continuidad a la política ele de
sarrollo económico actual, empresas pú
blicas estratégicas y cero privatización; no
más, ni mayores impuestos; reducción de
la brecha salarial; aumentos periódicos al
salario mínimo; lbmenl o a la Inversión Ex
tra n jera Directa; precios de combustibles
con subsidios; terminar 22 polos de desa
rrollo del Tren Interoceánico y construir
100 parques industriales.
Según LLYC, en ese mismo tema,

Xóchitl Gálvez propuso: combate a la
inseguridad para bajar Jos precios; cer
teza jurídica y la privación del estado ríe
derecho: crear una inst.il uc.ión para dar
créditos, entrenamiento y capacitación
a emprendedores: exención de impues
tos á quien gañe menos de 15 mil pesos

meusualesí atender el déficit fiscal y el i
eternizar la gestión ríe Pemex, y mejorar
las condiciones favorables para las traba
¡adoras del hogar.

Por ahorro de espacio me salto al can
didato Máynez, pero sin dejar de reco
nocer que hizo propuestas. Además, en
el lema de Infraestructura y Desarrollo,
lauto Claudia como Xóchitl propusieron
varias acciones,: entre las que destacan
medirlas para solucionar la crisis hídriea
y el mantenimiento o ampliación de las
carreteras y el transporte público en el
país. Entonces, realmente hubo propues
tas. Si en lugar de ensuciar el debate nos
proponemoSenconl rar coincidencias, las
vamos a encontrar. Lástima, porque casi
lorlos quieren ser dueños de la. única y
absoluta nela.
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PLIEGO PETITORIO SUTEYM
gue ..quien.sjgue poniendo

5:'! A.'Í'i1.UiLcir.l lirA 5^1 ^
abiertas es la maestra Delfina Gómez
¦y

Alvarez, porgue.recibtód
de Erutaciones 2024 del .ÍÜ]í!DQ^.gue..
integra a más de 80 mil trabajadores del
Estado de México y tiene más de ocho
décadas de antigüedad. Por primera vez,
un gobernante del Edomex recibió el
documento.que reúne ^
aspiraciones deJos. servidores públj£os_
de la entidad, porque así podrán estar
^egyro s. d.e. c|iie Gómez Al va re z dará
seguimiento y respuesta a cada una
de sus^peticiones, ya...que;.ella misma
r.ecpnocióestasdemand
acto de justi c ia. Destaca el especial
reconocimiento que la maestra Delfina
G ^ a .los. agre?' i • a d < > s ti e esu

V ,)íi^Lvil...".yM 'e!A.es son el
pilar de las instituciones públicas de la
entidad".
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AL RESCATE DE LOS MINEROS
•Sera el día 6de mayo cuando
comen zara la.búsquedadejos20
íí1 Áneros atrapad os en Pasta de C.onchos,
desdeel19 de:.febrero...de..2.006
d.e.una .explosión.por;..acumulación.de.^
gases>...asiloconfirmó el pre
Andrés Manuel López Obrador a las
esposas jr..madres delos mineros que
acud ierpn ay e r a Pal acio Naciónal.Lo
.^yecomentan es que se ra délas ú 1 ti m as
acciones..que.realizará el mandatario
federa] y los trabajos..son.considerados,
únicos; en el mundo, pues aunque el uso
de.t a jos es comúnen 1 a mi nería, no lo
es.para.el. rescate;.de cuerj)os..Ádem
i^.PIPPyestai es¡ que también se rescaten
los restos de jos 10 trabajadores de 1 a
mina del Pinabete.

LOS DESAPARECIDOS EN LA CDMX
•La madrebuseadorade Son ora, Ceci
Flores, evidenció lo que en muchas
oeasiones..negaron..las .autoridades
c.3P.it a l i na s , queen la C DM X se
realiza la desaparición de personas
por parte de gr u p os del ic ti vos ,p ue s
encontraronun..crematqrio.c^
así como credenciales del INF, de
mujeres; y.libretitas de niños. Anoche
!3..0scaJíacapitalinainform
abrió una carpeta de investigación
Pí}.r es t e hecho "denunc iado en redes
sociales". Veremos qué encuentran las
autoridades y si en verdad
intención de hacerlo.
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Venezuela
orweliana
Venezuela se acerca a convenirse en

una pesadilla orweliana. I I gobierno
ríe Maduro pretende hacer aprobar
una ley para, supuestamente, com
batir "al fascismo, neofascismo y
expresiones similares', con la cual
se intensificaría la. persecución a

la disidencia. Pero ¿cuál fascismo? Maduro recurre
constantemente al epíteto de"íascislas* para calificar
a sus contrincanles, por eso esia pala bra ha perdirlo
lodo su significarlo. Sé lia i rivalizado, como también
sucede en oirás partes del mundo. Pero ahora el cha
vismo quiere superar la mera diatriba e intenta elevar
las cosas al plano jurálico penal. Ea ley "anl¡fascista"
impone castigos de ocho a doce años de prisión a
quienes el gobierno considere "fascistas", establece
multas e incluso la revocación de licencias a los me
dios de comunicación como castigo a la propagación
de "mensajes fascistas" e incluso prohibe reuniones,
manifestaciones y organizaciones políticas donde se.
practique algún lipo de "apología" al fascismo.

¿Quién definirá quién es fascista y quién no? Pites,
evidentemente. Maduro y sus personeros. Por lanío,
lodo aquel crítico riel réginienes susceptible a. ser acu
sado de fascista. Esta ley es un nuevo endurecimienlo
riel andamiaje represivo padecido por loSvenezolanos
desde el ascenso al porler ríe la "revolución bolivaria
na". Por cierlo, el proyecto rieScfibe al "neoliberalis
mo" como expresión del fascismo y pretende también
censurar ríe forma draconiana a las redes sociales. Es
una aberración destinarla a. consolidar en Venezuela

una diclarlura aliieilanienie lotalilaria al mejor esti
lo de Corea del Norte. Los acluales populismos aún
mantienen vigente cierta fachada democrática, pero
Venezuela nossestá demostrando como pueden avanzar
a la entronización del lolalilarismo.

Quizá la última oporl unidad para evitarlo sean las
elecciones presidenciales del próximo 28 ríe julio. Tras
la inhabilitación de María < orina Machado, la oposición
ha logrado una nueva candidatura ríe consenso en la
persona rielexdiplomálico Erlmundo GonzálezrlJrriilia,
Y aunque las condiciones de la competencia no son
parejas la oposición puede ganar. Según eñcüesias hasta
un 85 por ciento de los ciudadanos desea un cambio.
Maduro está en su peor momenlo: es muy impopular
y los sectores del chavismo están endentados. Y, a final
de cueiiias. el régimen todavía necesita de cierta legiti
mación democrática. El año pasarlo firmó en Barbarlos
unos acuerdos para garantizar unas elecciones justas
a cambio de la flexibilización parcial de las sanciones
pendieras de Estarlos Unirlos. Estos acuerdos fueron
incumplirlos y las sanciones han sirio reimp tiest as,con
lo cual la ele por sí precaria economía venezolana pierde
una invaluable válvula de alivio. Eos países garantes
riel acuerdo de Barbados, incluirlos Brasil y Colombia
(cercanos a Maduro) han manifestado públicamente
preocupación por las irregularidades en el proceso
electoral. Por eso no debe perderse riel todo la espe
ranza. El inicio de varias transiciones de autocracias a
democracias ha. ocurrido alrededor de sensacionales

sorpresas: en las urnas.
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ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO
COLUMNA INVITADA

A unas semanas de la
elección presidencial 2
6. El Partido Acción Nacional es la organización anlícardénis

la y anli nacionalrevolucionaria por excelencia. Surge en
1939 luego de que el general Cárdenas había nacionalizado
la industria petrolera y haya creado en 1936 el inslilulo Poli
técnico Nacional, que fue su proyecto educativo fundanienlal.

7. El PAN nace entonces en el seno de la burguesía univer
sitaria y de los pequeños y medianos empresarios fiel interior

del país, tal como analiza Soledad Loaeza en su interesante y canónico libro El
Partido Acción Nacional: la larga marcha, 19391994. Oposición leal y partido
de protesta (ECE, 1999).

8. Es importante tomar nota de las lechas: la década fie los 40 del siglo
pasado fue, por decirlo fie algún modo, una "década pivote'' en la organiza
ción de la dialéctica política del país dentro de la que destaca, además de
la organización del PAN, la creación de los: proyectos universitarios de esa
burguesía: el inst ii ulo Tecnológico de Esl udios Superiores de Monterrey (Tec
de Monterrey), creado en 1943, y el Inst iluto Tecnológico Aut ónomo de Méxi
co (ITAM), creado en 1946 corno plataforma fundamental para la creación de
los cuadros políticos, económicos y empresariales de la burguesía nacional
que, luego de la crisis fiel sistema universitario post68, seria aprovechado
para sil uarlo como la copia mexicana del Mil (Massaehusettslnliluleol Te
chnology) y terminar por atraer a generaciones enteras de jóvenes con cier
tao más bien mucha ambición de poder social y político. En los tres casos
se trató de un movimiento estratégico de repliegue en bloque mediante el
que la burguesía nacional y católica reaccionaba nunca mejor utilizado el
concepto ante el avance nacionalista, revolucionario, popular y populista,
y en algún sentido socialista, del cardenismolombardismo.

9. En la historia nacional, hay tres generaciones de la derecha política; Iá
primera es la de la reacción realista durante el primer tramo del siglo XIX,
contraria lanío a la independencia como a la configuración de la república
tras la consumación fie la independencia en 1821. Ea segunda generación
es la representada por el Partido Conservador di Lucas Maman, fundado
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alrededor de 1849 en el contexto de la pérdida de la mitad del lerrilorio de
lo que estaba conformándose como la nación mexicana y que llegó a sus
cotas demayor abyección en el proyeclo imperial napoleónicohabsbúrgico
de 1864 a 1867.

10. La tercera generación de la derecha quedaría configurada por 1a.
alianza de la burguesía que, durante el porliriaio, se estableció con el
control del Sistema de acumulación capilalistaimperialista y que Sé be
neficiaba del orden político articulado en torno de la figura de Díaz. Es
ta generación es iá reacción á la revolución mexicana, sobre iodo en su
expresión cardenistaIombardisla, en electo, que encontraría lanío en el
sinarquismo como en el Partido Acción Nacional tal cómo venimos fie
decir sus manifestaciones más evidenl.es. Esta corriente convive con el

régimen del PR1 nacionalista, haStá que colapsa su pació con la naciona
lización de la banca en 1982 por el presidente López Portillo, que no por
nada, se auiodenominó en sus memorias como el 'último presidente de la
Revolución mexicana'.

11. La ruptura entre el nacionalismo revolucionario y el capitalismo
nacional, representado por los banqueros, produjo un reaeomodo de los
bloques polílicos en una dialéctica que terminó poniendo de un lado a
la izquierda, de la revolución democrática, a partir de 1988hasla. Morena,
y del otro a una reagrupación fie interesesestratégicos constitutivos de
una cuarta generación de la derecha política, qué podríamos denominar
como 'derecha neoliberal', en donde el PR1 abanflona su herencia naciona

listarevolucionaria y se alia lácticamente, hasta confundirse, con el PAN,
dispuestos en una. dirección a través de la que se han logrado modificar
las bases doctrinarias de la Constilución mexicana de 1917, plasmación
ideológica de la segunda generación fie la izquierda.
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Para los más vulnerables,
una pensión digna

sie primero fie mayo, el Día del Trabajo, tiene un sabor de
dignidad, tras aprobarse en el Congreso de la Unión la. crea
ción del Ton do de Pensiones para el Bienestar, propuesto
por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

La. reforma, presentada por el til ular del Ejecutivo fede
ral en febrero pasado, modifica la Ley del Seguro Social,
del Infonavil, del 1SSSTE y de los Sistemas de Ahorro para

el Retiro, con el objetivo de gara.nlizar pensiones dignas para todos los
ciudadano*, especia Ini en le para los más vulnerables.
Estos cambios ya son realidad. Sé garantiza el acceso a una pensión

digna, estableciendo que aquellos que se jubilen a partir de los 65 años,
bajo el sistema de las alores, recibirán el Cien por cienlo del último sala
rio, siempre que no exceda los 16,777 pesos, ya que el salario promedio
nacional en este nivel sé ubica en alrededor de los 13 mil pesos.
Para financiar este fondo» uno de los mecanismos
que se estableció, es que las afores transfieran a,
este Fondo de Pensiones para el Bienestar aquellos
recursos de los trabajadores, a partir de los 70
años, que no hayan solicitado la devolución de los
saldos de sus subcuentas de retiro inactivas.
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De esta forma, se estima recolectar un poco más de 40 mil millones fie
pesos, además de recursos derivados de las incautaciones del Instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado y fiel proceso de liquidación dé Einan
ciera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Eorestal y Pesquero.
El fondo complementará las pensiones de los trabajadores afiliados

al Instituto Mexicano del Seguro Social (1MSS) y al Inslilulo de Seguri
dad y Servicios Sociales dé los Embajadores del Estado (1SSSTE) qué
comenzaron a. cotizar desde julio de 1997 y se jubilen a partir fie los 65
años bajo el sistema dé las alores a fin de garantizar esl os 16,777 pesos
mensuales.

Por otra parle, los legisladores federales descartaron queésta mo
dificación al marco legal se considere una expropiación a los recursos
de los ira bajadores, ya que estos podrán ser reclamados en cualquier
momento y devueltos de manera pinina \ etica/, i al y como lo aseguró
el presídeme López Obrador.
Además, la reforma contemplaerfeár un comilé técnico que asumirá

funciones dentro del fondo, con la participación de autoridades finan
rieras, como el Raneo de México y Iá Secretaría de Hacienda, para ga
rantizar la seguridad y transparencia en la administración de pensiones.

La pregunta que se antoja es, ¿a qué número de
personas beneficiará esta reforma?, muy simple,
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(inegi) estima que cuatro de cada diez personas
trabajadoras ganan entre uno y dos salarios
mínimos al día. Eso significa que cerca de 20
millones de personas reciben entre 7,500 pesos y
15,000 pesos al mes en lo que va de este 2024,

PUNTO CERO
El colectivo de Mujeres Libres y Soberanas calificó: el aborto como una
forma fie violencia en con ira de la mujer, por lo que exigió a los magis
trados apegarse esl riet amenl e a derecho y la ciencia, p ues sus decisiones
tienen un gran impacto en millones de mexicanas. Además, pidieron a
los legisladores federales a evitar recibir presiones ante los fallos para
legalizar el abono.
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1 POR FALTA DE QUORUM SUSPENDE
SESIÓN EL CONGRESO LOCAL

H C1 .4.^..<.l.lr^\ ykltr' .^!
Ü bajo no es lo .suyo de los ¿íputa&)s locales,.
H pues .este martes s$o llegaron 16 de los 66
H que integran d Pleno en d Congresolocal.

por lo que no hubo sesión ordinaria. Poco
Ü importa que 3i.fflatro me^.de_gue con;,
H chiva, la presente legislatura, existan 495
M dictámenes en espera de ser discutidos y
H aprobadosporel .Pleno,así como dos mil
Ü 728 iniciativas, entre ellas, por lo menos,

cinco del jefe de Gobierno, asi ró
Ü iniciativas de uso de suelo y cinco iniciativas
Ü kÁk^a.^aD.as».yitIk .I1.1 .uA!).( ks. o kC.os akklkk^A A
Ü Es decir, hay mucha chamba por hacer,
H pero los representantes populares están
H preocupados por susLcampañas o participar
H .®^.dia§^que olvidan ia .labor porjas gue
Ü ÍV?6.ron electos.

1 PRI PIDE JUICIO POLÍTICO CONTRA 1
BATRES Y SHEINBAUM |
H Lin ció
Ü fluepara la..sesión.oitíiMria^ddgró^dmo^
H ÁOÁkif?.1.. j.LlÍ.(r.Í(.>. .k'íl AQ.Lra §
Ü klki _ ^ Ü
Ü rrama, así como su antecesora, Claudia

Ü Shcinbauni Pardo, por la violación de los
¡1 derechos humanos de las y los capitalinos
Ü .^..materia de;.acceso, dispQsid^y_j^nea
H miento al agua, derivado de la omisi&i,y
H negligencia dolosa y criminal al suministrar g

íl'í kk'Jl Ak! I ÍAlAl A IkTh:
H AlAiAL'AAk^ Á! ^!_ Alf A A
H Y. heces fecales,."agua .que no es apta para,

el consumo y uso doméstico al presentar
Ü químicosy agentes infecdosos, provocando g
H un riesgo a la. vida de la dud^ama", firma g
Ü ron el documento seis de los siete prifctas;
Ü sólo faltó Guadalupe Barren Hernández, g
H Sólo faltai que:1a .Junta de Coord^
Ü Política (Jucopo) y la Mesa Directiva avalen

]A.l^k'A!!ÁI.1AAuoqukAl^'.°Jltt!A'^AJA,A^LkA!AAA'. §
H dej^ujta^spararc3ÍÍ?3r¿choproc^i;
Ü ni^iento lega 1.

i EL INCREMENTO AL SALARIO DE |
LOS TRABAJADORES ¡

5= «A propios y extraños sorprendió el anuncio g
H ddjefe de .Gobierno, Mai^..^]^s.G.ua^ g
H rrama, de incrementar un 20% el salario
Ü _fA (Á 'Al' AAÍ^.'AÍ?JÍ^AI'AIAAvlA!A^JA) ÍAc_ÍfA1 Á11 Á^AJAIkrÁA?1A
H capitalina que cobran un salario mínimo.
Ü Si bieii represen ta tina IJuena decisión de
H mejorar las condiciones de los que menos
Ü tienen; los mal pensados consideran que

es otro.actqdese^
Ü la forma en que están transcurriendo las
H k'AlIÜAA!yAykll^?^''^kj1kAAÍA(:!kAiyk.M!.)r!(:AlA g
Ü pierda jas elecciones del .pi^mo.2.dejumo; g
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Tercero Interesado
Micr o mana gemen t en la
ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

Carlos Tercero

El micromanagement, también conoci
do como gestión excesiva o control
excesivo, es un estilo gerencial de

liderazgo en el que se controla de cerca el
trabajo de los subordinados, involucrán
dose frecuentemente en detalles menores y
dejando poco espacio para la autonomía
e independencia en la toma de decisio
nes, que no es exclusivo de la iniciativa pri
vada, sino que igualmente está presente en
la administración pública, con efectos
generalmente negativos, tanto en la fuerza
laboral como en la eficiencia general de
empresas e instituciones.
En el caso de las instituciones públicas, se
requiere que estas evolucionen a la par
de la realidad y entorno sociopolítico, a
fin de cumplir con su encomienda social,
y ello requiere que igualmente evolucione el
estilo gerencial de mandos intermedios y
superiores, en quienes recae la responsa
bilidad de dirigir las tareas que den cum
plimiento a las atribuciones y metas es
pecificas de cada dependencia y en lo
que adoptar la posición de "micromana
ger" que supervisa el trabajo de cada
subordinado para decirle exactamente
qué debe hacer en cada situación, por
irrelevante que sea, cuestionar cualquier
decisión o propuesta hecha por miembros
de su equipo, preocupándose en exceso por
detalles irrelevantes, contaminando el am
biente laboral, circunstancia que puede
tener el noble origen de incrementar la

eficiencia y eficacia, aunque sin percibir
lo, no por la mejor vía; es decir, a pesar de
buenas intenciones, perjudica y limita el
cumplimiento de metas y resultados.
El verdadero liderazgo consiste no en
indicar a los subordinados qué es lo que
tienen que hacer, sino que les delega la
confianza y la responsabilidad suficien
tes para que se involucren y comprometan
en el cumplimiento de atribuciones y
metas del área.

Uno de los principales efectos nocivos del
micromanagement en la administración
pública es la disminución del ánimo y
buen ambiente del equipo de trabajo, que
se contrapone a una cultura organizacional
deseable, que como resultado disminuye la
productividad de los empleados y en casos
severos se llega a convertir en acoso labo
ral, aunque hay que reconocer que no todos
los trabajadores tienen la capacidad de
trabajar bajo presión y cuando se sienten
observados y controlados experimentan
estrés y ansiedad que les genera insatisfac
ción laboral, pero cuando se trata de un
clima organizacional adverso, el equipo en
general refleja apatía, ausentismo y una ele
vada rotación de personal, mermando así la
eficiencia y la efectividad de las dependen
cias y oficinas gubernamentales, al socavar
la confianza, iniciativa y creatividad de los
empleados, que sienten no alcanzar, a
pesar de su esfuerzo y resultados, la con
fianza de su superior jerárquico.
El rigor administrativo del micromanage
ment tiene, igualmente, un impacto negati
vo en toma de decisiones, pues tiende a
centralizarlas y a sobrerregular proce
sos, retrasando la implementación de
proyectos y programas, dificultando la res
puesta oportuna a oportunidades y desafíos
emergentes.
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En esa centralización, los directivos pue
den asumir la responsabilidad de los
resultados, tanto positivos como negati
vos, generando una distorsión en la evalua
ción del desempeño y dificultades para
identificar y abordar problemas de rendi
miento.

Básicamente, lo que funciona mal en el
gobierno, en las dependencias públicas,
debilita la confianza de la ciudadanía en

sus autoridades e instituciones, por ello,
corresponde principalmente a los mandos
superiores e intermedios el evolucionar del
esquema de administración burocrática a la
gerencia gubernamental y de gestión públi
ca, que brinde la certeza a los contribu
yentes de que su dinero, en forma de
impuestos, es debidamente devengado
en el gasto corriente de las oficinas públi
cas que en esencia están para servirle, lo
cual requiere líderes y gerentes que adop
ten enfoques de liderazgo más colaborativos
y que fortalezcan el desarrollo y crecimien
to integral, impulsando la autonomía, la con
fianza y la responsabilidad entre los emple
ados y, para lograrlo, no hay mejor forma
que con el ejemplo; poco se puede exigir
cuando la incongruencia es la constante.
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Matías Pascal

Andrés Manuel... ¿ya vas a
buscar a los desaparecidos?
En el poker, cada jugada es un cálcu

lo de riesgos, y saber cuándo apos
tar o retirarse es clave. Pero, ¿qué

pasa cuando el juego es la seguridad de
un país y el jugador principal parece
estar faroleando con una mano vacía?

Así parece jugarla el presidente Andrés
Manuel López Obrador cuando se trata
del problema crítico de los desaparecidos
en México.

Tomemos el caso de Cecilia Flores

Armenta, la valiente líder de las Madres
Buscadoras de Sonora. Esta mujer, que ha
transformado su dolor en búsqueda acti
va, se ha topado con la indiferencia de un
gobierno que parece más interesado en
mantener la apariencia que en resolver la
tragedia de miles de familias mexicanas.
Cecilia, como un jugador en una mesa de
poker cargada contra él, ha intentado
todas las jugadas posibles, incluso disfra
zándose de beisbolista para llamar la
atención del presidente, un ferviente afi
cionado al beis.

La estrategia del presidente AMLO
podría describirse mejor en términos de
poker: un "bluff constante. Promete
mucho, cómo esos jugadores que hablan y
hablan durante el juego, pero al final,
cuando toca mostrar las cartas, no hay

nada que respalde sus palabras. Esta
postura se vuelve más evidente
cuando figuras internacionales
como el rey Felipe VI de
España reconocen el esfuer
zo de los colectivos de

madres, mientras que el
P r e

sidente López Obrador ni
siquiera se digna a recibir
los .

¿Y qué hay del resto de
la mesa? Los colectivos y
las familias desesperadas
por encontrar a sus seres
queridos están jugando sus
últimas fichas en un juego
donde el dealer, el Estado,
parece tener un mazo cargado.
La apatía y la falta de acciones
concretas son el "fe//" del gobierno,
esa señal involuntaria que
revela que su juego no es honesto. La
indiferencia con la que se manejan estos
casos de desapariciones forzadas es una
apuesta peligrosa que pone en juego la
credibilidad y la moral de toda la admi
nistración.

Hablemos claro: en el poker de la poli•
tica mexicana, el gobierno de la Cuarta
Transformación está jugando una parti
da muy arriesgada. Al no actuar con
decisión, está dejando que el crimen
organizado y la desesperación se adue
ñen de las cartas, y eso es algo que en
México no puede permitirse. Los ciuda
danos no son simplemente fichas para
mover en el tablero político, son vidas
que necesitan ser protegidas, buscadas
y, en demasiados casos, lloradas.
En conclusión, los políticos de nuestro

país deben dejar de jugar con las cartas
marcadas de la indiferencia y empezar a
poner verdaderas soluciones sobre la
mesa. Es hora de que el gobierno saliente
y el entrante se dé cuenta de que está
jugando con fuego y que, en el poker de la
seguridad y la justicia, las medias tintas no
son suficientes.

No te pierdas el Poker Político de
mañana, donde seguiremos destapando
las jugadas fallidas en la política mexica
na. El tema de la seguridad no es sólo un
asunto de Estado; es una cuestión de
humanidad y justicia que requiere toda
nuestra atención y acción. ¡Ciaooo!
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revela que su juego no es honesto. La
indiferencia con la que se manejan estos
casos de desapariciones forzadas es una
apuesta peligrosa que pone en juego la
credibilidad y la moral de toda la admi
nistración.

Hablemos claro: en el poker de la poli•
tica mexicana, el gobierno de la Cuarta
Transformación está jugando una parti
da muy arriesgada. Al no actuar con
decisión, está dejando que el crimen
organizado y la desesperación se adue
ñen de las cartas, y eso es algo que en
México no puede permitirse. Los ciuda
danos no son simplemente fichas para
mover en el tablero político, son vidas
que necesitan ser protegidas, buscadas
y, en demasiados casos, lloradas.
En conclusión, los políticos de nuestro

país deben dejar de jugar con las cartas
marcadas de la indiferencia y empezar a
poner verdaderas soluciones sobre la
mesa. Es hora de que el gobierno saliente
y el entrante se dé cuenta de que está
jugando con fuego y que, en el poker de la
seguridad y la justicia, las medias tintas no
son suficientes.

No te pierdas el Poker Político de
mañana, donde seguiremos destapando
las jugadas fallidas en la política mexica
na. El tema de la seguridad no es sólo un
asunto de Estado; es una cuestión de
humanidad y justicia que requiere toda
nuestra atención y acción. ¡Ciaooo!
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Hace

unos días se dio a conocer que el al 
caide sustituto en Cuaufttémoe,
Rau! Ortega, había decidido remo
ver a varios incondicionales de San
dra Cuevas que aun cobraban en ia
nómina de la alcaldía y parece que
su decisión ya tuvo conseeuencias.
Ayer, algunos trabajadores de la al 
caldía bloquearon el Eje 2 y Refor
ma e inventaron que Ortega, quien
está decidido a poner orden, les
otega insumes para tr abajar; ade 
más, denunciaban que los están
obligando a votar por Santiago Ta 
boada; nada más alejado de }a r eatt 
dad, dicen las autoridades, Pero
qué raro que después de que Cue 
vas se reunió con Ricardo Monreai
en el Senado, día misma salió y
convocó a trabajadores de las ocho
Coordinaciones Territoriales para
que protestaran contra Ortega Lo
dicen varios: Cuevas anda muy de
sesperada y buscando cobijo.

Las refor
mas que el presidente Lope? Obra
dor anunció con bombo y platillo el
pasado 5 de febrero, por ias que in
cluso dejó de ir a conmemorar el
Aniversario de la Promulgación de
ta Constitución, quedaran en el olvt 
do; bien dijo ia oposición que eran
ít«s bien un paquete elector ero
que buscaba atr aer votos y que no
tenía futuro, pero servía como
atractivo político. Las iniciativas ni
siquiera se discutirán, primero por 
que ya terminó ei periodo ordinario
de sesiones y segundo porque en
Morena a nadie ie importaban, pero
simularon que con ellas ei país ten 
dr?a grar Ktes cambios,

¿y Ayer, el Ins
tituto Nacional £ lectora) dio a co 
nocer que fueron más de 16 millo 
nes de personas quienes vieron et
segundo debate entre los candi 
datos a ta Presidencia de ta Repú
blica, lo que fo convierte en el más
visto en toda la historia de ias
transmisiones y lo que hace pen
sar, por So menos, que pudiera ser
ta eíección más votada.
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Nearshoring habitacional
Uno de los retos que se anticipa con la relocalización

de empresas en México es la demanda de vi
vienda, especialmente en los polos industriales,
donde la necesidad de espacios habitacionales es
un tema que se viene arrastrando desde hace años.

De hecho, el fenómeno del nearshoring es una
buena oportunidad para llevar a cabo un ordena
miento urbano.

Por ello, los desarrolladores de vivienda ya tie
nen el tema en su agenda para revisarlo en la Tercera
Edición del Foro Inmobiliario del Norte, que se celebra
rá en Torreón el 16 y 17 de mayo, con José Piña Alvarez,
presidente de la Canadevi Laguna, como anfitrión

Para los desarrolladores inmobiliarios la relocaliza
ción de la cadena productiva no sólo debe enfocarse a
los inmuebles industriales, sino en la vivienda y servi
cios necesarios para atender a los trabajadores, pero
concretarlo se requieren alianzas estratégicas.

Así, en este encuentro se prevé la presencia de direc
tivos como Jorge Ávalos Carpinteyro, presidente de la
Asociación Mexicana de Parques Industriales Privados,
así como los cónsules generales en Monterrey de Estados
Unidos, Roger Rigaud y de Francia, Guülaume Pierre.

Otros participantes son representantes de Banregio
y Bancrea

Mujeres
empoderadas
La Asociación FinTech Mé
xico firmó su adhesión a los
Principios para el Empo
deramiento de las Mujeres
de ONU Mujeres y el Pac
to Global de las Naciones
Unidas.

La adhesión a esta ini
ciativa proporciona a las
empresas pautas sobre có
mo fomentar la igualdad de
género y el empoderamien
to de las mujeres en el en
torno laboral, el mercado y
la comunidad.

FinTech México, que
reúne a más de 180 compa
ñías del sector y que lleva

Felipe Vallejo, se encuen
tra implementando y coor
dinando una estrategia de
diversidad e inclusión para
contribuir a la reducciórl de
las brechas de género en el
sector.

Por ejemplo, algunas de
las acciones que con las que
pretende disminuir las bre
chas de género y diversi
dad en el sector son la crea
ción de la Vicepresidencia
de Género y Diversidad de
FinTech México, liderada
por Mariana Villasuso, Pu
blic Policy Manager de Sto
ri, de la cual se desprende
el Comité de Género y sus
acciones.

Algunos de los princi

pios para el empoderamien
to de las mujeres son pro
mover la igualdad de géne
ro desde la alta dirección;
trato justo a todas las muje
res y hombres en el trabajo
sin discriminación, así como
salud, bienestar y seguridad
de todos los colaboradores,
hombres y mujeres.

Guía

vegetariana
Cada vez más personas eli
gen una alimentación más
basada en plantas en La
tinoamérica y el resto del
mundo.

Para ayudarlas en la
transición, Fundación Veg
lanzó guías alimentarias
adaptadas a las necesidades
y particularidades de cada
país de la región.

Según sus datos, una
dieta vegetariana tiene im
pacto tanto en lo personal
como en lo ambiental, pues
reduce en 32 por ciento el
riesgo de una enfermedad
cardiovascular y al mismo
tiempo disminuye la huella
hídrica, ya que se necesitan
15 mil litros de agua para
producir un kilo de carne.

También contribuye a
reducir las emisión de gases
de efecto invernadero, ya
que 14.5 por ciento proviene
de la ganadería

El objetivo de la orga
nización que lidera Igna
cia Uribe Rojas es que las
guías sirvan como hoja de
ruta para la población gene
ral, instituciones públicas y
privadas.

En Latinoamérica, alre
dedor del 10 por ciento de
los habitantes se identifican

RAFAEL
PAMIAS...

A partir de hoy asu
me la dirección gene
ral de Grupo Bímbo.
Con el nombramiento,

la empresa busca con
solidar su compromi
so con la sustentabi

lidad, cartera que ya
estaba a su cargo an
teriormente. Con 35

años liderando orga
nizaciones multina

cionales, Pamias con
tinuará la globaliza
ción de la empresa de
pan más grande del
mundo que opera en
35 países.
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¿Soberanía
satelital?

Las candidatas a la Pre
sidencia de la Repú
blica han presentado

propuestas en telecomuni
caciones que para muchas
personas son sólo áreas co
munes (p. ej. conectar a des
conectados); sin embargo,
considero que por su pro
pia naturaleza, las propues
tas de campaña suelen ser
genéricas. Aún así, las dos
candidatas han mencionado
a los satélites como parte de
sus proyectos.

Por otra parte, el 25 de
abril de 2024, la Suprema
Corte de Justicia de la Na
ción confirmó las facultades
del Instituto Federal de Tele
comunicaciones en materia
satelital y las de la Secretaría
de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes por
cuanto hace a la capacidad
satelital reservada al Esta
do (CSRE). Ese mismo día,
unas horas más tarde, el Eje
cutivo Federal publicó un re
glamento sobre CSRE.

CSRE. Esta es una obli
gación de operadores sate
litales mexicanos y extran
jeros de proveer capacidad
satelital gratuita al Gobier
no mexicano, misma que
se ha identificado como una
de las causas del retraso en
el crecimiento de los satéli

tes mexicanos, pues en el
mundo al revés grava de
manera superlativa a los Sa
télites mexicanos respecto
a los extranjeros. A manera
de ejemplo, la CSRE para
cada satélite mexicano en
promedio es de 112.59 MHz,
mientras que para la conste
lación de satélites de Intel
sat, la CSRE es en promedio
de 0.28 MHz por satélite.

El reglamento de CSRE,
recientemente publicado,
busca optimizar la CSRE,
que cualquier autoridad de
los tres niveles de Gobierno
la pueda utilizar y crear un
registro público. El regla
mento también proporcio
na elementos para definir
la CSRE, lo cual parece un
avance, pues antes no exis
tía mayor referencia sobre
qué criterios se empleaban
para determinarla. Sin em
bargo, el problema radica en
que a pesar de estar enun
ciados esos elementos, al
final parece que la CSRE se
definirá caso por caso, sin
garantía de piso parejo, sin
saber si se reducirá o no la
disparidad entre operado
res nacionales y extranjeros.

Cobertura. Utilizar sa
télites para proveer conecti
vidad a comunidades aleja
das es un primer paso ha

cia la inclusión digital que
de ninguna manera pue
de sustituir los proyectos
de mediano plazo para que
también estén conectadas
las poblaciones a redes te
rrestres (p. ej. de fibra ópti
ca, móviles de 5G). La cre
ciente dependencia a redes
de telecomunicaciones para
trámites gubernamentales,
comerciales y sociales, exige
considerar múltiples redes
que provean alta capacidad
de transferencia de datos.
De otra manera, seguirán
existiendo abismos digitales
a pesar de que exista conec
tividad de zonas alejadas.

¿Hacia la soberanía?
Debe decirse que no sólo se
trata de colocar satélites en
el espacio, sino que urge im
pulsar la investigación y de
sarrollo tecnológico aeroes
pacial, para que algún día
tengamos soberanía satelital
y espacial. No basta con que
CFE Telecomunicaciones e
Internet para Todos (CFE
TEIT) contrate servicios de
Starlink de Elon Musk para
conectar comunidades, pues
eso se ve como un remedio
urgente e inmediato que de
be ceder para convertirse en
complementario o residual.
Importante reflexionar so
bre las advertencias de Song

en cuanto a que las mega
constelaciones satelitales es
tán invadiendo los cielos y
"extrayendo valor sin contri
buir a las economías locales"
(https://bitly/3Wjrrnj).

En este momento de la
historia, ningún sentido ten
dría que México pretendiera
tener una constelación pro
pia de satélites de órbita baja
(LEO), por la inversión que
se requiere y porque desde
hace décadas, México re
legó lo satelital y ahora re
quiere reconstruirse, lo cual
no se hace de la noche a la
mañana

Como un punto in
termedio, México debiera
aprovechar su posición en
el ámbito internacional pa
ra que en el concierto de
naciones pudiera crearse
una alternativa de constela
ciones de satélites de órbita
baja (LEO) para proveer de
comunicaciones e internet a
su población, sin la depen
dencia absoluta a una o dos
empresas transnacionales
que, en sus planes, sólo es
tá la obtención de lucro sin
transferencia tecnológica
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Xóchitl, Claudia,
Jorge y

el Estado digital
El mundo enfrenta una

de las más violentas
transformaciones de

su historia La llegada de la
Revolución Digital a nuestro
mundo tiene como base re
des de telecomunicaciones
robustas, poderosas y una
industria de procesadores de
cómputo que están desarro
llando tecnología de frontera,
en los límites de lo inimagi
nable, sus hijas más visibles:
el cómputo y la Inteligencia
Artificial.

El Estado es la estructura
jurídica y política más pode
rosa de nuestra civilización
El Estado es una estructura
que encarna el poder sobe
rano de los ciudadanos, las
instituciones de la Repúbli
ca y su forma nos explica si
un Estado es federal o cen
tralizado, pero la forma de
Gobierno del Estado explica
el carácter republicano y de
mocrático que adquiere.

La forma del Estado y la
forma de Gobierno, elemen
tos básicos en la teoría del
Estado, serán afectados signi
ficativamente por la tecnolo
gía digital. Incluso, el destino
de los Estados contemporá
neos se debate en las prime
ras batallas geopolíticas que
comienzan a definir territo

rios, compromisos, alianzas,
lealtades, intereses económi
cos y de soberanía nacional.

Las guerras a lo largo de
nuestra historia han deter
minado la capacidad de po
der de las naciones, incluso
antes de denominarse Es
tados. Las guerras entre ba
bilonios, asirios y sumerios
fueron determinadas por la.
rueda, caballos y después por
los metales y nuevos materia
les. China inventó la pólvora
y Grecia el fuego griego, los
barcos de guerra y años des
pués, durante guerras suce
dáneas, nace la deliberada
y contemporánea industria
militar actual.

La tecnología digital, co
mo todas las tecnologías en
la historia, tiene un origen y
usos que los seres humanos
le damos. El nacimiento ac
tual de las tecnologías tiene
un origen no agnóstico y no
neutral. Empresas, gobiernos
y ciudadanos las crean con
propósitos privados.

La tecnología digital ya
afecta la totalidad de toda la
acción humana.

En el mundo digital se
habilitan los derechos huma
nos y, por lo tanto, la expre
sión de las libertades infor
mativas fortalece la Demo
cracia y la República. En una

sociedad madura, las tecnolo
gías digitales pueden ayudar
a habilitar la formación de
una opinión pública infor
mada y, con ello, una delibe
ración pública madura.

Pero en una sociedad in
madura y autoritaria de las li
bertades, se pueden cancelar,
como ya sucede en algunos
países, generando un efecto
contrario y debilitando al Es
tado democrático.

El impacto de la tecnolo
gía digital ya afecta la compe
tencia económica, la protec
ción al consumidor, la propie
dad intelectual, los derechos
digitales, la protección de da
tos personales y el derecho
a la privacidad, los regíme
nes fiscales y de tributación.
También es afectada en am
bientes de excesiva sobrerre
gulación como Europa, don
de es una realidad el impacto
a la innovación y la competi
tividad respecto de otras re
giones geoeconómicas.

Al mismo tiempo, el Esta
do puede promover la acción
pública y la colaboración en
tre poderes, para hacer de la
tecnología digital una opor
tunidad para el bienestar, la
competitividad y el bienes
tar de los ciudadanos. Cuan
do llenamos de leyes nues

tro sistema jurídico, es que
falta política pública y eso es
lo que hay que trabajar en
materia digital. ¿Habrá una
afectación a la estructura del
Estado derivado del buen o
mal uso de las tecnologías
digitales? Sí. El problema es
saber cuándo.

Por eso es vital imaginar
la política digital en esta cam
paña electoral. No hay polí
tica pública más importan
te para generar innovación,
competitividad, fortalecer el
sistema educativo, el de salud
y la seguridad pública, que la
política digital.

Más o menos conoce
mos la visión de las candida
tas Xóchitl Gálvez, Claudia
Sheinbaum y el candidato
Jorge Máynez, pero no los
hemos escuchado con fuer
za, lucidez y construyendo
una poderosa visión digital
de la sociedad y el Estado.
Quien gane será protagonis
ta del nacimiento del primer
Estado digital.

Sin visión, sin discurso
e imaginación, México que
dará condenado a ser parte
de la maiginación digital de
nuestra sociedad.
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¡ * II Talmart busca
V V ampliar su imperio

I de alimentos, y cree que
la harina para muffins sin
gluten y el helado de leche

| de avena son la clave. La
compañía está lanzando
este año una línea de ali
mentos premium llamada
Bettergoods, con el objeti

J vo de atraer a nuevos com
pradores. La marca nueva
tardó años en desarrollar
se. Walmart planea agre
gar más de 300 artículos
Bettergoods este año,
muchos de los cuales cos
tarán 5 dólares o menos.

? Noel Quinn, CEO de

HSBC, anunció inespe
radamente su retiro, de
jando a uno de los bancos
más grandes del mundo
sin un sucesor claro. A
inicios de abril, Quinn, de
62 años, dijo al consejo
directivo de HSBC que
planeaba marcharse luego
de más de cuatro años
como CEO y décadas en el
banco. Permanecerá en el
cargo hasta que el consejo
designe un sucesor. Mark
Tucker, presidente de
HSBC, señaló que el con
sejo esperaba nombrar un
nuevo director ejecutivo
en el segundo semestre de
este año.

? Un reloj de bolsillo
de oro que sobrevivió al
hundimiento del Titanic
tiene un nuevo dueño: un

I sobreviviente del mayor
naufragio de las cripto
monedas. Patrick Gruhn,
un emprendedor alemán y

i ex ejecutivo en la plata
forma de criptomonedas
FTX, pagó 1.18 millones
de libras, casi L5 millones

4 de dólares, por el reloj,
la suma más alta jamás

1 gastada en subasta por *^1
un recuerdo del Titanic.
El reloj de 14 quilates
perteneció al magnate in
mobiliario estadounidense
John Jacob Astor IV, quien
se hundió con el barco.

? Microsoft invertirá 1.7
mil millones de dólares en
infraestructura de la nube
e inteligencia artificial en
Indonesia en el curso de
los próximos cuatro años.
Tras una reunión entre
Satya Nadella, CEO de
Microsoft, y el Presidente
indonesio Joko Widodo, el
gigante tecnológico esta
dounidense dijo ayer que
la inversión se basará en
planes para desarrollar la
primera región de centros

M de datos de la compañía
en Indonesia y marcará
su mayor inversión en la
economía más importante

H del sureste asiático.
? Los incumplimientos
de pago están alcanzando
niveles históricos en el
mercado de oficinas, a
medida que un creciente
número de propietarios
capitulan ante tasas de
interés persistentemente
altas y una demanda débil.
Más de 38 mil millones
de dólares en edificios de
oficinas estadounidenses
están amenazados por im
pagos, ejecuciones hipote
carias u otros problemas,
de acuerdo con la firma de
datos MSCI. Esa es la cifra
más alta desde el cuarto
trimestre del 2012, tras la
crisis económica del 2008
2009.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Microempresa se hace
multimillonaria con el IMSS,
ISSSTE y Fonatur
En marzo de 2023, el Fona

tur, a cargo de Javier May,
decidió licitar los servi

cios de vigilancia para las ofici
nas centrales de la empresa Tren
Maya y sus unidades de negocio,
y otorgó un contrato por 88 mi
llones de pesos al único consor
cio que se inscribió al concurso,
conformado por Grupo de Segu
ridad Privada Pryse de México,
Protección Resguardo y Servi
cios Empresariales y Servicios
Integrales Valbón.
Esto, a pesar de que el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador había asegurado que to
dos sus proyectos prioritarios de
infraestructura serían resguarda
dos por cuerpos policiacos fede
rales e incluso militares.
Aunque el monto de la contra

tación no fue irracionalmente
elevado, llamó la atención que se
pusiera la seguridad de una de las
obras prioritarias de AMLO en
manos de una empresa que car
gaba con señalamientos por irre
gularidades: la razón social Gru
po de Seguridad Privada Pryse de
México SA de CV, que ha estado
involucrada en presuntas accio
nes de falsificación de documen
tos, simulación de competencia
para obtener contratos e impago
de trabajadores.
La situación se torna aún más

rara porque la empresa que ob

tuvo solo dos contratos durante
el gobierno de Enrique Peña Nie
to, por un monto acumulado me
nor a un millón de pesos, fue be
neficiada en 2022 con un negocio
de más de 600 millones de pesos
en el IMSS para vigilar una buena
parte de sus unidades médicas,
administrativas y centros vaca
cionales. Los mismos empleados
de la compañía aseguraban que
la firma no tenía la capacidad pa
ra dar cobertura a un servicio de

esa magnitud.
dios los señalaY a pesar de to>

mientos contra la empresa, que
¡eqen de sus coprincipalmente vii
de Seguridadlaboradores, Grupc
ixico, relacioPrivada Pryse de M é:
sario Sandalionada con el empre

Sainz de la Maza, 1 a llegado este
consagración,año a su punto de
15 contratoscon la obtención c e

) que le repreen el sector públic
: casi 2 mil 200sentan ingresos po

millones de pesos,
contrato másA la fecha, el
i ¡traía firma decuantioso que regi¡
es el obtenidoseguridad privada
¡tar, de Alejancon el IMSSBienefi
por el cual sedro Calderón Alipi
5 millones dele pagarán más 9
¡jercicio fiscalpesos durante el
o de seguridad2024 para el servic

subrogada en hosbilítales y unida
estados de Sodes médicas en los
iia, Zacatecas,ñora, Baja Califor i

. Cal if<brnia Sur.Sinaloa y Baja

Otro contrato millonario es el
que le otorgó una vez más la otra
mitad del IMSS, la de Zoé Roble
do, para la seguridadsubrogada
en órganos de operación admi
nistrativa desconcentrada, en
Unidades Médicas de Alta Espe
cialidad y en centros vacaciona
les. Es un contrato parecido al del
2022, pero por270 millones de pe
sos, con una vigencia del primer
minuto de enero al 31 de diciem
bre de este año.
Grupo de Seguridad Privada

Pryse también está presente en el
ISSSTE, en la Profeco y en el SAT,
algo extraño si se considera que la
razón social arrastra problemas
fiscales y con el pago de impues
tos por el salario de sus emplea
dos, según los reportes.
Más extraño es que la firma

que ha tenido problemas para va
lidar su licencia de servicios de
vigilancia tiene contratos con las
administraciones del Sistema
Portuario Nacional, donde los
marinos se supone que contro
lan la seguridad. •

@MaríoMal
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DESBALANCE

Superpeso se aferra al pódium
::::: A 33 días de las elecciones nacionales y con el
dólar mostrando su poderío en los mercados, nos
comentan que el superpeso terminó ayer en 17.16
unidades y aparece en el tercer puesto de las divi
sas menos depreciadas desde que comenzó este
año, sólo por detrás de las monedas de Hong
Kong e India. La gran mayoría continúa asegu

rando que el peso terminará ce
diendo ante el dólar y se despe
dirá de 2024 en cerca de 18. Nos
dicen que de 32 bancos, casas
de bolsa y grupos de análisis
que fueron consultados hace
unos días, sólo hay una institu
ción que ve un tipo de cambio
más fuerte después de que ter
minen las contiendas electora
les aquí y en Estados Unidos.
Se trata de Vector, la casa de

bolsa propiedad de Alfonso Romo, que anticipa
una paridad de 16.78 al finalizar 2024 y de 16.94 al
cierre de 2025. La semana pasada, el exjefe de la
extinta Oficina de la Presidencia pidió ponerse las
pilas para aprovechar el nearshoring, aunque no
dijo ni una palabra de apostar a favor del super
peso. ¿Habrá dejado las apuestas?

Alfonso

Romo

Cormnnada sin remanente de Bmxico
::::: A propósito del superpeso, nos aseguran que,
a estas alturas de 2024, cuando ya se esperaba in
formación del Banco de México (Banxico) sobre
los resultados de sus estados financieros de 2023,
es un hecho que no hubo remanente de opera

ción para compartir al gobierno
federal en su último año y en
todo el sexenio del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor. Nos confirman que no se
reportaron remanentes y que
tampoco se sabe la razón por la
cual en 5 de Mayo, calle dónde
está la sede del banco central
que encabeza Victoria Rodrí
guez Veja, aún no han dado a
conocer por qué no hubo esos

ingresos extraordinarios que en el pasado llegaron
a superar los 300 mil millones de pesos. El super
peso otra vez en su papel de villano.

Victoria

Rodríguez
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GM se achica en Sudamérica
::::: El 26 de abril, nos reportan, General Motors
(GM) anunció el cierre de sus plantas de ensam
ble de automóviles en Colombia y Ecuador. La
planta Colmotores en Colombia tiene casi 70 años
de operación, pero ya comenzó su proceso de
desmontaje ante cambios en la estrategia de pro
ducción y comercialización de GM en Sudaméri
ca. Aunque no se ha dado a conocer la cantidad
exacta de empleados afectados, nos platican que
pueden ser 850 trabajadores en ambos países. La
compañía que preside Mary Barra informó que
las plantas ya operaban a un mínimo de su capa
cidad instalada, por lo que ahora la estrategia es
mantener presencia en las dos naciones para la
marca Chevrolet, así como de otras afiliadas co
mo GMICAIsuzu, GM Financial y Chevyplan, pe
ro enfocándose en la comercialización y servicio
postventa de los vehículos en circulación.
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Pemex exportará
300 mil barriles
menos

Petróleos Mexicanos registró 20
mil 168.8 millones de pesos en
2023 por pérdidas de robo de

combustibles, pagó vencimiento de deuda
por 881 mil 400 millones de pesos y recibió
166 mil 600 millones de pesos en aportacio
nes de capital del gobierno federal, que inclu
yeron 127 mil 700 millones para respaldar el
pago de la deuda.
La petrolera que dirige Octavio Romero

Oropeza entregó ayer a la Securities and Ex
change Comrnission de Estados Unidos su in
formación financiera anual 20F, donde des
tacó que se exportaron en 2023 un millón 32
mil 800 barriles de petróleo crudo por día, y
que las previsiones para 2024 son exportar
703 mil barriles por día de crudo maya, istmo,
altamira, olmecay zapoteco.
Advirtió que si el flujo de efectivo de las

operaciones de Pemex "es menor que los re
cursos necesarios para cumplir con las obli
gaciones de servicio de la deuda, como fue el
caso para el año finalizado el 31 de diciembre
de 2023, podríamos vernos obligados a redu
cir aún más nuestros gastos de capital plani
ficados e implementar más medidas de aus
teridad para proporcionar liquidez adicional
a nuestras operaciones. Una reducción en
nuestro programa de gastos de capital puede
afectar negativamente nuestra situación fi
nanciera y los resultados de las operaciones.
Además, es posible que dichas medidas no
sean suficientes para que podamos cumplir

con nuestras obligaciones".
Explicó que al 31 de diciembre del 2023, el

vencimientos de capital de la deuda de corto
plazo ascendió a 477 mil 200 millones de pe
sos, incluyendo intereses apagar. AI cierre del
año la deuda a proveedores alcanzó 368 mil
300 millones de pesos, 30.5 por ciento más
en comparación conlos 282 mil 200 millones
adeudados al 31 de diciembre de 2022.
Pemex destacó que al cierre de 2023 se pa

gó "el saldo total pendiente adeudado a pro
veedores y contratistas al 31 de diciembre de
2022" y que al cierre de marzo pasado se li
quidó 34.1 por ciento del saldo total pendien
te adeudado a proveedores y contratistas al 31
de diciembre de 2023.

Los objetivos de producción para 2024
en petróleo crudo es alcanzar un nivel de
aproximadamente un millón 859 mil 500
milbarriles por día, y que se reasignarán re
cursos de los proyectos en aguas profundas,
más costosos y a largo plazo, hacia proyec
tos en aguas poco profundas y en tierra, que
tienen el potencial de obtener resultados a
corto plazo.
"Planeamos continuar con el desarrollo

de 40 campos en 2024, de los cuales 20 son
de aguas someras que comenzamos a de
sarrollar en 20192023; cinco de aguas so
meras que comenzaremos a desarrollar en
2024; 11 campos terrestres que se han desa
rrollado desde 2019, y cuatro campos terres
tres que agregaremos a nuestro plan maes
tro para 2024. Esperamos que 32 de estos 40
campos produzcan un total de 570 mil barri
les diarios de crudo".
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Claudianomics

17
I '•,] 1 debate presidencial del do

i mingo pasado abordó los te
mas de economía y finanzas.

Atendiendo al contenido y propuestas, es mi
opinión personal que el planteamiento más
sólido y completo es el de la de la candidata
de la coalición Sigamos Haciendo Historia,
Claudia Sheinbaum.

En primer lugar, parte de una base sólida
en términos de los avances observados du
rante esta administración sobre los que pro
pone continuidad: un crecimiento econó
mico pospandemia destacado; un mercado
laboral sólido con elevadas tasas de empleo,
crecimiento sostenido en ingresos y avance
de la formalidad laboral; récord histórico en
inversión extranjera directa e inversión fija
bruta y, de manera sobresaliente, la supera
ción de la pobreza por más de 5 millones de
mexicanos, de acuerdo con el Coneval. Todo
esto, más que opiniones, son datos concretos,
de entre muchos otros que apuntan en la mis
ma dirección.
En segundo lugar, hay una idea clara de los

desafíos a enfrentar. El auge de la relocaliza
ción requiere de un planteamiento como el
que propone en materia de construcción de
infraestructura eléctrica, hídrica y carrete
ra, así como lo que ha denominado polos de
bienestar. Ala par, la creación de diez corre
doresy cien parques industriales que permi
tan integrar a todo el territorio en distintas
fases de la cadena productiva, atienden la

necesidad de un desarrollo regionalmente
equitativo, pues fue apenas en los últimos
años que el sur del país comenzó a crecer a
los ritmos del norte y centro.
En tercer lugar, si bien se ha avanzado co

mo nunca en abatir la pobreza y desigual
dad, estos fenómenos siguen siendo frenos
al desarrollo pleno de los mexicanos. En ese
sentido, Claudia mantiene como eje cen
tral de su propuesta la orientación social
del gasto, con una política de bienestar que
ha demostrado ser sostenible y eficaz y, más
aún, propone ampliarla. Todo ello en un en
torno de finanzas públicas sanas en donde
la candidata se ha comprometido, en diver
sos foros y en su plataforma misma, a garan
tizar la autonomía de Banxico y la responsa
bilidad fiscal.
En suma, los Claudianomics están bien es

tudiados y, sobre todo, bien adaptados, tanto a
la realidad actual del país, como a sus necesi
dades futuras. Es claro que la posición de pun
tera que guarda Sheinbaum en las encuestas
la obligan a ser cuidadosa con sus propuestas,
atenerlas bien sustentadas y, sobre todo, a evi
tar planteamientos inviables que pudieran
generar incertidumbre.
Alfa positivo. El día de ayer el subsecreta

rio de Hacienda, Gabriel Yorio, dio los prin
cipales indicadores de cierre del primer tri
mestre de 2024. Destaca el crecimiento anual

de 2 por ciento, por encima de las expectativas
del mercadoyla creación de 500 mil empleos,
así como la reducción de la deuda al 45.5 por
ciento del PIB. >
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IGNACIO CARIDE

Walmart tiene iivievo

presidente ejecutivo
La asamblea de Walmart de

México y Centroamérica, cu
yo consejo preside Kathryn
McLay, aceptó la renuncia de
Guilherme Loureiro como

presidente ejecutivo y director
general y nombró en su lugar a
Ignacio Caride, a quien ya se
había propuesto para el cargo.
Además, aprobó la conforma
cióndeunconsejoconllmiem
brospropietarios sin suplentes.

GRADO DE INVERSIÓN

Fitcli Ratings eleva

la nota para Cemex
A irnos di as de que S&P Global
Ratings anunciara una mejo
raenlacalificacióndeCemex,
que preside Rogelio Zambra
no, ahora Fitch Ratings elevó
la nota a BBB y le dio el gra
do de inversión. Con esto, la
empresa podrá conseguir una
mayor flexibilidad financiera
en el futuro. En el primer tri
mestre, su utilidad neta subió
13 por ciento.

SUMAN 348 MDP

Terra lina aprueba el
pago de dividendos
Mientras los accionistas del
fideicomiso inmobiliario Te

rrafina, que preside Alberto
Chretin, deciden si aceptan la
oferta de compra de alguna de
las seis Fibras interesadas, su
asamblea decidió la distribu
ción de dividendos en efectivo

por 0.45 centavos por cada cer
tificado bursátil; en total su
man 348.08millones de pesos.

BAJA DE ACCIONES

Avanza proceso de
ICA para dejar BMV
La desarrolladora y construc
tora ICA, que dirige Guada
lupe Phillips, sigue en proce
so de dar de baja sus acciones
ante la CNBV, de Jesús de la
Fuente, y del Institución pa

ra el Depósito de Valores para
con ello lograr deslistarse de
la Bolsa Mexicana de Valores

que lleva José OriolBoseh.

TRARAJO SEGURO

Recibe Cotemar un
certificado del IMSS
Grupo Cotemar recibió por
parte del IMSS el certificado
de Entornos Laborales Segu
ros y Saludables, un programa
voluntario diseñado para que
las empresas adopten estrate
gias y acciones que mejoren la
salud, seguridad y bienestar
de los trabajadores, elevando
así la productividad y calidad
en los centros de trabajo.
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Estamos viviendo el futuro no tan lejano que
plasmó el documental Una verdad Incómo
da, inspirado en una presentación de Al Gore
con respecto a los efectos del calentamiento
global y que, por cierto, ganó dos premios
Óscar en 2007. Desde la década de los 80
del siglo pasado, la ciencia anticipaba los
efectos del calentamiento global como con
secuencia de la actividad humana y, desde
entonces, delineaba que el antídoto para fre
nar estos efectos es mitigar las emisiones de
gases de efecto invernadero, lo cual no se
ha logrado. De acuerdo con Copernicus, la
Agencia Climática de la Unión Europea, mar
zo fue el décimo mes consecutivo en el que
se rompió un récord de mayor temperatu
ra para un mismo mes, con un promedio de
14,14 grados centígrados, lo que significó 1.58
grados centígrados por encima de los niveles
preindustriales.

O
CLIMA EXTREMO
De acuerdo con los modelos del Panel Inter
gubernamental de Cambio Climático, se pre
vé que continuarán las sequías en la Región
Centro América Norte, que abarca desde la
Ciudad de México hacia la frontera norte, y
las inundaciones en la Región Centro Amé
rica Sur, que comprende desde la capital del
país hasta el sur. Los efectos económicos del
cambio climático ya se reflejan en los datos de
crecimiento económico por estados, siendo
éstos los que más cayeron.

o
MUCHA AGUA

La entidad que tuvo la mayor caída en los úl
timos tres meses fue Guerrero, debido al im
pacto del huracán Otls en Acapulco, que en
menos de 24 horas se convirtió en categoría
5 en la escala SaffirSimpson y fue el prime
ro de esa magnitud en golpear un núcleo de
población de más de un millón de habitan
tes. De acuerdo con la Asociación Mexicana

de Instituciones de Seguros (AMIS), el impacto
a los bienes asegurados fue cercano a los 2
mil millones de dólares, mientras que el cos
to total habría ascendido a 12 mil millones de
dólares, según el Centro de Investigación so
bre Epidemiología de los Desastres, que está
adscrito a la Organización Panamericana de la
Salud. Los datos del cuarto trimestre muestran
que la economía de Guerrero tuvo una caída
de 5.5 por ciento de manera secuencial y una
disminución de 1.4 por ciento en compara
ción anual.

O
POCA AGUA
La otra entidad que tuvo una caída econó
mica pronunciada en el cuarto trimestre fue
Sinaloa, con un descenso de 5.3 por ciento de
manera secuencial, mientras que, en compa
ración anual, la caída fue de 4.4 por ciento. La
afectación climática de Sinaloa ha sido cau
sada por el impacto de la sequía extrema que
ha afectado a 14 de los 18 municipios del es
tado desde el año pasado y que se considera
la peor de la historia.

VULNERABILIDAD ESTRUCTURAL
En conclusión, los efectos del cambio climáti
co ya no son un signo de interrogación, y tanto
Guerrero como Sinaloa nos muestran que el
país no puede darse el lujo de improvisar, ya
que las vulnerabilidades estructurales agudi
zan los efectos meteorológicos. En el caso de
Guerrero, la inseguridad fue el primer huracán
que está afectando ahora la velocidad de re
construcción y recuperación, mientras que la
incapacidad de pronosticar y prepararse fren
te a Otis fue el segundo huracán. En el caso de
Sinaloa, la primera sequía ha sido de recursos
y planeación, y la segunda, la que han experi
mentado. Éstos son apenas dos ejemplos que
le demuestran a México que, de continuar
improvisando, se ampliarán los efectos del
cambio climático.
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Aristóteles, aquel venerable filósofo de la
Grecia antigua, defendía la idea de que una
sociedad ideal es aquella en la que la clase
media no sólo es numerosa, sino que ejerce
una influencia significativa. Históricamente,
la clase media ha sido cuna de pensadores,
líderes reformadores y revolucionarios, ju
gando un papel crucial en el impulso hacia
una sociedad más equitativa. Desafortu
nadamente, parece que el actual gobierno
mexicano no comparte esta visión.

O
¿Cómo se define la clase
media? No existe un con

senso global sobre su sig
nificado. En el contexto del
capitalismo contemporáneo,
generalmente se asocia con
el poder de compra, nivel
educativo y el gasto fami
liar. Según la OCDE, organi
zación de la que México es
parte, una clase media ro
busta es fundamental para
el desarrollo de economías
y sociedades estables. Sus miembros, me
diante sus acciones y actividades, no sólo
mejoran su situación personal, sino también
la de la comunidad en general.

La OCDE caracteriza £ la clase media
como aquellos hogares que ingresan entre
el 75% y el 200% del salario medio nacional.
Sin embargo, en México, esta proporción ha
disminuido de 64% a 61% desde mediados
de los ochenta hasta mediados de la déca
da de 2010, indicando una presión creciente
sobre esta clase. La carga tributaria que so
porta. junto con una falta de apoyo guber
namental adecuado, son claros indicativos
de esta tensión.
Durante sus intervenciones diarias, el

Presidente ha criticado a este grupo social,
etiquetándolos con términos como "aspira
cionistas" y "fifís". La política gubernamental
actual parece seguir un modelo que denun
cia y busca eliminar cualquier iniciativa que
promueva el mantenimiento o expansión de

la clase media en el país. Esta estrategia se ha
reflejado también en la arena políticoelec
toral, donde se menosprecia a quienes no se
identifican con las clases populares.

Esta actitud no sólo revela un desdén ha
cia el deseo de progreso personal y familiar,
sino que también subestima la capacidad de
la clase media para autogobernarse. Esta vi
sión paternalista del Estado es problemática
y merece ser debatida, especialmente con
siderando la influencia decisiva de la clase
media en eventos políticos recientes, como
las elecciones de 2021 y su rol en la defini

ción del balance político en la Ciu
dad de México.

La participación electoral de la
clase media en la capital en 2021
fue de alrededor del 70%, com
parada con el 40% de las clases
más populares. Las encuestas
internas de Morena reflejan una
preocupación por esta dinámica,
anticipando posibles repercusio
nes en las elecciones de 2024. La
caída en popularidad de Claudia
Sheinbaum, por ejemplo, se atri
buye en gran parte a su gestión

gubernamental y su actitud hacia la clase
media.

En conclusión, aunque el gobierno actual
pueda intentar minimizar su importancia, la
clase media sigue siendo un actor crucial en
la política mexicana. Será esta misma clase
social la que posiblemente defina los resul
tados de las futuras elecciones en lugares
clave como la Ciudad de México y tendrá
una influencia notable en el panorama po
lítico del 2024.

O
Y LOS INDECISOS...

Clave también para estas elecciones próxi
mas será llegarle a los votantes indecisos.
En los debates pareciera que los candidatos
de oposición no han podido conectar con
esos votantes. Será crucial que Xóchitl y, en
menor medida, Álvarez Máynez, apelen al
desencanto de esos indecisos con Morena.
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O
DIVISADERO
Xcaret. Zurab Pololikashvili, secretario
general de la ONU Turismo, entregó en la
ceremonia de sus Premios Platino un reco

nocimiento a Miguel Quintana Pali, presi
dente de Grupo Xcaret, por su compromiso
con el turismo sostenible, la preservación del
patrimonio cultural inmaterial y el bienestar
de las comunidades locales.
Taboada. Este 7 de mayo Santiago
Taboada, candidato de la alianza Va X la

CDMX, presentará a los empre
sarios turísticos su propues
ta para impulsar este sector, si
gana la Jefatura de Gobierno.
En un periodo en que la inter
locución gubernamental con el
sector turístico se ha reducido a

su mínima expresión, es impor
tante que se hable de este tema.

Para analizar los retos lo es

tán ayudando algunas conoce
doras del sector como Claude

Bertín e Irene Muñoz, quien ya
dirigió el Fondo de Promoción

Turística de la capital. Lo que está un poco
raro es la aparición de algunos "chapulines",
como Alejandro Rojas y César Castañeda,
quienes le prepararon un documento turísti
co a Ricardo Monreal, que, incluso, fue pre
sentado en una de las desairadas reuniones
con precandidatos a las que convocó el Con
sejo Nacional Empresarial Turístico (CNET).
Rojas es suplente de Monreal y ocupó

su curul en el Senado, hasta que el exgober
nador de Zacatecas se desbarrancó de sus
ambiciones presidenciales.
Ignorado por Morena, el extitular de

Turismo de la CDMX en el gobierno de
Marcelo Ebrard puso a Castañeda a rees
cribir el documento y se lo llevó a Taboada
como una ofrenda, junto con su red de con
tactos turísticos.

Todo suma, pero de ganar Taboada sería
importante que tuviera claro dónde están los
compromisos de sus aliados para que no se
lleve sorpresas.

Si se hace efectivo el potencial divorcio obli
gado entre Aeroméxico, que dirige Andrés
Conesa, y Delta, que lleva Ed Bastían, como
consecuencia de la amenaza del Departa
mento de Transporte de Estados Unidos
(DOT, por sus siglas en inglés), los principales
afectados serán el consumidor, el comercio
bilateral, los empleos y varios destinos.

Incluso en el roadshow que comandan
los ejecutivos y accionistas de Aeroméxico
para buscar inversionistas que los acompa
ñen en el regreso de esa aerolínea al mer
cado bursátil, el tema de la separación ha
pasado a un segundo plano.
Segün un empresario que

ha participado en dichas
reuniones, los resultados de la
compañía aérea son tan posi
tivos, que el equipo de alta di
rección de Aeroméxico sigue
en busca de esa "ventana" para
capitalizar lo hecho desde la
pandemia.
En este contexto, es más

interesante el artículo que
firmaron juntos Conesa y
Bastían analizando los efectos
que tendría la desafortunada decisión del
DOT de hacerse efectiva.

Segün este análisis, la conectividad aérea
de 20 destinos resultaría seriamente afecta
da, entre ellos Atlanta, Nueva York, Detroit,
Salt Lake City, Los Ángeles, Ciudad de Méxi
co, Guanajuato, Monterrey y Querétaro.

Nada más 650 mil pasajeros viajaron en
2023 entre Atlanta y diversos destinos mexi
canos, gracias a la red de vuelos que han or
questado ambas compañías.

Estiman que la previsible reducción de los
mismos tendría un impacto en beneficios de
800 millones de dólares.

Finalmente, citan una encuesta segün la
cuál 659o de los votantes estadunidenses y
70% de los mexicanos estarían en desacuer
do con la cancelación de la alianza.
American Airlines es la principal inte

resada en que se deshaga el acuerdo, pero
económica y políticamente es un claro
sinsentido.
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Sentra, Kicks, NP300 y Urvan y, sin duda, Nis
san México es la cuarta operación más impor
tante a nivel global para la compañía japonesa.
Todos esos vehículos con excepción de Urvan
son manufacturados en las plantas de Aguas
calientes 1 y 2 y en Civac, en Morelos.

Y, aunque fue pionero en la introducción
de electrificados y autónomos, Centeno co
menta que Ariya aún no entrará a México, por
que la infraestructura es limitada y hay una
demanda pronunciada por vehículos a com
bustión, incluso en la producción que tienen
en México, que se exporta a más de 80 países.

Estima que en México se ampliará la ma
nufactura de electrificados en paralelo con la
demanda y la baja en los costos de las baterías.

"El mercado está acelerando y, con ello, la
eficiencia en costos de manufactura, por lo
que anticipa el cruce de las dos curvas hacia
el 2030", subraya el CEO de Nissan.

Agrega que políticas públicas que fomen
ten la formalidad serán claves para la tran
sición energética, tanto como el incremento
de equipos de carga en casa, y el avance en
la capacidad de almacenamiento de energía
en baterías más ligeras, como las de estado
sólido, cuyo piloto se desarrolla en la plan
ta de Yokohama. Nissan espera lanzarla para
2028. Eso situará a lo? vehículos eléctricos
al mismo nivel de costos que los vehículos a
gasolina.

DE FONDOS A FONDO

#BBVA/Sabadell... josep Oliu, presidente de
Sabadell, fue contundente. No se han iniciado
conversaciones para una posible fusión con
BBVA, que preside Carlos Torres, lo que no
quiere decir que no la evalúan. A ellos les so
bra capital y su valor aproximado es de 10 mil
millones de euros. Para BBVA es una apuesta
al crecimiento no orgánico, que en el mer
cado español es la única vía para aumentar
penetración, y quedaría a poca distancia de
Santander y La Caixa. En México, la filial de
Sabadell es 10 en el mercado de pymes y,
podría ser un buen complemento, por su fle
xibilidad, para la estrategia de BBVA México.
Antes del verano se conocerá si BBVA lo logra
o fracasa en su segundo intento.

A Rodrigo Centeno, CEO de Nissan, le tocó
transitar y despertar de un sueño complicado
como la pandemia, pero hacerlo manteniendo
el liderazgo en ventas por 16 años consecuti
vos, muestra el compromiso de la marca con
México y la visión y capacidad de su liderazgo.
Nissan, como otras firmas con planta en

México, superó en 2023 el desafío de la rup
tura de la cadena de suministro, reducción
drástica de inventario para la venta frente a
una demanda que se acumula y una nueva
que se incorpora.

De los casi 1.4 millones de ligeros vendidos
el año pasado, 17.5% lo colocó Nissan y man
tuvo en los Ultimos 12 meses de su año fiscal
concluido en marzo de 2024, el liderazgo en
ventas con 234 mil unidades, 33.8% más que
en el periodo previo y, manteniendo la punta
en sedanes compactos, subcompactos, pick
ups y SUV compactos.

Rodrigo es optimista. Estima que las ven
tas de ligeros en México superarán las 1.4 mi
llones de unidades este 2024 por el mayor
ingreso disponible de las clases medias, que
buscan más confort, tecnología, seguridad,
conectividad, eficiencia energética y servicio,
atributos que se suman a una fuerte estructura
de postventa que no tienen marcas que están
ingresando al mercado mexicano.

Al valor de la marca, además se suma ser el
número uno en valor de reventa de las marcas
de volumen, en el promedio de 12 a 36 meses
y, mayor oferta de crédito. Sólo el año pasa
do, Credinissan, su brazo financiero, aumentó
48.2% la colocación con 116 mil 467 contratos.

Es la financiera número uno, como Nissan,
una armadora que ha logrado convencer a
sus distribuidores del valor que entrega, pues
mientras unos reducen o desplazan ellos man
tienen una red de 230 puntos de venta con es
quemas de atención que funcionan 24/7.
"Agregar valor impacta el costo del vehí

culo y, por ende, el precio, pero en el neto,
Nissan ha mantenido relativamente constan
te el impacto de la compra de un vehículo
para los ingresos familiares", explica Rodrigo
Centeno.

Al cierre de marzo, seis modelos se coloca
ron como líderes de su segmento: March, Versa,
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Se desaceleró
la economía
Los resultados del PIB al cierre del primer trimestre de este
año, con datos preliminares que difundió ayer el Inegi, de
muestran la desaceleración de la economía. El PIB creció
2% vs. el primer trimestre de 2023, arriba del consenso es
perado por los analistas. En relación al trimestre anterior,
el aumento fue de sólo 0.2%, aunque algunos analistas pro
nosticaban un crecimiento negativo del PIB en el primer
trimestre.

En relación al trimestre anterior, las actividades prima
rias registraron un descenso de 1.1% y las secundarias, que
son las industriales, también bajaron 0.4 por ciento. El único
sector que creció en el trimestre fue el terciario o servicios
con un crecimiento de 0.7%, que evitó una contracción en
el PIB.

A pesar de esta desaceleración, Citibanamex mantuvo
sin cambio su pronóstico de crecimiento del PIB este año
en 2.1% y de 1.5% para 2025, lo que es, desde luego, una
mala noticia para la próxima administración.

O

¿CRECIMIENTO SEXENAL DE 5.08%?
Un pronóstico más negativo es de Gaby Siller, directora
de análisis económico de Banco Base, quien estima para
este año un crecimiento del PIB de 1.6% y de 0.8% en 2025.
Resalta que, de cumplirse este pronóstico, el sexenio termi
naría con un crecimiento de 5.08% y un crecimiento pro
medio anual de sólo 0.83%, el más bajo desde el sexenio
de Miguel de la Madrid, en el que el PIB creció sólo 3.1
por ciento.

Además, el PIB per cápita al cierre de 2024 sería inferior
en o Q% al registrado en 2018.
Siller resalta que el sexenio de mayor crecimiento

—aunque les duela a muchos— fue el de Salinas de Gortari,
con un alza de 26.9, seguido del de Fox, con 12.3%, 11.6%
con Peña Nieto y 8.6% con Calderón.

Aun bajo pronósticos más optimistas como el de Citiba
namex, el promedio anual de crecimiento del PIB en el se
xenio de la 4T será inferior al 1%, y es otra muy mala noticia
para la próxima administración por el adverso panorama
que se prevé en 2025 debido al elevado déficit público.
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O
SHCP INSISTE EN MINIMIZAR DEFICIT PUBLICO
Al presentar el Informe de Finanzas Públicas al 1er trimes
tre, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorío, minimizó
nuevamente el impacto del déficit público, que llegará a
5.9% este año, considerando los requerimientos financieros
del sector público, y que obedece al mayor gasto destinado
a las obras insignia del gobierno.
Aseguró, además, que el crecimiento en el déficit pú

blico, que sí es un factor que preocupa a los analistas del
sector privado, no tendrá impacto en la economía.

Yorio reconoció por vez primera que el nuevo Fondo de
Pensiones para el Bienestar requerirá, en una estimación
preliminar, 130 mil millones de pesos durante sus prime
ros 10 años de operación, es decir, tres veces más que los
39,000 mdp de las cuentas inactivas de trabajadores ma
yores de 70 años que serán trasladadas al nuevo fondo.

Desde luego, la SHPC mantiene su meta de crecimiento
del PIB para 2024 en un rango de 2.5% a 3.5%, arriba del
promedio de los analistas, de 2.4%, aunque hay que reco
nocer que en 2023 sí fue acertada la estimación de la SHCP.

O
INEGI RELANZÓ PORTAL PARA NIÑOS
Y ADOLESCENTES
Con motivo del Día del Niño, el Inegi relanzó su portal
Cuéntame de México, que está enfocado a que todos los
menores de edad, 21.7 millones de niños y adolescentes de
6 a 15 años, se informen de manera sencilla sobre datos de
población, economía, geografía y gobierno.
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Paciente cero
Si ha seguido las entregas que ha hecho el Padre del Aná
lisis Superior sobre el fraude por más de 4 mil millones de
pesos que se cometió en contra de compradores de buena
fe y un grupo de bancos, entre los que están BBVA, HSBC,
Banorte, Santander y Multiva, encabezados respectivamente
por Eduardo Osuna. Jorge Arce, Marcos Ramírez, Felipe
García y Tamara Caballero, con la participación de notarios
y autoridades de Nayarit, hoy hay un nuevo dato.

Los indicios que han implicado incluso sanciones para no
tarios y despidos de funcionarios en el gobierno de Miguel
Ángel Navarro, y de Bucerías, que lleva Mirtha Villalvazo,
indican que los dos principales responsables de la conducta
indebida son los hermanos Rafael y Marissa Gómez Velasco.

Estos hermanos, originarios de jalisco, utilizaron una red
de contactos en la que presumían sus supuestos vínculos con
lo más granado de la sociedad de Guadalajara e incluso vin
culaciones con políticos.

Este asunto ha llevado, entre otras cosas, a que los colegios
de notarios cambieñ sus prácticas de operación, así como a
que los miembros de la ABM, encabezada por Julio Carranza,
estén trabajando en una serie de acciones que eviten fraudes
que se puedan cometer a través de las notarías.
REMATE INTERNACIONAL

Ayer se produjeron dos importantes noticias sobre la banca
internacional que tienen que ver con México: de una manera
un tanto inesperada. Noel Quinn informó que dejará de ser
el CEO de HSBC a nivel mundial.

Este hombre fue el artífice de la reestructuración del ban
co que hoy claramente tiene una filosofía radicalmente más
eficiente y que ha resultado mucho mejor, para ellos, como
para lo más importante sus clientes.

La segunda noticia es que nuevamente BBVA, presidido
por Carlos Torres Vila, intentará una fusión con Banco Saba
dell. En 2020 pretendieron una que muy rápidamente fracasó
porque el banco catalán no estuvo de acuerdo con la valua
ción que hicieron de su banco.

La confirmación de este intento de fusión se dio luego de
que se filtrara que BBVA había contratado asesores finan
cieros para reintentar esta alianza que, de darse, tendría un
impacto cercano a cero en México.

Mientras que el BBVA México, que dirige Eduardo Osuna,
es la institución más grande y poderosa del sistema financiero
nacional, los dirigidos por Albert Figueras cumplen con un
modesto papel mucho más concentrado en el financiamiento
de empresas en pocos sectores.
REMATE JUSTO

Fecha: 01/05/2024

Página: 27

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,750

Página 20 de 30



El Padre del Análisis Superiorle ha advertido sobre una cam
paña, no sólo en contra de Banco Azteca, sino en contra de la
confiabilidad en el sistema financiero nacional.

Los odios y las pasiones políticas han convertido al banco
que preside Alejandro Valenzuela en el foco de una campa
ña en la que se dice, entre otras cosas, que alguna institución
de créditq en México puede quebrar y que los depositantes
pueden perder sus ahorros.

Quienes han estado atrás de esa campaña han convertido
al gremio que preside Julio Carranza en un daño colateral
puesto que hay quienes se preocupan sobre la confiabilidad
de los bancos.

Quizá mucho más grave es que se pone en duda la capa
cidad de sólidas instituciones como Banco de México, SHCP,
CNBV e IPAB (Victoria Rodríguez, Rogelio Ramírez de la
O, Jesús de la Fuente y Gabriel Angel Limón).

En ese sentido, resulta muy positivo que la corte del distrito
norte de California inició una investigación de persecución y
detención de quienes han estado atrás de esta campaña que
bien puede calificarse como de terrorismo financiero.

Esta denuncia se hizo en Estados Unidos porque la mayoría
de los ataques proviene desde cuentas radicadas en aquella
nación y porque Banco Azteca es el mayor operador de re
mesas en el país.
REMATE FELICITACIÓN
Graciela Márquez informó que el Inegi había lanzado una
nueva versión del portal Cuéntame México, que está dedicado
a niños y adolescentes que de una manera sumamente senci
lla, divertida y dinámica comparte el conocimiento de México
a partir de información estadística y geográfica.

Se trata, sin lugar a dudas, de una de esas formas exitosas
que ha desarrollado el Inegi para mejorar el conocimiento de
México y la formación de mejores tomas de decisión.
REMATE GAVIOTA
Cuando se escucha a la zacatecana Rocío Nahle intentar ex
plicaciones sobre su patrimonio, ineludiblemente se piensa en
Angélica Rivera. Pero todo se pone peor cuando la candidata
de Morena al gobierno de Veracruz descalifica al secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, sobre el costo de la
refinería de Dos Bocas, la cual todavía no refina nada.
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M Webdox, fundada y dirigida por José
1 «Manuel Jiménez, invertirá cerca de
un millón de dólares este año para mejorar
sus soluciones de inteligencia artificial y su
internacionalización. La empresa enfocada
en la revisión, análisis y gestión del ciclo de
vida de los contratos digitales cuenta con
más de 500 clientes, de los cuales 25% tiene
su base en México. Para seguir reforzando
su presencia en el país y en América Lati
na lanzó una nueva plataforma de IA, que
incluye un asistente conversacional y otras
funciones que fueron probadas en fase
beta por empresas como Estafeta, FEMSA y
Oxxo Chile. En lo que respecta a su interna
cionalización, tiene contemplada a España
como objetivo en el corto plazo.

2 Los bancos que operan en el país, li
•derados por Julio Carranza, se han

propuesto abrir las llaves del crédito a las
micro, pequeñas y medianas empresas,
las cuales generan ocho de cada 10 em
pleos. La estrategia para lograrlo es invo
lucrar a la banca de desarrollo para lanzar
un agresivo programa de financiamiento
con garantías. En México hay 4.8 millones
de unidades económicas, 99%.de las cuales
son mipymes. Se estima que, de este total,
3.0 millones operan en la informalidad y
no tienen acceso al crédito formal, en tanto
que 1.1 millones cuentan con algún grado
de regularidad que les permitiría obtener
un crédito, sin embargo, los bancos actual
mente atienden sólo a 25% de ellas.

3 La posibilidad de que en la siguien
te administración se impulse el mo

vimiento de pasajeros por tren, en por ló
menos 18 mil kilómetros de vías férreas, es
un proyecto que preocupa a diversas ramas
industriales que utilizan de manera regu
lar esta forma de transporte para sus mer
cancías. Entre ellas, la industria química y
petroquímica, que desde la ANIQ preside
Claudia Márquez, pues este sector mue
ve productos que podrían considerarse
peligrosos o de trato delicado. Por ello, en
caso de que se concrete esta política, debe
rán tomar en cuenta este factor si se quiere
que las vías sean compartidas entre ambos
transportes, de lo contrario, estarían laten
tes riesgos económicos y de seguridad.
4 La líder de la Cámara Nacional de

•la Industria de la Transformación,
Esperanza Ortega, quiere ser parte de los
empresarios que ayuden en la recuperación
de Acapulco, Guerrero, que quedó devasta
do tras el paso del huracán Otis, hace seis
meses. Por ello, prepara la feria empresarial
Canacintra, en el puerto del Pacífico. Esta
feria tiene como objetivo que las pequeñas
y medianas industrias encuentren oportu
nidades de negocio, por lo que se convertirá
en un espacio de networking que impulse la
economía local. Con este evento, la central
industrial que preside Ortega Azar se suma
a los sectores que han realizado eventos re
cientes en Acapulco, como la convención de
banqueros o el Tianguis Turístico.
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Fondo de Pensiones
costará el doble; 54% y el
símil a la nacionalización
El controvertido Fondo de Pensiones para el Bienestar va a
costar más del doble del monto original debatido en la Cáma
ra de Diputados y de Senadores, como ahora se sabe. En las
discusiones se habló de un fondo semilla de 60 mil millones
de pesos. Pero viendo la realidad de las pensiones, el gobier
no notó que los 60 mil millones de pesos no alcanzan para
el pago futuro de pensiones.
YORIO EXPLICA EL MAYOR COSTO
Fue el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, quien expli
có las necesidades de tener un Fondo, no de 60 mil millones
de pesos, sino de 130 mil millones de pesos para operar al
2030, y así poder pagar las pensiones que se quieren.

Yorio se ha vuelto un vocero creíble de las necesidades de
las finanzas públicas. Es parte de su credibilidad.

En pensiones, el problema es financiero y, cada vez, su
costo será mayor. Es lógico: el envejecimiento de una pobla
ción cada vez más grande que llega a los 65 años va necesi
tando mayores recursos financieros para las pensiones.

El presidente López Obrador busca que el Fondo de Pen
siones para el Bienestar pueda pagar a los pensionados has
ta 100% del salario promedio del Seguro Social. Es decir, a
quienes reciben menos de 16 mil 777 pesos mensuales, se les
igualará su pensión hasta llegar a esa cantidad.
FALTAN MECANISMOS SOSTENIBLES
DE FINANCIAMIENTO
Sin embargo la realidad es terca: los pensionados son cada
vez más y el dinero no alcanza. Los 60 mil millones de pe
sos iniciales se obtendrán de las cuentas inactivas de las afo
res (las que tienen más de diez años sin movimientos y de
personas mayores a los 70 años, en el caso del IMSS, y más
de 75 años en e1 caso del 1SSSTE). Pero el fondo también se
compondrá de activos del gobierno federal y ahorros presu
puéstales (si<:)

Las cuentas inactivas aportarán 40 mil millones de pesos.
El resto provendrá del Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado, de adeudos da estados con instituciones de seguri
dad social (IMSS), de utilidades netas del Tren Maya y el Ae

ropuerto Felipe Ángeles (que hoy reciben subsidios).
Gabriel Yorio aclaró: la próxima administración tendrá

que ir haciendo sus cálculos actuariales para dicho fondo,
pero en lo dicho: en pensiones no hay soluciones mágicas,
sino actuariales, y pagar las pensiones al 100% es un buen
objetivo, pero deben encontrarse mecanismos sostenibles.

Al parecer, el nuevo Fondo de Pensión para el Bienestar
no los tiene.
IGUAL OUE COMO LO HIZO LÓPEZ MATEOS, EL 54%
Que el mantra de la administración obradorista en materia
eléctrica, de lograr que la Comisión Federal de Electricidad
genere 54% de la electricidad del país, sí vino de la foto del
2018. Pero más bien fue Rocío Nahle, la exsecretaria de Ener
gía, quien tomó como bueno ese 54%. Después lo tomó la 4T
como suyo, pues se dieron cuenta que la CFE en ese momento
sí generaba el 54% de electricidad, justo el mismo porcentaje
que se tenía cuando el presidente Plutarco Elias Calles, en
1926, nacionalizó la industria eléctrica.

Incluso el propio presidente López Obrador no lo ha ne
gado, al mencionar que la compra de las plantas de Iberdrola
era una suerte de nueva nacionalización eléctrica al permitir
a la CFE generar hasta 56% de electricidad del país. ¿El pro
blema? Estamos generando con combustibles fósiles cuando
todos van por renovables y, además, las plantas de la CFE to
davía no están listas, y por si fuera poco, la CFE mejor deberia
invertir en lo que se necesita, en transmisión y distribución
que es donde tiene su monopolio constitucional.
CEMEX REGRESA AL GRADO DE INVERSIÓN
Cemex perdió el grado de inversión en 2009. Y por fin regresa
a la ansiada calificación que permite a los inversionistas tomar
sus papeles. Standard & Poor's ya le había devuelto el grado
de inversión, y ahora lo hace Fitch Ratings, al otorgarle una
calificación de BB+ a sus notas de largo plazo, y BB a sus no
tas sénior no aseguradas. Cemex tuvo que pagar el problema
de su expansión global: la deuda. Ya desde aquel entonces,
el legendario Lorenzo Zambrano hablaba de ir reduciendo
la deuda, y ahora lo hace Rogelio Zambrano.
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AL MANDO

Los resorts más exclusivos del mundo están en Los

Cabos, donde algunas personalidades del mundo de
la farándula y el deporte pasan sus días de descanso

sta semana se anunció que el fondo de
capital privado mexicano Fortem Capital,
al mando de Miguel SánchezNavarro.
se asoció con la operadora de hoteles pre
mium Kerzner International, para desarro
llar en México el primer hotel de la marca
SIRO, un concepto de turismo fitness y

nvndfuinuss, con el que se busca responder a los gustos de las
nuevas generaciones de turistas internacionales. El complejo
estará ubicado en Los Cabos, donde Fortem Capital ya opera
y administra varios proyectos turísticos y residenciales y se
prevé que inicie operaciones en 2027. Recordará que Fortem
realizó una colocación por 100 millones de dólares en julio
pasado de su Fondo Baja, a través de la Bolsa Institucional de
Valores (BIVA), que dirige María Ariza. Una apuesta segura si
consideramos que en Baja California Su reí sector de servicios
de alojamiento temporal y restaurantes representa 14 por ciento
del Proelucto Interno Bruto ÍPIB} total en la entidad. No por nada
algunos de los resorts más exclusivos del mundo se ubican
en Los Cabos, donde algunas personalidades del mundo de
la farándula y el deporte pasan sus días ele descanso por la

belleza de sus paisajes, el lujo ele sus
instalacionesy la hospitalidad ele su
gente, que además es muy discreta.
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Fortem realizó
una colocación
de 100 millones
de dólares en

julio pasado de
su Fondo Baja

CIBERSEGURIDAD,
FACTOR DETERMINANTE

¿Sabía que según la firma Cartner, las
organizaciones que este año adopten
tecnología en ciberseguriclacl podrán
reducir costos financieros de los inci

dentes de seguridad en 90 por ciento? Por otro laclo, en 2025,
60 por ciento de las organizaciones tomará los riegos en ciber
seguriclacl comofactordeterminanteal realizartransacciones
y relaciones comerciales con terceros. Las cifras anteriores
refuerzan la importancia de que las compañías inviertan en
solucionesy tecnología en ciberseguriclacl para evitar pérdidas
millonarias o daños reputacionales en el futuro. En México,
empresas como KIO, al mando de Octavio Camarería, se
han encargado ele acompañar a las organizaciones en este
camino a través ele profesionales, infraestructura y soluciones
en ciberseguriclacl. La transformación digital implica que las
empresas aseguren la forma en la que producen y ofrecen
sus servicios con nuevas tecnologías.

PASO FIRME

Sin duda la parte digital de El Heraldo de México se consolida
entre los medios de comunicación a nivel nacional. El regreso
a la circulación del diario tan solo hace siete años logró con
solidar nuevas plataformas de contenidos, muestra de ello
son los últimos números que dio a conocer la firma Comscore
—compañía especializada en investigación y marketing ele
iternet— referente al mes de marzo, en donde se observa
que dentro del segmento multiplataforma heraldodemexico.
com.rnxse ubica con amplia ventaja en primera posición. En
horabuena Armando Kassian y equipo por la consolidación
de Heraldo Media Group dentro del competido segmento
en línea que existe en nuestro país.
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La autoridad antimonopolios dijo que Amazon y
Mercado Libre tienen tanto poder en el comercio
minorista en línea, que limitan la libre competencia

i una persona que vive en la calle Leibnitz,
SCol. Anzures, de la CDMX, quiere comprar

una plancha, tiene varias alternativas. Una
es caminar tres cuadras y llegara la tienda
Liverpool, en la Av. Mariano Escobedo. Otra
más es también caminando, a 500 mts, y
adquirirla en La Cómerde la Av. Lago Alberto.

En un racliodel km.tiene varias tiendas clisponiblesy saldría
con la plancha de la tienda. Otra opción es que compre en
línea, debiendo esperar 24 o 48 hrs. si la adquiere en Amazon
o en Mercado Libre. Claramente hay ventajas de comprarla
en las tiendas físicas.

Recientemente la autoridad antimonopolios de México, la
Comisión Federal de Competencia Económica, que encabeza
Andrea Marván, dijo que le parece que Amazon y Mercado
Libre tienen tanto poder en el comercio minorista en línea, que
limitan la libre competencia. Viendo el ejemplo cíe la plancha,
quién sabe qué habrán fumado los comisionados para votar
su dictamen, porque de que hay competencia, la hay,y de que
millones de mexicanos pueden adquirir en pocos minutos
una plancha y miles de artículos más a unas cuadras desús
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casas, pueden.
La determinación de la Cofece ori

ginó que la Computer & Communica
tions Industry Association —órgano
internacional dirigido por Matthew
Schruers emitiera un comunica

do hace chas en el que muestra las
profundas debilidades del análisis
mexicano, al omitir considerar "lo
robusta competencia entre las pla

taformas ele comercio electrónico, las tiendas físicas y la
dinámica competitiva omnicancil".

Amazon también actualizó ayer su respuesta, lapidaria,
dónele su abogada Fernanda Ramo subraya: "nos sorpren
dió ver hallazgos en el dictamen preliminar que no están
respaldados por evidencia y basados en áreas del negocio
sobre las que no se nos consultó". Dice que las medidas que
quiere establecer la Cofece podrían dañar "la competencia
en el comercio minorista, la innovación, y o los clientes, e
impactarían nuestra capacidad de continuar ofreciendo
precios bajas [y] envíos rápidos..."

Para terminar de enterrar el dictamen de la Cofece, Amazon
recuerda que "de hecho, un informe del Colegio de México de
2022 encontró que la entrada de Amazon a México redujo los
precios hasta en 28 por ciento, y señaló que cada vez que un
producto comenzó a venderse a través de la tienda de Amazon,
los precios en tiendas físicas de ese producto disminuyeron".

Sorprendió
ver hallazgos
en el dictamen

preliminar
sin evidencia

BANCO BASE

En el Reporte cíe Perspectiva Económica México liberado ayer
por la economista Gabriela Silier, de Grupo Financiero Base,
se lee que se está estancando la economía este año y que "en
el primer año de la siguiente administración lo más probable
es que se observe una desaceleración del gasto cíe gobierno,
propiciada por un menor gasto en inversión física en línea
con el comportamiento histórico, limitando el crecimiento
económico en 2025".
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Avanza en Estados Unidos la investigación en
contra de las personas que iniciaron la campaña
de desprestigio contra Banco Azteca

sta semana Amazon México respondió en
su blag institucional, con eviclentecontun
dencia, al dictamen de la investigación que
hizo la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) sobre las posibles
barreras a la competencia en el comercio
electrónico al menudeo, que supuestamen

te imponen esta empresa y Mercado Libre. Pocos agentes
económicos investigados se han atrevido a dar una respuesta
pública dura a la Cofece. El expediente de ArnazonMercaclo
Libre manifiesta que los asuntos de competencia en mercados
digitales ya no pueden analizarse by de book.

En todo el mundo las autoridades de competencia se
enfrentan a nuevos esquemas de organización industrial en
los que confluyen mercados ony affline, de múltiples lados
y donde las plataformas digitales son actores transversales
con participaciones diversas y complejas. Amazon hace refe
rencia a la investigación de la Asociación Latinoamericana ele
Internet (ALAI), que afirma que hoy, en México, las Pequeñas y
Medianas Empresas (Pyrnesj hacen uso de al menos cuatro
canales de venta: como tiendas y mercados físicos, incluidos
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los tianguis; tiendas en línea, redes
sociales y marketplaces de firmas
como Liverpool, Walmart, Coppel,
Elektra, Sears, Linio, Etsy, Shein o
Aliexpress.

Con esto, se desacreditaría el ar
gumento de una supuesta alta con
centración de mercado, y queda claro
que tanto Amazon como Mercado Li
bre compiten entre sí con intensidad.

Amazon asegura que el dictamen preliminar de la Cofece
definió los mercados c!e manera "sumamente estrecha y
artificial",y que las medidas correctivas recomendadas daña
rían la competencia en el comercio minorista. Si las medidas
que la autoridad ele competencia propuso se aplicaran, los
vendedores de los marketplaces podrían ver afectada su
capacidad de continuar ofreciendo valores que hoy son muy
apreciados por los compradores como precios bajos, envíos
rápidos y servicios ele entretenimiento, y claro, descuentos.

Pocos agentes
investigados

se han atrevido
a dar una

respuesta
tan dura

LA RUTA DEL DINERO

Através de sus redes sociales, el empresario Ricardo Benjamín
Salinas Pliego informó que el proceso para que el peso ele la
ley caiga sobre los autores materiales e intelectuales ele las
campañas ele desprestigio contra Banco Azteca avanza. El
expediente lo lleva el poderJudicial ele EU, clónele se investiga
a personas que cíesele el anonimato realizaron actos ele terro
rismo financiero poniendo en eluda la solidez ele ese banco, y
por lo que se sabe los culpables ya han sido identificados... En
Veracruz, el diputado Luis Arturo Santiago ha señalado que
existe una carpeta azul que contiene acusaciones en contra del
empresarioArturoCastagné por diversos delitos. Mostrólas
denunciasen contra ele Castagné por parte ele sus hermanas
acusándolo ele despojo,y ele su exesposa por violencia familiar,
amén que afirma que su primo, Juan Camilo Castagné, quien
era coordinador estatal ele Seguridad Pública en un gobierno
anterior, fue acribillado, anclaba en mal os posos.
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La era digital: transformando la gestión de la
información con expedientes digitales

n el mundo actual, mar
cado por el vertiginoso
avance tecnológico, la rii
gitalización sé ha conver
tirlo en una herramienta

indispensable para opti
mizar procesos y mejorar

la eficiencia en diversos ámbitos. En

este contexto, los expedientes digitales
emergen como una solución innova
dora que revoluciona la gestión de la
información, ofreciendo una serie de
beneficios tangibles que impactan po
sitivamente en diversos sectores.

En esencia, un expediente digital
consiste en la centralización y digitali
zación ríe toda la información relevante

sobre una persona, un proceso o un ob
jeto. Esta información, Iradicionalmente
almacenada éñ formato físico. Se trans
forma en un conjunto ríe datos accesi
bles a través de plataformas digitales?,
permitiendo una gestión más eficiente
y segura.
La implemenlación de expedientes

digitales trae consigo una serie de ven
tajas significativas!. En primer lugar, per
mite la concentración y organización ríe
la información de manera centralizarla,
facilitando su consulta y anáfisis. Esto

se traduce en una reducción considera
ble del tiempo dedicado a la búsqueda
y recopilación de datos,optimizando la
productividad y la toma de decisiones,

Ad icion a 1 men t e, 1 os exper 1 ien tes d igi
1 ales ofrecen un alto nivel de seguridad,
protegiendo la información confidencial
mediante mecanismos de encriptación
y control ríe acceso. Esto garantiza la
integridad y privacidad de los datos,
minimizando el riesgo de pérdida o al
teración no autorizada.

La automatización ríe procesos esotro
aspect o fundamental ríe los expedientes
digitales. Mediante la implemenlación
de flujos de trabajo automatizados, se
eliminan tareas repetitivas y manuales,,
agilizando significativamente la trami
tación de solicitudes \ la resolución ríe
casos. Esto se traduce en una reducción

ríe tiempos de espera y una mejora sus
tancial en la experiencia del usuario.
Los expedientes digitales: también

ofrecen un gran potencial para la
transparencia y la trazabilidarl de los
procesos. Al contar con un registro rli
gitalizado de cada paso realizado, es po
sible realizar un seguimiento detallado
de cada caso, garantizando la transpa
rencia y la aecovntfibility de las acciones

ejecutadas.
En el ámbito de la Salud, los expe

dientes digitales médicos permiten ac
ceder á un historial médico completo
y actualizarlo ríe cada pacientes facili
tando el diagnóstico, el tratamiento y la
toma de decisiones médicas oport unas.
De igual manera, en el ámbito judicial,
los expedientes digitales de juicios pe
nales y civiles agilizan los procesos le
gales, reduciendo costos y mejorando
la eficiencia riel sistema judicial.
La riigitalización de expedientes

vehiculares también ofrece beneficios

tangibles, al permitir la consulta y arma
lización ele información sobre la propie
rlari, el registro y las condiciones de caria
vehículo ríe manera rápida y segura .

En definitiva, los expedientes digila>
les representan un paso trascendental
hacia la era digital, transformando la for
ma en que gestionamos la información y
optimizando procesos en diversos secto
res. Su implemenlación trae beneficios
tangibles que impar tan positivamente
en la eficiencia, la seguridad, la trans
parencia y la trazabilirlarl ríe la informa
ción, sentanrio las bases para un futuro
donde la gestión de datos se realiza
eficiente, segura y accesible, para todos.

Contra RéplicaFecha: 01/05/2024
Página: 13

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Económicas

Alejandro del Valle Tokunhaga

Costo: 57,760

Página 30 de 30

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Fecha: 01/05/2024

Página: 9

Area cm2: 220

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 47,960

Página 5 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 8

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 38,306

Página 6 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 18

Area cm2: 241

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 27,112

Página 3 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 19

Area cm2: 276

1 / 1

Cartones

Wlado

Costo: 29,062

Página 4 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 2

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,082

Página 7 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060

Página 8 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 10

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,279

Página 9 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 10

Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 17,421

Página 10 de 10 Índice



Fecha: 01/05/2024

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Alarcon

Costo: 8,366

Página 11 de 10 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org

